
ДАЕШЬ РАБОТУ -
ОБЕСПЕЧЬ ПЕНСИЮ
Борис КОСЫРЕВ,
главный специалист ГУ Пенсион-
ного фонда России № 10 по Моск-
ве и Московской области

Пе н с и о н н ы й
фонд Россий-
ской Федера-

ции выступил с об-
ращением к работо-
дателям страны.
Чем оно вызвано?

Федеральным за-
коном от 15 декабря
2001 г. № 167-ФЗ
«Об обязательном
пенсионном страхо-
вании в Российской
Федерации» опре-
делено, что право на такое страхование реали-
зуется только в случае уплаты страховых взно-
сов. При этом страхователями являются орга-
низации, предприниматели или физические
лица, а также «самозанятое» население, то
есть индивидуальные предприниматели, адво-
каты, занимающиеся частной практикой нота-
риусы и другие - все, кто производит выплаты
по зарплате.

Размер трудовой пенсии зависит от суммы
поступивших в ПФР страховых взносов за весь
период трудовой деятельности работника, а не
от продолжительности его трудового стажа и
среднемесячного заработка, как было ранее.

Так, размер страховой части трудовой пен-
сии устанавливается исходя из суммы страхо-
вых взносов, поступивших за весь период его
трудовой деятельности. При этом расчетный
пенсионный капитал индексируется вплоть до
назначения гражданину трудовой пенсии. У ра-
ботающего пенсионера через 12 месяцев пос-
ле назначения или предыдущего перерасчета
страховой части трудовой пенсии возникает
право на перерасчет данной части пенсии с
учетом поступивших за этот период страховых
взносов.

Таким образом, неуплата, а также несвое-
временная и частичная уплата работодателем
страховых взносов влечет за собой нарушение
пенсионных прав работников. 

Поэтому на законодательном уровне закре-
плена обязанность страхователя своевремен-
но и в полном объеме уплачивать страховые
взносы в бюджет ПФР и вести учет, связанный
с начислением и перечислением этих средств.
При этом исполнение обязанности по уплате
страховых взносов обеспечивается пенями,
которые начисляются за каждый календарный
день просрочки. Неуплата или неполная упла-
та страховых взносов, неправильное их исчис-
лениe или другиe неправомерныe действия
влекут за собой штраф в размере 20 процен-
тов неуплаченных сумм страховых взносов. То
же деяние, совершенное умышленно, - в раз-
мере 40 процентов неуплаченных сумм страхо-
вых взносов. Более того, при уклонении от уп-
латы страховых взносов может наступать уго-
ловная ответственность.

Но главное, конечно, не в санкциях, а в со-
циальной ответственности страхователей.

Уважение к человеку труда становится сего-
дня не просто декларативным, а законодатель-
но обеспеченным требованием общества.
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Михаил КОКШЕНОВ,
режиссер, артист:

- Мне приходилось сидеть в лифте
несколько раз часа по два. Однажды я
ехал в гости и... застрял. Была жара,
пришлось раздеться до трусов и
ждать. Пока сидел, написал сценарий,
основываясь на подлинной истории.
Так родился фильм «Лифт уходит по
расписанию». Съемочная группа пре-
красно понимала, что лифт - транс-
порт общественный, и снимали мы
наш застрявший лифт ночью.

Александр ХОТЬКО,
ведущий инженер ДЕЗа
«Таганский»:

- Любая техника, включая компью-
тер, может выйти из строя. Иной раз
не сразу и причину найдешь. Поэтому
стараемся держать руку на пульсе. В
диспетчерской постоянно дежурят
лифтовые мастера, готовые выехать
по первому зову. Радиус обслужива-
ния - пятнадцать минут до места. Я
понимаю, что существует конкурен-
ция между фирмами, обслуживаю-

щими лифты московских домов. Но
это «в верхах». Мы делаем свое дело
спокойно и не вникаем в распри.

Тамара ФРОЛОВА,
помощник старшего
по дому
(Протопоповский пер, д.14):

- Лифтам нашим почти тридцать
лет, устарели. Хотелось бы заменить
полы, которые совершенно истер-
лись, зеркало уже несколько лет как
треснуло. Слышала, что правительст-
во Москвы чуть не каждый день вы-
деляет миллионы рублей на благоус-
тройство города. Может, и до лифтов
очередь дойдет?

Алина ШИШЛОВА,
оператор диспетчерской
управления № 5 РЭУ
(Олимпийский пр.):

- Проблем возникает немало. В ос-
новном они связаны с легкомысли-
ем, а иной раз с вандализмом жиль-
цов дома или их гостей. Например,
привезли мебельный гарнитур и пы-

таются его втиснуть в устаревший
лифт. Тот останавливается. Вызыва-
ют аварийную бригаду. А ведь можно
заранее вызвать мастеров, которые
помогли бы перевезти мебель циви-
лизованно. 

Лилия ПОЯРКОВА,
ведущий инженер,
ответственный за
эксплуатацию лифтов
в ДЕЗе «Тушино Южное»:

- Раньше, когда наши дома обслу-
живал только Мослифт, от жителей
поступало много жалоб. Сейчас у
бывшего монополиста этого беспо-
койного хозяйства появился конку-
рент - ЗАО СП «Подъем». Недавно мы
провели конкурс среди подрядных
организаций. У нас в районе четыре
муниципальных участка: два из них
признали лучшей работу Мослифта,
два других считают лидером «Подъ-
ем». Теперь обе организации работа-
ют одинаково хорошо: Мослифт, по-
чувствовав конкурента, «подтянулся»
до «Подъема».

Надежда ГЕНЕЕВСКАЯ,
диспетчер ДЕЗа,
ул. Маршала Жукова, СЗАО:

- У нас все лифты обслуживает
Мослифт. Эта организация работает
достаточно оперативно. В основном
ЧП у нас случаются из-за перегрузки
лифта, ведь только в новейших лиф-
тах есть датчик «перегрузка». Ну а
правила пользования лифтом жиль-
цы читают, только когда застрянут в
лифте...

Наталья КОРОЛЕВА,
воспитательница,
Кусковская ул., ВАО:

- Сестре предстояло быть свиде-
тельницей на свадьбе. Нарядное пла-
тье, роскошный букет, хорошее на-
строение... Сестра входит в лифт, мо-
лодой мужчина спрашивает ее: «Ка-
кой этаж?». Через секунду лифт ос-
танавливается между этажами, и пе-
ред ее лицом блестит нож... Неужели
нельзя сделать какую-то тревожную
кнопку в лифте? Ведь подобные
случаи не единичны!

ЛИФТ В ВАШЕМ ДОМЕ. 
КТО И КАК ЕГО ОБСЛУЖИВАЕТ?

БЛИЦОПРОС

ИЗ ОТЕЛЯ - В ЛЮДИ. Вскоре москвичам
и гостям столицы будет предоставлена воз-
можность увидеть картины из интерьера
гостиницы «Москва». Решение об этом
принято на совещании у первого замести-
теля мэра в правительстве Москвы В. Реси-
на. В «Москве» было 250 картин, представ-
ляющих художественную ценность. 108 из
них взяты на учет Третьяковской галереей.

ЖИЗНЬ, УВЫ, ПОДОРОЖАЛА. Средний
прожиточный минимум в Москве во вто-
ром квартале текущего года установлен в
размере 3209 рублей 01 копейка в месяц на
человека. Это на 165 рублей больше, чем в
первом квартале (3044 рубля 32 копейки).
Указанная в соответствующем распоряже-
нии мэра величина прожиточного миниму-
ма будет учитываться при расчете социаль-
ных выплат населению и оказании других
мер адресной социальной поддержки.

ГТО ВОЗВРАЩАЕТСЯ? 9 августа столица
уже в 64-й раз отметила День физкультур-
ника. Отметила массовой сдачей возрож-
денного комплекса «Многоборье ГТО».
Основные мероприятия прошли в Лужни-
ках. В программе - самые разные виды
спорта.

ДЕНЬ СВЯТОГО ИСЦЕЛИТЕЛЯ. В суббо-
ту, 9 августа, в храмах Русской православ-
ной церкви прошли торжественные бого-
служения, посвященные празднованию
дня святого великомученика Пантелеимо-
на. В истории этот святой известен не ме-
нее знаменитого Гиппократа. Блестящий
врач, Пантелеимон посвятил свою жизнь
исцелению больных и страждущих. Имен-
но его православная традиция считает по-
кровителем медицины.

МОСКВА В ЯКУТИИ. Москва и Республи-
ка Саха (Якутия) договорились развивать
сотрудничество во всех сферах экономи-
ки, науки и культуры. Договоренность до-
стигнута 9 августа на встрече президента
этой республики Вячеслава Штырова с ви-
це-мэром Валерием Шанцевым, который
возглавлял представительную делегацию
российской столицы, принимавшей уча-
стие в Днях Москвы в Якутии.
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ТЕЛЕПРОГРАММА

-Строительство Нижегородского  участка
уже идет два года, - рассказывает прораб
мостоотряда № 90, ведущего работы, Ни-

колай Чернявский. - Планировалось, что наш уча-
сток будет завершен в августе, но по причинам, от
нас не зависящим, работы продлятся до октября.
Например, чтобы залить бетон, когда идет дождь,
нужно ставить «теплушки» и навесы, плохая пого-
да мешает нормальной сварке. Сейчас работы уже
заканчиваются: осталось сделать барьерные огра-
ждения, поставить шумозащитные экраны, покра-

сить опоры и пролеты, сделать освещение и кое-
где залить асфальт.

Из 36 километров третьего транспортного кольца
уже введено в эксплуатацию больше половины -
около 22 километров. В целом строительство будет
завершено к концу этого года. А после третьего
кольца, по словам московского мэра Юрия Лужко-
ва, начнется строительство четвертого.

Мария КОЛЫВАНОВА

Окончание на стр. 5
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Недалек день, когда в столице  полностью откроется один из последних неза-
вершенных участков третьего транспортного кольца - от Волгоградского про-
спекта до шоссе Энтузиастов. Несколько месяцев назад трехкилометровая
часть этой дороги до Нижегородской улицы уже была введена в эксплуатацию. 
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ЛИФТ - ЕДИНСТВЕННЫЙ
ВИД ТРАНСПОРТА, КОТОРЫМ
УПРАВЛЯЕТ САМ ПАССАЖИР -
БЕЗ ЭКЗАМЕНОВ И БЕЗ ПРАВ

от первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 30 (38), 13 - 19 августа 2003

-А натолий Алексеевич, можно ли
назвать лифт транспортным
средством?

- Лифт – подъемное устройство, но, если
хотите, и вертикальный транспорт. При
этом замечу: единственный вид пассажир-
ского транспорта, которым управляет сам
пассажир, без сдачи экзаменов и получе-
ния прав: он входит в кабину, дает задание,
и лифт поднимает его к нужному этажу.

- Не слишком ли это просто?
- Просто? Да лифт – изначально слож-

ное электромеханическое устройство. А се-
годня тем более: электроника, компьюте-
ризация, программное обеспечение. Почти
все наше оборудование работает на микро-
процессорных схемах.

- И что изменили микропроцессоры?
- Улучшили качество работы лифта, его

техническое состояние. И, как это ни пара-
доксально звучит, облегчили его обслужи-
вание. Но самое главное, лифт стал более
безопасным для пассажиров...

- Безопасным? А что, был опасным?
- Случались, к сожалению, трагедии,

особенно с детьми. Они с помощью лифта
играют в космонавтов. Проникают в шахту
- и начинается езда вверх-вниз. Но ребенок
не обладает ни реакцией, ни координацией,
к тому же не знает устройства механизма –
и подчас попадает либо под противовес,
либо между кабиной и стеной шахты – это
и приводит к трагедии. Но сегодня мы вез-
де ставим защитное устройство безопасно-
сти – УБ, предотвращающее проникнове-
ния в шахту. И если туда попадает человек,
срабатывает УБ – лифт отключается, и од-
новременно сигнал поступает в объединен-
ную диспетчерскую службу.

- Слышал, что у вас появились бригады
специального реагирования «горячая ли-
ния»...

- Как известно, сегодня на дорогах сто-
лицы пробки. А центральная аварийная
служба располагается на Ленинградском
проспекте, 26. Представьте, сколько време-
ни надо затратить, чтобы проехать по вызо-
ву, допустим, в Тушино. Поэтому, взяв на
вооружение опыт милиции, мы создали
мобильные экипажи, которые дислоциру-
ются по месту обслуживания. Допустим, в
районе Новокосино у нас постоянно нахо-
дится экипаж, обеспеченный мобильной
связью. И работает там, не покидая преде-
лов района. При этом заметьте: мобильные
бригады созданы в дополнение к аварий-
ной службе.

- Что это дало?
- Это приблизило специалистов к месту

обслуживания, соответственно, сократило
время пуска лифта при аварийных просто-
ях. Выиграл пассажир. У нас есть «норма-
тив освобождения» – до 30 минут. Но с вве-
дением мобильных бригад мы сократили
«сидение в лифте» до нескольких минут –
максимум 15-20 минут. И уже получили по-
ложительные отзывы от жителей. Причем
речь идет не только о застревании, но и о
поломках. Если еще недавно обычной была
такая картина: сломался лифт - и стоит час,
два, три, а то и больше, пока не придет ме-
ханик и починит. Теперь же через несколь-
ко минут приезжает экипаж, который запу-
скает лифт в эксплуатацию. Жильцы дома
часто даже не успевают заметить, что лифт
стоял. И это мы сделали без всякой рекла-
мы и шумихи – проанализировав жалобы
жильцов, ввели эту форму обслуживания.

Но это не единственное наше новшество.
Известно, что для бесперебойной и безо-
пасной работы любого лифта нужна не
только хорошая организация работ по тех-
ническому обслуживанию, но и организа-
ция его эксплуатации. А это силами одного
Мослифта не осуществить, нужна коорди-
нация наших усилий и местной власти. По-
этому совместно с префектурами всех ад-
министративных округов мы разработали
перспективные планы развития сервисного
обслуживания лифтов. В результате – на 50
процентов сократился поток жалоб. Чем не
показатель!

Кстати, «горячая линия», которую вы
упомянули, - часть этих планов. Речь идет о
претензиях и пожеланиях по вопросам экс-
плуатации не только лифтов, но и в целом
жилищного фонда, включая домофоны,
видеонаблюдение, работу ОДС. Перспек-
тивные планы предусматривают выполне-
ние программы «Мой двор, мой подъезд».
На всех лифтах, которые мы обслуживаем,
висят наши бирки, где указаны фамилии
бригадиров, прорабов, номера телефонов.
И должен сказать, что сегодня по «горячей
линии» мы получаем не только заявки на
техническое обслуживание, но и благодар-
ности от жителей за оперативность, чут-
кость, если хотите. Особенно славится та-
кими мобильными бригадами СУ-5.

- И где же вы подбирали этих умелых и
чутких?

- Их «подбирала» жизнь. Костяк Мос-
лифта сформировался за много лет. Сред-
ний возраст наших рабочих 40-43 года. Они
прошли большую школу и верны делу. По-

этому я говорю: не мы сформировали, а
жизнь - люди остались на своем рабочем
месте, пережив преобразования. Заработ-
ки между тем у нас небольшие. Но это фа-
наты своего дела. Их называют «лифтону-
тые». Как летчик не может без самолета,
так электромеханик не может без лифта.

- Сервисный центр – тоже часть вашей
системы?

- Совершенно верно. Еще каких-то пол-
тора года назад на его территории в беспо-
рядке лежали шкивы, демонтированные
двери лифтов, лебедки, балки. Унылый
пейзаж довершала грязная бочка, в кото-
рую сливали отработанное масло из старых

редукторов. Центр больше походил на
свалку, чем на современное предприятие.
Теперь сервисный центр не узнать. Рекон-
струкцию его и модернизацию провели на
самом современном уровне. Сегодня в цен-
тре можно не только ремонтировать обору-
дование для технического обслуживания
лифтов, но и полностью обеспечивать их
комплектацию для модернизации, а также
комплектовать лифты на новые объекты.
Сервисный центр – это, можно сказать,
наш мини-завод будущего. Уверен, что он
сможет обслуживать не только наши объе-
кты, но и объекты конкурентов, с учетом то-
го, что мы разработали свой лифт...

- Анатолий Алексеевич, перед тем как
говорить о вашем новом лифте, поговорим
о старом. Известно, что лифты Карачаров-
ского механического завода не очень попу-
лярны в народе. Постоянно ломаются. Вид
убогий...

- Вид убогий у прежних лифтов. Но надо
было видеть их конструкции, представлен-
ные на последней международной выстав-
ке! Изменения налицо – как в эстетиче-
ском, так и техническом плане. Да, у них
пока отстает электроника. Но я знаю, что
сегодня в Карачарове полным ходом идет
реконструкция лифта – ставят современ-
ную линию. Думаю, лет через пять Карача-
ровский завод займет достойное место в
отечественном лифтостроении и выйдет на
европейский уровень. Уже сегодня они вы-
ходят на передовые рубежи – ставят высо-
кочастотный преобразователь собственной
разработки. Через пять лет Карачаровский
завод будет звучать гордо – помяните мое
слово. На это нацелен его коллектив.

- А теперь – о «своем лифте»...
- Вообще-то, лучше один раз увидеть,

чем сто – услышать. На запуск нового лиф-
та, намеченного на сентябрь, мы вас обяза-
тельно пригласим. Пока же скажу, что на
новые лифты мы получили разрешение от
Госгортехнадзора, и сегодня пять этих кра-
савцев находятся на участках, где проходят
испытания. У них новый дизайн. Лифт идет
плавно, бесшумно. Ехать в нем – одно удо-
вольствие. Он создан при участии, кстати,
Карачаровского механического завода и
Евролифта.

- И еще раз о неприятном: когда работа-
ли над новым лифтом, поправку на ванда-
лизм делали?

- Увы, да. Но, знаете, о вандализме я
обычно говорю не как генеральный дирек-
тор Мослифта, а как обыкновенный моск-
вич. Мое мнение таково: если сами люди не
изменят отношения к тому, что раньше на-
зывали общим добром, то все разговоры о
реформе ЖКХ – сплошная маниловщина и
блеф. Какие сегодня средства тратятся на
программу «Мой двор, мой подъезд»! В
том числе тратит и Мослифт: приводим
лифты в порядок, устанавливаем средства

безопасности. Гигантские деньги из мос-
ковского бюджета идут на это. Но что мы
видим: обустроили дворик – наутро пол-
дворика нет. Покрасили подъезд – через
три дня его не узнать. Кто ворует? Кто пор-
тит? Не хочу прослыть брюзгой, но думаю:
клич «Кому бежать за «Клинским»?» заме-
нить бы другим: «Кому защищать честь на-
шего футбола, волейбола, баскетбола?» –
вандализма было бы меньше. Может быть,
это во мне обида говорит: но, поверьте, ду-
ша действительно оскорблена, когда плоды
рук твоих уродуют и уничтожают. Ведь ван-
дализм не только в лифтах – и в общест-
венном транспорте, и в электричках, и на

улицах. Здесь закон должен работать, что-
бы возместить убыток полностью.

- А как велик ущерб от вандалов у Мос-
лифта?

- В 2002 году около 40 млн. рублей мы
потратили на восстановление оборудова-
ния, испорченного вандалами.

- Что полезного на эти деньги можно
сделать?

- Могли бы дополнительно провести мо-
дернизацию 80 лифтов. А это целый мик-
рорайон.

- Анатолий Алексеевич, лифты не только
в жилых домах, но и в социально значимых
объектах: больницах, клиниках, гостиницах
– это тоже ваше хозяйство?

- Больницы, отели, институты, технику-
мы, автотранспортные предприятия, воен-
ные закрытые учреждения – все это обслу-
живает Мослифт. Что касается клиник, там
у нас трудится постоянный обслуживаю-
щий персонал. Например, в онкологиче-
ской клинике электромеханик постоянно
находится на рабочем месте. Вообще, надо
сказать, что обслуживание больниц и поли-
клиник – внеочередное. Мы даже помогаем
коллегам-конкурентам.

- Слышал еще об одной вашей традиции:
сами заботитесь о смене, о подготовке спе-
циалистов.

- Новая техника требует новых знаний и
навыков. Механик 70-х годов уже не спосо-
бен обслуживать наше хозяйство. Когда по-
явились лифты с электроникой, некоторые
руководители наших филиалов старались

не брать для обслуживания старые кадры.
Сегодня нам нужны, по сути, инженеры.
Эта проблема заставила реанимировать от-
ношения с учебными заведениями. Сегод-
ня мы совместно с Карачаровским заводом
сделали свою лабораторию в МГСУ (быв-
шем МИСИ) – это основная кузница наших
инженеров. Восстановили отношения с Мо-
сковским электромеханическим технику-
мом – на его базе создаем свой учебный
центр. 1 сентября он начнет действовать.
Большое внимание уделяем ПТУ-162. Вы-
пускники школ получают там специально-
сти, необходимые в нашем хозяйстве, про-
ходят у нас практику. Каждого ученика за-

крепляем за своим предприятием. Шефст-
вуем над ними. Доплачиваем стипендию.
Провожаем в армию. После армии они воз-
вращаются и работают у нас. Ребята в со-
вершенстве владеют компьютерами, про-
граммами – это творческие молодые люди.
Поэтому компьютерную базу мы оборудо-
вали и в ПТУ. Без современных знаний ты
не нужен. Рынок диктует такие условия...

- Вы себя ощущаете в рынке?
- О готовности к рынку вы спросили го-

сударственного чиновника. И это своевре-
менный вопрос. Мослифт – государствен-
ное унитарное предприятие. Но я прошел и
коммерческую школу. Поэтому сегодня
большое внимание уделяю так называе-
мым дополнительным объемам. 

- Что это значит?
- Видите ли, последний конкурс на заме-

ну и модернизацию лифтов мы проиграли
своим конкурентам – коммерческой струк-
туре. Это, конечно, удар по самолюбию. Но
с другой стороны, ты должен быть готов к
конкурентной борьбе, где в случае проиг-
рыша не сдаются. Коллектив Мослифта –
профессиональный и должен быть обеспе-
чен работой. Поэтому мы создали центра-
лизованную службу маркетинга, в которую
вошли управление по модернизации, часть
конструкторской службы и службы при уп-
равлениях. Были созданы отдел нового
оборудования, который занимается заме-
ной лифтов, заключением договоров на их
установку в новых домах, монтажом сис-
тем видеонаблюдения и другими услугами;

отдел по продажам и сервису, который от-
вечает за модернизацию лифтов и техниче-
ское обслуживание оборудования; отдел по
подготовке производства, который готовит
проектно-сметную документацию на мо-
дернизируемые и заменяемые лифты и до-
кументацию на проведение капитальных
работ, и, наконец, отдел маркетинга и рек-
ламы, в чью задачу входит мониторинг про-
изводственной деятельности предприятия
и рекламирование нашей продукции и пре-
доставляемых услуг.

Вот что такое дополнительные объемы. 
И что характерно: хотя служба молода,

она принесла дополнительный объем работ
на сумму, сопоставимую с годовой прибы-
лью филиала – 190 млн. рублей. Это поз-
волило нам заняться реконструкцией лиф-
тов, закупить дополнительно 20 машин,
провести реконструкцию автохозяйства.
Задача такая: если проиграл в одном месте
– значит, нужно компенсировать в другом.
Так мы готовим себя к жизни в рынке. Быть
конкурентоспособным – значит уметь де-
лать то, что нужно сегодня жилищно-ком-
мунальному хозяйству столицы.

- Стало быть, в вашем хозяйстве не
только лифты...

- У нас помимо лифтов – объединенные
диспетчерские службы, связь, домофоны,
видеонаблюдение, автохозяйство, услуги
населению: изготовление решеток, метал-
лических дверей и прочее. Если бы мы си-
дели только на лифтах, то прогорели...

- Самое время задать вопрос: сколько
москвичи платят за обслуживание лифтов?

- (Вздыхает.) Загляните в сегодняшние
жировки – там оплаты лифтов не найдете.
За радио – есть. За вывоз мусора – есть. За
телефон – есть. За антенну – есть. За лифт
– нет. Мы как-то сравнили существующие
расценки – и рассмеялись: оплата обслу-
живания антенны в два раза превышает оп-
лату обслуживания лифта. Обслуживание
антенны – 1800 рублей. Обслуживание
лифта – 900 рублей. Между тем лифт рабо-
тает круглосуточно, перевозит сотни тонн
груза, сжигает электроэнергию – и вот вам
стоимость обслуживания! Но положение
меняется. С 1 июля лифты идут отдельной
строкой в бюджете города. Осталось точно
рассчитать, сколько должен жилец платить
за лифт. 

- А пробовали подсчитать?
- Да. Брали за основу и квадратные мет-

ры, и численность жильцов. Выходило где-
то по 20-30 рублей с человека.

- Но вот вопрос: допустим, я живу на 4-м
этаже, а вы – на 17-м. Я пешком хожу вниз
и вверх – лифтом редко пользуюсь. Вы –
постоянно поднимаетесь на семнадцатый
этаж и спускаетесь оттуда. И что же, мы
должны одинаково платить за лифт?

- Мы такое учитывали при расчетах.
Жаль, нет их под рукой. Но должен сказать,
что к такой дифференциации мы придем
тогда, когда у вас, и у меня, и у каждого мо-
сквича будет на брелоке индивидуальный
чип: прикладываешь к считывающему уст-
ройству, и лифт везет тебя строго на твой
этаж. На Западе такое уже есть. Кстати, у
нас сегодня обслуживание лифтов в ТСЖ и
кооперативах идет по другой стоимости. И
там, кстати, другое отношение к сохранно-
сти лифтов. Когда человек платит, он соот-
ветственно относится к общей собственно-
сти. Сегодня при сдаче лифта в эксплуата-
цию или после его модернизации, капи-
тального ремонта мы начали привлекать к
участию в приемке старшего по дому и
старшего по подъезду. Знайте, говорим
мы, в ближайшие три года за лифт, кото-
рый вы принимаете, отвечаете вы, и от вас
будет зависеть его работа. Это сегодня пра-
ктикуется и в программе «Мой двор, мой
подъезд».

- Что означает отвечать за сохранность?
- Платить квартплату и следить за поряд-

ком. Если лифт не ломать, если покончить
с вандализмом, то средств достаточно, что-
бы его содержать в нормальном состоянии.

- Так просто звучит, но как сложно пре-
творяется в жизнь...

- Совершенно верно. Нужно, чтобы в си-
стему сохранения, а по большому счету, в
систему обслуживания, были включены и
москвичи. От них зависит не только оценка
нашей работы, но и качество жизни в их до-
ме, подъезде, городе.

- А вы сами-то как оцениваете работу
Мослифта?

- У нас на 50-летие выступал Юрий Ми-
хайлович Лужков, и он сказал так: «Работа
лифтового хозяйства влияет на отношение
людей к власти. Если лифт не работает, то
мы, представители власти, никогда не по-
лучим доброй, положительной оценки мо-
сквичей. От вашей работы зависит настро-
ение людей. Сегодня она положительно
оценена москвичами». На пятидесятилетие
же распоряжением мэра Москвы нам вы-
делили десять квартир для ветеранов. Ред-
кость в наше время, но и это тоже оценка
работы коллектива...

Василий ДВОРЫКИН
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Анатолий ЗОЛКИН: 
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что нас волнует...
ПОЛОВИНА ПРЕДПРИЯТИЙ

ОБОРОННОГО КОМПЛЕКСА - БАНКРОТЫ.
ОСТАЛЬНЫЕ ПРОДАЮТ СВОЮ

ПРОДУКЦИЮ ЗА РУБЕЖ

До недавних пор считал ак-
сиомой, что есть две про-
тивоположные тенден-

ции: одна - к росту, другая - к
снижению чего-нибудь. Недав-
но понял, что ошибался. Ока-
зывается, и при росте может
быть спад. Именно так проис-
ходит в Москве, где явно про-
сматриваются тенденции к
экономическому росту, увели-
чению внутреннего валового
продукта и товарооборота, но
казна города при этом не бога-
теет, а ужимается, как шагре-
невая кожа.

Конечно, у читателя-моск-
вича сразу возникает недо-
уменный вопрос: как это про-
исходит? Ведь получается, что
чем лучше он работает, тем
беднее его кошелек. А дело
вот в чем: федеральные вла-
сти путем реформирования

налоговой системы тянут фи-
нансовое одеяло на себя, и ес-
ли раньше у Москвы забирали
50 процентов ее прибыли, то
сегодня дерут все 62. В про-
шлом году из-за налоговых
манипуляций с дорожным
фондом Москва потеряла де-
сятки миллиардов рублей, ко-
торые шли на прокладку но-
вых автомагистралей, ремонт
дорог. Теперь мощная дорого-
стоящая дорожная техника
простаивает, а профессио-
нальные специалисты разбега-
ются. Сами же высокопостав-
ленные федеральные чинов-
ники, отобравшие у города до-
рожные деньги, уже ворчат на
столичные власти, попадая в
пробки: ни пройти, мол, ни
проехать.

По логике федеральная каз-
на должна бы выплачивать

Москве солидные суммы на
возмещение затрат, связанных
с выполнением столичных
функций, но из федерального
центра поступают лишь крохи,
да и те правительству города
приходится выбивать. Так что
львиная доля средств на стро-
ительство новых автострад,
прокладку линий метро, ре-
монт дорог тратится из сто-
личной казны. Вот и получает-
ся, что о миллионах россиян,
которые ежедневно проезжа-
ют через столицу, заботятся не
федеральные власти, а мос-
ковские. Эти миллиарды руб-
лей могли бы пойти на соци-
альную поддержку тех москви-
чей, которые сегодня в ней
очень нуждаются.

Но и вымытых из казны го-
рода десятков миллионов руб-
лей федеральным властям по-
казалось мало, и Минфин РФ
протащил через Госдуму еще
один закон - об отмене налога
с продаж. В результате Москва
потеряет еще 27 миллиардов
рублей, как констатировалось
на одном из заседаний столич-
ного правительства, где про-
гнозировалось социально-эко-
номическое развитие города
на 2004-2006 годы.

Сегодня правительство Мо-
сквы, городская Дума, прора-
батывая проект закона о бюд-
жете на 2004 год, ломают го-
ловы над тем, где изыскать эти
27 миллиардов рублей, кото-
рые так необходимы для реа-
лизации целевой комплексной
городской программы соци-
альной поддержки малообес-
печенных москвичей. Сворачи-
вать эту деятельность власти
города не намерены, и сейчас
идет напряженный поиск но-
вых источников доходов за
счет более рационального ис-
пользования столичных зе-
мель и имущества, роста при-
были от арендной платы за зе-
млю и нежилые помещения и
так далее.

Но ведь ту же арендную пла-
ту нельзя взвинчивать до по-
толка, иначе можно подрубить
весь малый бизнес, который
сегодня пополняет треть го-
родской казны. У столичных
властей нет никаких гарантий
на тот счет, что заработанные,
изысканные новые средства не
отберут завтра федералы, при-
думав еще какой-нибудь закон
в свою пользу. На примере Мо-
сквы становится совершенно
ясно: федеральные власти

проводят налоговые реформы
за счет регионов, выгребая у
них деньги, которые пойдут
потом неизвестно куда, а реги-
оны лишаются базы для эконо-
мического развития.

Давайте, однако, вернемся к
вопросу о налоге с продаж, от-
мены которого с 1 января 2004
года добился Минфин РФ. На
первый взгляд федералы зате-
яли вроде бы благое дело в
расчете на то, что, освободив
бизнес от уплаты налога с про-
даж, они стимулируют его раз-
витие, а цены на продукты и
товары начнут снижаться.

- На все сто процентов уве-
рен, что бизнесмены ни на ко-
пейку не понизят цены, просто
еще больше обогатятся, а по-
требители - миллионы россиян
- от таких налоговых реформ
ничего не выиграют, - считает
столичный министр финансов
Юрий Коростылев. К тому же
бюджеты субъектов Федера-
ции, в том числе и Москвы,
серьезно обеднеют, а многие
будут не в силах социально
поддерживать особо нуждаю-
щиеся слои населения, и бед-
ность, о необходимости пре-
одоления которой говорил в
своем недавнем послании Фе-

деральному собранию В. Пу-
тин, будет по-прежнему про-
цветать.

Мэр столицы категорически
не согласен - и об этом он уже
неоднократно открыто гово-
рил - с той налоговой полити-
кой, которую в последние го-
ды проводит федеральное
правительство.

- Те деньги, которые феде-
ральные власти отбирают у
субъектов Федерации, никак
не сказываются на экономиче-
ском росте страны, и в то же
время регионы, которые толь-
ко и могут вытащить нашу эко-
номику из кризиса, лишаются
возможности наращивать про-
изводство, увеличивать внут-
ренний валовой продукт. В та-
кой обстановке мы никогда не
достигнем той глобальной це-
ны, которую обозначил в сво-
ем послании Федеральному
собранию Президент России, -
считает Юрий Лужков.

Свое несогласие с проводи-
мой правительством налого-
вой политикой мэр столицы
выразил в официальном пись-
ме, направленном президенту
Путину. Уверен, что под этим
письмом подписались бы
очень многие москвичи.

Николай АНДРЕЕВ,
специальный корреспондент
«Московской среды»

Одно из наиболее часто упот-
ребляемых нами слов в пос-
ледние годы - «реформа».

Чего только мы не переиначивали
за полтора десятка лет! Реформа
образования, пенсионная, реформа
ЖКХ, сферы налогов и тарифов... И
всякий раз за объявлением перемен
следовала болезненная ломка усто-
явшегося, которое, конечно, и надо
было бы менять, но как-то не так -
человечнее, что ли. Возможно, от-
того и результаты часто не такие,
какие ожидались, а то и противопо-
ложные. Слово стало ругательным
и пугающим.

Однако есть сфера, где реформи-
рование проходит наиболее болез-
ненно. Это Вооруженные силы. Ба-
нальностью кажутся утверждения,
что армия - хребет России, основа
ее силы. Но это действительно так.
Если абстрагироваться от идеоло-
гического флера, то можно конста-
тировать: великие кризисы нашей
великой державы - в 1917 и 1991
годах - в обоих случаях были связа-
ны с тем, что болезненно слабела
ее армия.

Россия выкарабкалась после
«окаянных дней» (выражение Ива-
на Бунина) начала века. Выкарабки-
вается и сейчас - мучительно, в тру-

дах и борениях. Но на полный успех
можно рассчитывать лишь при ус-
ловии, что поднимется армия. До
последнего года-двух шаманские
заклинания политиков о реформе в
армии на деле выражались лишь в
глобальных сокращениях сил и
средств. Видимость реформам при-
давали бесконечные и бессистем-
ные организационно-штатные ме-
роприятия. Военно-космические
силы лишили самостоятельности и
передали в Ракетные войска страте-
гического назначения, чтобы через
два года вновь вернуть им «сувере-
нитет» под названием Космических
войск. Так же под предлогом «опти-
мизации штата и экономии
средств» бросали ракетно-космиче-

скую оборону - сначала из Войск
ПВО в РВСН, затем в Космические
войска... Самое нелогичное во всей
этой перестроечной чехарде - уп-
разднение три с лишним года назад
главкомата Сухопутных войск -
главной компоненты любой армии
мира. Год назад этот главкомат вос-
становлен.

Самое любопытное, что все эти
полярно противоположные метания
происходили при одном и том же
начальнике Генерального штаба -
Анатолии Квашнине. Он отдавал
приказы о разделении всего и вся,
потом - о воссоединении им же раз-
деленного. Но, как ни странно, ни
один волос не упал с его головы.
Хотя уже за пустую трату громад-

ных денег на «преобразования» в
иной стране военачальник лишился
бы по меньшей мере карьеры. 

А сколько сломано человеческих
судеб, сколько офицеров просто
выброшены на улицу без каких-ли-
бо пособий, без гражданской спе-
циальности! Офицеры стрелялись,
не в состоянии вынести позора от
того, что они не в состоянии про-
кормить семью. Но есть и другие
последствия. Милицейские опера-
тивники знают, что едва ли не в ка-
ждой серьезной преступной груп-
пировке есть один-два офицера. И
это тоже один из плодов преслову-
той «реформы».

Год назад сделана попытка по-
вернуть реформирование в новое
русло - сделать армию контракт-
ной. Кто-то по незнанию называет
ее профессиональной. Но разве
офицеры и прапорщики, которые
служат сегодня, не профессиона-
лы? Эксперимент по переходу на
контрактный способ комплектова-
ния в 76-й Псковской дивизии ВДВ
дал плачевные результаты - не на-
брали и половины «профессиона-

лов». Кто будет подставлять грудь
под пули за 5 тыс. руб.? Забыли,
что Ельцин в 1993 году уже объяв-
лял о переходе на контракт и что из
этого вышло?

Армия сегодня не имеет нового
оружия - военный бюджет не поз-
воляет. Первые робкие закупки на-
мечены Государственной програм-
мой вооружений только на 2007
год.   Половина предприятий обо-
ронно-промышленного комплекса
признана банкротами. Оставшиеся
благополучные создают современ-
ное оружие, чтобы продать его за
рубеж - вполне возможно, завтраш-
нему противнику. Недовольство в
армии не спадает. Легко предска-
зать, что по мере нарастания пред-
выборной кампании политические
страсти будут звучать в армии все
более остро.

Чтобы почва для подобного рода
спекуляций исчезла, надо наконец
всерьез, по-государственному по-
заботиться о Вооруженных силах.
Ибо, как сказал Наполеон, народ,
не желающий кормить свою армию,
будет кормить чужую.

Впоследние недели ми-
ровая печать полна со-
общений о трагических

событиях в Либерии - не-
большой стране на западе
Африки с населением всего в
3,3 млн. человек, где много-
летняя гражданская война,
унесшая тысячи жизней, ка-
жется, достигла своей куль-
минации. Бои между повстан-
цами и правительственными
войсками перекинулись в
столицу, город Монровию.
Озабоченность создавшейся
ситуацией высказывают и со-
седние страны, и Генсек ООН,
и МИД России. 1 августа Со-
вет Безопасности ООН при-
нял резолюцию 1497, упол-
номочивающую государства-
члены направить многонаци-
ональные силы в Либерию
для обеспечения поддержа-
ния прекращения огня и пос-
ледующего развертывания в

этой стране миротворческой
операции ООН.

Нередко говорят и пишут,
что Либерия была создана в
1847 году освобожденными
рабами, вернувшимися из
США на родину предков, в
Африку. Однако подлинная
история зарождения этой
страны более сложная. Без
преувеличения можно ска-
зать, что в основе нынешней
гуманитарной катастрофы
лежит вся долголетняя исто-
рия вмешательства, прямого
или косвенного, Вашингтона
в дела этой страны. 

Долгие десятилетия здесь
хозяйничали землевладель-
цы, тесно сотрудничавшие с
американскими компаниями,
контролировавшими вывоз
из страны ценного сырья -
каучука, железной руды, ал-
мазов. В конце 1970-х - нача-
ле 1980-х годов тогдашний

президент Либерии Уильям
Толберт предпринял шаги по
активизации связей с афри-
канскими странами. Он также
согласился на открытие со-
ветского посольства в Мон-
ровии и либерийского - в Мо-
скве. Однако в ходе военного
переворота, организванного
Самуэлем Доу, сержантом
либерийской армии из корен-
ной этнической группы -
кран, он и большинство его
министров были убиты.

Но у Доу нашлись «после-
дователи», которые также
силой захотели захватить
власть. В 1985 году из аме-
риканской тюрьмы при
«смутных» обстоятельствах
сбежал Чарльз Тейлор, аме-
рикано-либериец, опирав-
шийся во многом на этниче-
скую группу гио (его ждала
высылка из США в Либерию
по обвинению в коррупции).
Четыре года спустя с группой
своих соплеменников он про-
ник на территорию Либерии
из соседнего Кот-д’Ивуара.
Возглавив так называемый
национальный патриотиче-
ский фронт, Тейлор террори-
зировал население на боль-
шей части территории стра-
ны и с боями дошел до сто-

лицы. Несмотря на вмеша-
тельство на стороне «закон-
ного» правительства Доу
вооруженных сил ряда госу-
дарств - членов Западноаф-
риканского экономического
сообщества (ЭКОВАС), преж-
де всего Нигерии и Ганы, во-
енные действия с перемен-
ным успехом продолжались
семь лет. Они стоили стране
150 тысяч человеческих жиз-
ней, полного развала эконо-
мики, 700 тысяч беженцев и
около полумиллиона «внут-
ренних» переселенцев. 

В конце концов при содей-
ствии ООН было достигнуто
соглашение о прекращении
огня и в 1997 году проведены
всеобщие выборы. Результат
был плачевен для тех, кто
выступал против Тейлора. И
не добившись власти с помо-
щью оружия, он пришел к
ней «демократическим» пу-
тем. Его «победа» показала
всю ущербность формально-
го использования в условиях
Африки заимствованных из-
вне «законных» процедур.

Нередко можно слышать,
что демократия невозможна
без свободного рынка, без
частной собственности. Ли-
берия - именно такая страна,

в ней никогда не были силь-
ны социалистические идеи,
и, казалось бы, скроенная по
образцу «великой американ-
ской демократии», она долж-
на процветать. Но через пол-
тора с лишним столетия с
момента создания независи-
мого государства 85 процен-
тов населения там неграмот-
ны, 70 процентов - без рабо-
ты, а отчаявшиеся люди лег-
ко становятся пушечным мя-
сом для разного рода аван-
тюристов.

Три года назад теперь уже
противники Тейлора, опять
же с территории соседних
государств, прежде всего
Гвинеи (и при поддержке их
правительств) начали пов-
станческую деятельность и
постепенно установили конт-
роль над большей частью
территории Либерии.

К моменту достижения с
помощью ЭКОВАС соглаше-
ния о прекращении огня, то
есть к середине июня, стало
ясно, что его можно реализо-
вать только при наличии ме-
ждународных вооруженных
сил, учитывая старые связи
между Либерией и США. И
Генсек ООН Кофи Аннан, и
противоборствующие сторо-

ны обратились к президенту
США Дж. Бушу с настоятель-
ной просьбой направить в
Либерию миротворческие
силы. Одним из условий воз-
можного ввода своих войск
Вашингтон поставил уход
Тейлора с поста президента. 

Соседние государства -
члены ЭКОВАС - не могли
оперативно направить войска
в Либерию прежде всего из-
за финансовых причин. Пос-
ледствия такой задержки бы-
ли трагическими - новые сот-
ни и тысячи погибших, новые
разрушения. Когда недавно
первые подразделения ниге-
рийских войск наконец при-
были в Либерию, их тепло
встречали местные жители,
надеющиеся на скорое пре-
кращение войны. Но пока она
еще продолжается, и миро-
творческих сил недостаточно
для ее полного прекращения.

12 августа пришло новое
сообщение из Монровии:
Тейлор, передав власть вице-
президенту, вылетел в Ниге-
рию, правительство которой
предоставило ему убежище.
Однако обеспечит ли такое
его решение скорое избавле-
ние Либерии от терзающих
страну проблем?

Николай ПОРОСКОВ,
военный обозреватель газеты
«Время новостей»,
полковник запаса.
Специально для «Московской среды»
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Владимир ШУБИН,
заместитель директора
Института Африки РАН

ЛИБЕРИЯ: НИЩЕТА ПОРОЖДАЕТ НАСИЛИЕ

ЧЬЮ АРМИЮ БУДЕМ КОРМИТЬ?

В ОСАДЕ ФЕДЕРАЛЬНЫХ НАЛОГОВ
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В НЫНЕШНЕМ ГОДУ МОСКОВСКИЕ
СТРОИТЕЛИ ВВЕЛИ ДЛЯ МОЛОДЫХ
СЕМЕЙ БОЛЕЕ 160 ТЫС. КВ. МЕТРОВ
ЖИЛЬЯ ИЗ НАМЕЧЕННЫХ 260 ТЫСЯЧ

день за днем:

Минздрав разработал про-
ект ФЗ «О внесении измене-
ний в Закон Российской Феде-
рации «О донорстве крови и ее
компонентов» и в ближайшее
время готов представить его в
Правительство РФ. Об этом в
пятницу, 8 августа, сообщила
пресс-служба этого ведомства.

В соответствии с этим доку-
ментом граждане РФ, имею-
щие знак «Почетный донор
России», вместо отмененных 1
января 2003 года транспорт-
ных льгот должны получать ад-
ресные выплаты из федераль-
ного бюджета. Законопроект
уже одобрен Минэкономразви-
тия, Минтранспорта и Минтру-
да РФ. Теперь очередь за Мин-
фином РФ. Напомним, что все
прежние подобные законопро-
екты о праве доноров на бес-
платный проезд в обществен-
ном транспорте торпедирова-
лись именно Минфином.
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Министерство обороны РФ
передаст на баланс Москвы
ведомственные жилые дома,
расположенные в черте горо-
да. Как сообщили в среду Ин-
терфаксу источники в город-
ской администрации, такая
договоренность достигнута
на встрече первого замести-
теля мэра в правительстве
столицы Петра Аксенова с
заместителем министра обо-
роны Анатолием Гребеню-
ком. В аппарате первого за-
местителя мэра в свою оче-
редь отметили, что процесс
передачи жилых домов нач-
нется в августе-сентябре, и
до конца года в ведение го-
рода поступит 88 домов, а в
перспективе - весь жилищ-
ный фонд Минобороны, свы-
ше 160 зданий.

На встрече П. Аксенов от-
метил, что город примет до-
ма только в том случае, если
ведомство погасит текущие
долги перед АО «Мосэнерго»
и договорится о реструктури-
зации основной задолженно-
сти. «В противном случае мо-
жет возникнуть очень опас-
ная ситуация: из-за долгов
дома Минобороны останутся
осенью без тепла», - преду-
предил он. П. Аксенов отме-
тил, что большинство жиль-
цов, проживающих в ведом-
ственных домах, давно не
имеют никакого отношения к
Минобороны РФ. Замминист-
ра обороны пообещал в тече-
ние двух-трех недель урегу-
лировать проблемы с Мос-
энерго.

Из-за крупного повреждения
кабельной сети ОАО «Мос-
энерго» в четверг, 7 августа,
без электричества остались
пять дипломатических миссий
дальнего зарубежья. Об этом
сообщила пресс-служба ком-
пании.

Как отмечено в пресс-релизе
Мосэнерго, в 15 часов 30 минут
были повреждены три линии
кабельной сети на Мосфиль-
мовской улице, что привело к
обесточиванию шести транс-
форматорных подстанций. В
результате целый час сотруд-
никам расположенных в этом
районе посольств Швеции, Ру-
мынии, Болгарии, Венгрии и
КНДР пришлось работать в ус-
ловиях кромешной тьмы.
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Усадьба Михалково была
настоящей жемчужиной.
По своей архитектуре она

напоминала турецкую крепость
Бендеры покоренную хозяином
усадьбы генералом Иваном Па-
ниным во время Русско-турец-
кой войны. Рядом с замком бы-
ли роскошные пруды, дубовая
роща... 

Рощу срубили еще во время
войны. Большинство построек
усадьбы сейчас имеют самый
жалкий вид. И неудивительно.
Последний раз их реставриро-
вали в 50-е годы прошлого ве-
ка. Две готические башни у вхо-
да из красного кирпича смот-
рятся как каменный укор всем
нам. Только пруды продолжают
радовать местных жителей.
Здесь и загорают, и купаются, и
катаются на лодках... И мечта-
ют, что настанет такое время,

когда усадьба обретет достой-
ный вид.

И действительно, правитель-
ство Москвы принимает реше-
ние не только о реставрации
усадьбы, но и о масштабной ре-
конструкции всей территории.
Соответствующий проект преду-
сматривает превращение самой
усадьбы и прилегающих терри-
торий в зеленую зону отдыха.
Отсюда будут выведены про-
мышленные предприятия, за
исключением расположенной
здесь же знаменитой фабрики
Петра Алексеева, которая сама
является исторической досто-
примечательностью. Зато на
месте выведенных отсюда заво-
да и автобазы появится настоя-
щий детский городок с аквапар-
ком и аттракционами. Пруды
станут каскадными. Но самое
главное - будут воссозданы все

утраченные архитектурные эле-
менты усадьбы, вплоть до уни-
кального парка. 

Будущее этого комплекса вы-
глядело весьма оптимистично
еще и потому, что эта террито-
рия находится в зоне влияния
строительства третьего транс-
портного кольца и подвесной
дороги Шереметьево-Сити.
Проект и это учел. Остановки
этих магистралей будут распо-
ложены как раз около главного
входа в усадьбу. Это позволит
превратиться всему комплексу в
одно из самых посещаемых сто-
личных мест отдыха.

Увы, последние известия из
жизни этого проекта самые не-
утешительные. Он все еще жив,
но отправлен на доработку.
Серьезные возражения появи-
лись у экологов. Скорее всего
это только начало долгой и
трудной жизни проекта. Еще па-
ру лет назад ожидалось, что уже
к 2005 году комплекс приобре-
тет живые черты. Теперь же в
управе Головинского района го-
ворят - до 2010 года скорее все-
го этот проект останется на бу-
маге.

Наталья КУЗИНА

Объемы строительства в Москве в этом году будут самы-
ми крупными за всю историю города и страны, заявил
мэр столицы Юрий Лужков на торжественном вечере в

ГЦКЗ «Россия», посвященном Дню строителя. «Еще никто и
никогда не ставил перед собой более сложных и масштабных
задач в области жилищного строительства, сооружения транс-

портных артерий, прокладки инженерных сетей», - сказал он,
особо подчеркнув, что сегодняшний праздник - «это праздник
самой мирной профессии на земле, праздник тех, кто своим
трудом улучшает жизнь других людей».

Столичный градоначальник отметил, что в нынешнем году
из 260 тыс. кв. метров жилья, предназначенных для молодых
семей, введено в строй уже более 160 тыс. «Это 20 крупных
зданий, которые мы реально передали для нужд молодых се-
мей», - констатировал он. Мэр также заверил, что городские
власти строго следят за качеством возводимого в городе му-
ниципального жилья, никогда не отказывались и впредь не бу-
дут отказываться от предоставления жилья очередникам. 

По данным мэра, по итогам первого полугодия, московские
строители сдали около 500 тыс. кв. метров в Ярославле, по
500 тыс. кв. метров в Тамбове и Калининграде. Кроме того,
большую работу строительные компании Москвы ведут прак-
тически во всех областях Центрального федерального округа
России. «Мы хотим помочь государству в развитии потенциа-
ла стройкомплекса», - сказал Ю. Лужков. Он пожелал москов-
ским строителям здоровья, хорошего настроения, чтобы дви-
гаться только вперед.

Леонид ВЛАДИМИРОВ

СКОЛЬКО ЖДАТЬ ДОЛГОЖДАННОГО?
Реконструкция усадьбы Михалково сно-
ва откладывается. Хотя еще пару лет на-
зад вырисовывались самые радужные
перспективы этого проекта. Да и право,
он стоил того. СТРОИТЕЛИ,

ТОЛЬКО ВПЕРЕД!

С 19 июля трамваи марш-
рута № 17 ходят с турни-
кетами. Это очередной
эксперимент Мосгор-
транса, связанный с про-
граммой «Электронный
кондуктор». По мысли его
создателей, теперь каж-
дый, чтобы оплатить свой
проезд, должен при входе
в общественный транс-
порт воспользоваться
специальной магнитной
карточкой или социаль-
ной картой москвича.

...Остановка трамвая у метро
«ВДНХ» - одна из самых
людных на маршруте.

Скользит по рельсам к остановке но-
венькая машина повышенной вмести-
мости с тонированными стеклами. Рас-
пахиваются двери, выходят пассажиры.
По привычке пытаюсь войти в послед-
нюю дверь.

- Вход только через переднюю, - над-
саживаясь, кричит водитель.

По салону мечется кондуктор, пыта-
ясь предотвратить попадание внутрь
тех, кто хочет войти в «несанкциониро-
ванные» двери. У передней  небольшая
очередь недовольно «жужжащих» пас-
сажиров.

- Вечно придумают что-нибудь, лишь
бы людям неудобно было! - ворчит ка-
кая-то бабушка.

- Трамваи и так еле ползут, а тут еще
турникеты придумали, - подхватывает
окружающий люд.

В салоне знакомлюсь с кондуктором
(на первой стадии эксперимента имен-
но он должен помочь своему «элек-
тронному коллеге» разъяснить москви-
чам, как пользоваться этим прибором).

- Лидия Чемеева, - представляется
она. - Работаю кондуктором уже восемь
лет. В депо имени Баумана, которое и
обслуживает 17-й трамвай, уже три го-

да. Работа кондуктора и без того тяже-
лая, сейчас, по-моему, стала еще тяже-
лее. Казалось бы, чего проще - знай се-
бе приглядывай за тем, чтобы карточки
магнитные правильно в щель опускали,
но получается одна ругань. 

Действительно, наш разговор то и
дело приходилось прерывать. Лидия
вскакивала, показывала, как пользо-
ваться проездными документами. Но
больше всего хлопот доставляли... пен-
сионеры. Несмотря на то что с начала
эксперимента прошел почти месяц, ма-
ло кто из них успел получить специаль-
ную магнитную карточку для проезда.
Каждый предпочитал штурмом брать
турникеты. Лидия терпела недолго: пус-
тила одного, другого, а потом проштра-
фившихся стала безжалостно высажи-
вать на остановках - там стоят неболь-

шие киоски, в которых можно при
предъявлении паспорта и пенсионной
книжки получить билет на полгода. А
вот люди помоложе платили исправно.

- Эксперимент с маршрутом № 17 -
вовсе не первая ласточка, - сказала мне
Валентина Слобожанина, начальник от-
дела автоматической системы оплаты
проезда депо имени Баумана, - первы-
ми турникетами мы оснастили 19-й
маршрут. Выгода очевидна - 25-30 про-
центов прибыли в месяц. По 17-му мар-
шруту расчетов пока не проводили - не
прошло и месяца, но думаю, что и в
этом случае доходы будут не меньше.

Первыми, как известно, установили
турникеты на общественном транспорте
в Зеленограде. Как сообщили в префе-
ктуре этого города, сейчас буквально
все автобусные маршруты, а их 23, ос-

нащены валидаторами - так называют
турникеты специалисты. Эксперимент
по их внедрению прошел успешно -
ведь раньше платил за проезд едва ли
каждый второй. Повышение сборов не
могло не сказаться и на увеличении ав-
тобусного парка, и на улучшении состо-
яния самих машин. Теперь вместо дрях-
лых «икарусов» здесь обслуживают ли-
нии более вместительные ЛиАЗы. Кро-
ме того, валидаторы помогают вести
статистику: стало наконец возможно
рассчитать пассажиропоток, а значит,
выпускать на линию столько машин,
сколько нужно в то или иное время. 

- Если сейчас столько проблем, - об-
ратился я к Чемеевой, - то как же вы
справляетесь в часы пик?

- Как ни удивительно, в часы пик все
гораздо спокойнее. Люди едут на рабо-
ту, поэтому заранее готовят проездные
документы. Очередь буквально про-
скальзывает в салон. А вот днем, когда
начинают ездить пенсионеры, работать
пока тяжелее...

Месяц, предназначенный для внедре-
ния эксперимента, заканчивается. Те-
перь роль кондукторов, присматриваю-
щих за турникетами, будут исполнять
сами водители. На практике это будет
выглядеть просто. Выпустив выходя-
щих пассажиров через все двери сало-
на, трамвай отъезжает на несколько ме-
тров и распахивает уже только перед-
нюю дверь. С теми же, кто «не обиле-
чен», разбираться будет сам водитель.
Но не много ли нагрузки на вагоново-
жатого? Это вполне может вызвать за-
держки в рейсовом расписании. 

Впрочем, пройдет месяц-другой, лю-
ди потихонечку привыкнут к новшеству.
Глядишь, и перерывы в движении ста-
нут гораздо короче.

Леонид ШИРОКОВ

Врайоне Зябликово Юж-
ного округа в рамках
операции «Антитеррор»

власти ликвидируют бесхоз-
ные «ракушки». Заранее был
составлен план, оповещены
старшие по подъездам, преду-
преждены владельцы гара-
жей.

- Мы стараемся находить
общий язык с жителями, - го-
ворит первый заместитель
главы управы Зябликова Вла-
димир Иванов. - По возмож-
ности подыскиваем новые ме-
ста для «ракушек», чтобы они
не захламляли дворы и ули-
цы, а размещались компакт-

но. Не все с этим согласны,
некоторые вообще игнориру-
ют требования районных вла-
стей. Поэтому приходится
принимать решительные ме-
ры... Подъезжаем, вскрываем
«ракушки» и отправляем в
места временного хранения,
где их может потом забрать
владелец...

Процесс вскрытия и ликви-
дации «ракушки» обнажил
под заброшенным укрытием
для авто... старый холодиль-
ник. Хорошо, что не мешки с
гексогеном...

- Вообще, пора навести по-
рядок в гаражном хозяйстве, -

говорит Владимир Иванов. -
Мы, например, с мая ликвиди-
ровали около четырехсот «ра-
кушек». Многие из них стояли
на теплотрассах, вблизи мага-
зинов - в тех местах, где могут
произойти неприятные не-
ожиданности. И не обязатель-
но теракт, авария на теплоцен-
трали зимой - тоже ЧП. Как
устранить ее, если сверху сто-
ит гараж?..

Мы не против «ракушек».
Просто размещать их на тер-
ритории надо по уму, а не как
кому захочется...

Александр 
АСТАФЬЕВ

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ
ЧЕРЕЗ ТУРНИКЕТ

«РАКУШКА» - ПРИЮТ ДЛЯ ТЕРРОРИСТА? Власти Санкт-Петербурга и Москвы подписали соглашение о про-
ведении эксперимента по сносу старых пятиэтажек (хрущевок)
в городе на Неве, сообщил вице-губернатор Санкт-Петербурга

Александр Вахмистров на пресс-конференции. По его словам, для ре-
ализации проекта в Петербурге зарегистрирована «Московская инве-
стиционная строительная компания».

Строительство новых домов на месте хрущевок будет вестись пе-
тербургскими строительными компаниями за счет средств москов-
ского бюджета и частных московских инвесторов. А. Вахмистров на-
помнил, что администрацией города на Неве подготовлено два квар-
тала в «спальном» районе Купчино для проведения этого эксперимен-
та. Вице-губернатор уточнил, что эксперимент предполагает строи-
тельство современных жилых домов в одном из этих кварталов.

Леонид ВЛАДИМИРОВ

ЭКСПЕРИМЕНТ
ПО ДОГОВОРУ

ДИПЛОМАТЫ
РАБОТАЛИ ВТЕМНУЮ Ф
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5факты и комментарии
ЧТОБЫ ВЫВЕСТИ СТОЛИЧНЫЙ

ТРАНСПОРТ ИЗ ЗАТОРОВ, НАДО
НАРАСТИТЬ ГОРОДСКИЕ МАГИСТРАЛИ

С 1235 ДО 3300 КИЛОМЕТРОВ

Столичные власти намерены соз-
дать собственную энергосистему -
реального конкурента ОАО «Мос-
энерго». Об этом заявил в субботу, 9
августа, мэр Юрий Лужков.

По его словам, это необходи-
мость, обусловленная тем, что рабо-
та Мосэнерго, кпд которой не пре-
вышает 20-30 процентов, не соот-
ветствует потребностям энергообес-
печения москвичей и городской
промышленности. Возросшее коли-
чество аварий становится аномаль-
ным и очень опасным. По мнению
мэра, если в Мосэнерго не произой-
дет смена руководства и не изме-
нится политика тарифов, городу да-
же грозит катастрофа. Чтобы ее из-
бежать, необходимо создавать ма-
лые станции с высоким кпд - альтер-
нативную монополии Мосэнерго си-
стему.

В одном из московских трамваев
в воскресенье, 10 августа, случи-
лось ЧП - кислотные ожоги различ-
ной степени тяжести получили сра-
зу несколько человек. Инцидент
произошел в ВАО около Введенско-
го кладбища в 15 часов 30 минут в
трамвае, следовавшем по 46-му
маршруту по улице Наличная.

Один из пассажиров трамвая
вез 10-литровую канистру с кис-
лотой. При резком маневре вагона
он уронил опасную канистру, и ем-
кость лопнула. Химическое веще-
ство вылилось на находившихся
рядом людей. 8 человек получили
серьезные ожоги. 

Мэр Москвы Юрий Лужков ушел
в очередной отпуск. Как сообщили
Интерфаксу в понедельник источ-
ники в городской администрации,
предполагается, что отпуск Ю. Луж-
кова продлится две недели. Испол-
нял обязанности столичного градо-
начальника в понедельник его пер-
вый заместитель в правительстве,
руководитель стройкомплекса Вла-
димир Ресин. А со вторника заме-
щает городского голову вице-мэр
Валерий Шанцев.

СУББОТА,9.08

ИНФОРМ
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БЕСПРЕДЕЛУ
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ЛУЖКОВ УШЕЛ
В ОТПУСК

ПОНЕДЕЛЬНИК,11.08

На очередном заседании
столичного правительства рас-
сматривались вопросы созда-
ния межрегиональной товаро-
проводящей системы «Москов-
ские контракты» для малых
предприятий потребительского
рынка Москвы, а также обсуж-
дался ход работ по созданию
экологической карты-схемы
Москвы.

По словам Валерия Шанцева,
главная цель «Московских кон-
трактов» - улучшение торговли
продуктами повседневного
спроса. Новая товаропроводя-
щая система должна сущест-
венно улучшить связи между
региональными производите-
лями продуктов питания и сто-
лицей. 

Экологическая карта-схема
Москвы оценивается специа-
листами как принципиально
новый продукт. Это целая се-
рия карт различного назначе-
ния. Они наглядно демонстри-
руют состояние самой окружа-
ющей среды, включают те объ-
екты, которые влияют на ее со-
стояние. Предполагается, что
карты будут регулярно публи-
коваться, что в свою очередь
позволит населению судить о
состоянии окружающей среды.

СТОЛИЦЕ НУЖНЫ
ПРОДУКТЫ.
КАК ВОЗДУХ
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Вминуты, когда ножницы в руках
высокого начальства разрежут
алую ленточку и ревущий поток

машин вольется в пахнущую свежим ас-
фальтом автомагистраль, прозвучат те-
плые слова в адрес дорожников и вла-
стей города. Стройка в Лефортове бук-
совала около десяти лет: не хватало
средств, общественность беспокоилась
за судьбу старинных памятников архи-
тектуры. Потребовалось время, чтобы
найти нестандартные технические реше-
ния, использовать для рытья тоннеля
уникальную технику. Теперь эти тревоги
и заботы позади. А к 7 декабря, как со-
общили мне в АО «Мосинжстрой», все
работы на третьем транспортном кольце
будут завершены.

Появится не просто новая автомагист-
раль, которая разгрузит другие транс-
портные артерии столицы, но и памятник
инженерной мысли. Более половины
всей протяженности третьего кольца со-
ставляют транспортные развязки и тон-
нели. Среднее расстояние между ними -
950 метров. Восемь полос, средняя ско-
рость движения, которая заложена про-
ектировщиками, - 100 километров в час.

Подземные переходы, эстакады, много-
уровневые пересечения улиц и железных
дорог - все это инженерные составляю-
щие новой магистрали.

Лавина машин хлынет от Лефортова
на юг, к площади Гагарина и Лужникам, а
дальше по Беговой улице и Сущевскому
Валу, мимо Рижского вокзала к берегам
реки Яузы...

- Знаете ли вы, что протяженность тре-
тьего транспортного кольца около 35 ки-
лометров? - встретил меня начальник от-
дела Научно-исследовательского и про-
ектного института (НИиПИ) Генплана го-
рода Москвы, известный эксперт Михаил
Крестмейн.

- Всего-то?
- Конечно, это немного, если учесть,

что дефицит сети магистральных улиц
составляет сегодня 300 километров.

Михаил Германович не оговорился,
300 км - это сегодня необходимый мини-
мум, без которого движение в столице в
ближайшие лет пять может оказаться па-
рализованным.

Москва, как и история, развивалась по
спирали. В начале XIX века смахнули кре-
пость Белого города, на ее месте образо-

валось Бульварное кольцо - от храма
Христа Спасителя до речки Яузы - дли-
ной всего 10 километров. Почти через
столетие, в 30-х годах прошлого века,
вырубили знаменитые сады, росшие на
месте старинного Земляного Вала. Осво-
бодившуюся территорию закатали в ас-
фальт - и появилось всем привычное Са-
довое кольцо протяженностью 16 кило-
метров. Оно было главной кольцевой ма-
гистралью до конца 1950-х годов, когда
Москва шагнула за пределы историче-
ских окраин, вобрав в себя множество
подмосковных городов и поселков. Тогда
же появилась МКАД протяженностью
почти 120 километров. В 90-х годах Мос-
ковскую кольцевую дорогу реконструи-
ровали. Ее расширили, построили новые
развязки. Но к концу реконструкции ста-
ло ясно, что дорога будет загружена
транспортом под завязку и необходимо
третье транспортное кольцо. Как извест-
но, его строительство не стали отклады-
вать в долгий ящик. Но...

Сегодня ситуация, как в зеркале, отра-
жает картину, которая сложилась на ав-
тодорогах после реконструкции МКАД...

- Темпы прироста автопарка в столице
в последние годы увеличились в пять
раз, - говорит Михаил Крестмейн. - Это
привело к тому, что дорожно-мостовое
строительство отстает от реальных по-
требностей. Около 80 процентов улиц и
магистралей, особенно в центре, работа-
ют на пределе пропускной способности.

По подсчетам кандидата технических
наук, сотрудника НИиПИ Генплана города
Москвы Александра Красникова, 15 про-
центов всей транспортной нагрузки берет
на себя Садовое кольцо, 69 - МКАД. Ког-
да будет полностью открыто третье
транспортное кольцо, количество машин
на Садовом уменьшится всего на 15-20
процентов. Но ненадолго. Уже сегодня у
дорожников есть все основания предпо-
лагать, что и на новом кольце в недале-
ком будущем возникнут проблемы. Сло-
вом, не просох асфальт на новой автома-
гистрали - строй следующую...

У Москвы есть необходимая строи-
тельная база и проектных институтов
хватает. Нет главного - денег.

Основной объем строительства фи-
нансировался территориальным дорож-

ным фондом, частично помогал город-
ской бюджет. Но по инициативе феде-
ральных властей доходы фонда были
урезаны. За счет чего? В основном за
счет отмены налога на пользователей ав-
тодорог. В прошлом году Москва получи-
ла на дорожное строительство из налого-
вых источников 35,6 миллиарда рублей.
Плюс еще из федерального бюджета 3,7
миллиарда в качестве субвенций. Этого
крайне недостаточно. В следующем,
2004 году столица может собрать на до-
рожное строительство за счет всех ис-
точников финансирования: акцизов,
транспортного налога и других налого-
вых сборов - лишь 15,4 миллиарда руб-
лей. Субвенции федерального центра
должны составить не менее 10 миллиар-
дов рублей. Но и при таком раскладе
прогнозируется дефицит более 10 мил-
лиардов рублей. Как закрыть эту брешь?
Вопрос не из легких... Но ответ на него
надо искать уже сегодня.

Финансовый дефицит, дефицит до-
рог... Словечко «дефицит», которое, каза-
лось, навсегда кануло в Лету, опять вы-
плывает во всей своей неприглядной сути.

- Если бы у нас были деньги, - рассуж-
дает Михаил Германович, - то сначала на-
до было строить не третье транспортное
кольцо, а сразу - четвертое. То есть вести
реконструкцию дорожной сети более
масштабно. От окраин - к центру.

- Но о четвертом кольце разговоры
давно идут...

- Вот именно - разговоры!
- То есть?
- У нас что-либо проектировать начи-

нают лишь в том случае, когда на строи-
тельство уже выделены деньги. Когда
средств нет, то дело не идет дальше дек-
лараций о намерениях. Есть, конечно,
примерные наметки, где должно быть
проложено четвертое транспортное
кольцо. По улице Народного Ополчения,
Минскому шоссе, далее - на юг - по Ло-
моносовскому проспекту, затем - в район
Коломенского и по окружности Москов-
ской кольцевой железной дороги на се-
вере столицы...

Чтобы столичный транспорт вышел из
состояния перманентных заторов и чело-
век за рулем вздохнул спокойнее, необ-
ходимо довести протяженность столич-
ных магистралей до 3100-3300 километ-
ров. Сегодня она не превышает 1235 км.
А плотность дорожной сети увеличить в
полтора раза. Все эти цифры есть в Ген-
плане Москвы. Но автомобилистам, да и
властям города от этого не легче...

Поэтому, когда в очередной раз будут
произноситься тосты и поздравления, не
стоит забывать, что вслед за праздником
в дорожном хозяйстве столицы последу-
ют будни. Тяжелые будни...

Александр АСТАФЬЕВ

ПЕРЕД ТОСТОМ
В День города строители отрапортуют о сдаче нового участка
третьего транспортного кольца в Лефортове

Всреду, 6 августа, в Москве названы
лауреаты премии города в области
литературы и искусства. Указом мэ-

ра столицы Юрия Лужкова в ходе празд-
нования Дня города премии в размере
150 тыс. рублей будут вручены 27 лауре-
атам, сообщили Интерфаксу в городской
администрации. В номинации «Архитек-
тура» премия присуждена за создание

многофункционального комплекса «Теат-
рально-культурный центр имени Мейер-
хольда». В номинации «Дизайн» награж-
ден авторский коллектив проектов фес-
тивалей-конкурсов цветов в усадьбах
«Кузьминки» и «Останкино» в 2001-2002
годах - «За возрождение российских тра-
диций садово-паркового искусства, раз-
работку и реализацию». В этой же номи-
нации отмечен главный художник Музея
истории Москвы Валентин Ханин - за раз-
работку архитектурно-художественных
дизайн-проектов музея храма Христа
Спасителя и подземного Музея археоло-
гии Москвы. За цикл живописных работ о
Москве в номинации «Изобразительное
искусство» премия присуждена Эгилю
Вейдеманису.

За цикл лирических композиций в
скульптуре в этой же номинации отмечен
Михаил Таратынов. В номинации «Хорео-
графическое искусство» отмечены соли-
стка балета «Кремлевский балет» Ната-
лья Балахничева и художественный руко-
водитель и главный балетмейстер Мос-
ковского государственного академиче-
ского театра танца «Гжель» Владимир За-
харов.

По традиции накануне Дня города подводятся ито-
ги конкурса «Московский дворик - 2003». Город-
ская конкурсная комиссия под председательством

начальника Объединения административно-технических
инспекций Ивана Ищенко немало потрудилась, чтобы
отобрать достойные объекты для награждения. В каж-
дом дворе, микрорайоне побывали представители рабо-
чей группы по проведению конкурса. И конечно, на за-
седании разгорелись нешуточные споры. Теперь пред-
варительные итоги после утверждения московским пра-
вительством станут официальным результатом сорев-
нования.

На первом месте оказался двор домов № 1201 и
№ 1202 Панфиловского района Зеленограда. Рядом с
ним на пьедестале почета - дворик, расположенный на
проезде Одоевского, 3, корп. 1-6. Адрес серебряного

призера: Новоспасский переулок, д. 3. На третьем месте
- дворы, расположенные на улице Чертановской, 21,
корп. 1 и Олонецком проезде, 18, корп. 1.

Победитель в номинации «Самый благоустроенный
двор, приведенный в порядок с помощью самих жиль-
цов» находится по адресу: Флотская улица, 14. В номина-
ции объектов культуры отличилась Театральная студия
Стеклова (Олонецкая ул., 15). Артисты вложили в проект
по благоустройству территории и собственный труд, двор
рядом со студией преобразился.

Всех победителей не перечислишь, да, пожалуй, и ра-
новато это делать: могут еще быть изменения. Но о неко-
торых номинантах, отмеченных на заседании комиссии,
упомянуть стоит. Так, в борьбе за звание самого благоус-
троенного района безусловными лидерами являются
Орехово-Борисово Северное и Сокол, следом за ними
Южное Тушино и Отрадное, далее - снова Зеленоград
(район Панфиловский) и район Мещанский, расположен-
ный в центре столицы. Таким образом, работа комму-
нальщиков на окраинах столицы выглядит более резуль-
тативной.

Но и центру есть чем гордиться. В номинации «Самый
благоустроенный микрорайон» на первом месте Басман-
ная слобода, а также район Алексеевский. На второй по-
зиции - микрорайон на улице Челомея, на юго-западе
столицы, и Матушкино-Савелово - в Зеленограде. Третье
место заняли Марьино и кварталы, расположенные в
районе Аэропорта.

Самый пригожий двор среди ведомственного жилья -
в Зеленограде. Это МЖК-523 в Матушкине. С ним почет-
ное место делит дворик, расположенный на 2-й улице
Синичкина, 11а...

Список можно было бы продолжить. И мы к нему еще
вернемся после официальной церемонии награждения. А
пока добавим, что конкурс - это возможность отметить и
работу лучших дворников. Раньше призер получал пре-
мию - 7 тысяч рублей. Сегодня все члены конкурсной ко-
миссии, причем единогласно, предложили увеличить ее
до 10 тысяч, а в будущем году - до 15.

Александр 
АСТАФЬЕВ

ПРЕМИИ
МАСТЕРАМ
ИСКУССТВ

САМЫЕ ПРИГОЖИЕ ДВОРИКИ -
НА ОКРАИНЕ
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ЗИМА В РОССИИ -
КАК ДЕТСКАЯ НЕОЖИДАННОСТЬ:
ВСЕГДА НЕИЗБЕЖНА,
НО ВСЕГДА ЗАСТАЕТ ВРАСПЛОХ

люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Среди августовской жа-
ры даже не верится,
что когда-то грянут

холода, завертятся метели,
и мы с привычной грустью
будем вспоминать о лете.
Но что поделаешь, кругово-
рот времен года неостано-
вим, надо с ним считаться, а
нам, администраторам и хо-
зяйственникам, еще и пред-
усмотреть все, что необхо-
димо для нормальной зи-
мовки москвичей.

Опыт показывает, что готовиться к морозам надо
загодя, тогда даже аварийные ситуации можно пре-
одолеть в считанные часы. У нас, в Бирюлеве Запад-
ном, они тоже возникали, как и везде в городе, но
наши мастера справлялись с ними достаточно ус-
пешно. Однако мы понимаем, что вести себя благо-
душно не стоит - кто знает, какие фокусы выкинет
будущая зима. Я бы покривил душой, если бы сказал,
что готовиться к ней мы начали с последними моро-
зами предыдущей. Пока не отключили тепло, инже-
нерными сетями по-настоящему заниматься было
нельзя. Поэтому вплотную взялись за них в мае. На
сегодняшний день отремонтировали или заменили
около 600 погонных метров магистралей горячего
водоснабжения, примерно столько же трубопрово-
дов холодной воды. Провели работы по промывке
систем отопления и очистке канализационных труб.

В зимние месяцы жилой дом должен представ-
лять собой как бы маленькую крепость, надежно
противостоящую любым холодам. У нас в районе та-
ких «крепостей» более 130. Все надо укрепить от
кровли до подвалов, утеплить 556 подъездов. Зада-
ча не из легких - надо пройтись по всему так назы-
ваемому тепловому контуру. К началу августа под-
рядные организации, которые мы отбирали строго
по конкурсу, уже отремонтировали почти полторы
тысячи квадратных метров кровли, загерметизиро-
вали 1200 погонных метров межпанельных швов,
восстановили свыше 800 квадратных метров остек-
ления, наладили или заменили неисправные калори-
феры. Должен отметить добросовестность наших
партнеров - таких, как ООО «КИБ», «Салтинг-строй».
Когда на какие-то виды работ не хватает бюджетных
денег, они идут нам навстречу - делают что-то даже
и сверх договоренности. Им легче оперировать сво-
бодными средствами, а кроме того, они понимают:
доброе сотрудничество с нашей управой и ДЕЗом -
залог дальнейших плодотворных взаимоотношений.
Конечно, перебарщивать тут нельзя - им тоже ведь
надо платить своим работникам, получать прибыль,
развиваться. Тем не менее то, что в состоянии, они
делают. Спасибо им за это.

Мы иногда не задумываемся, чего стоит обустрой-
ство по-настоящему теплого дома. А ведь это доста-
точно большая цена. Начнем с того, что необходимо
с лета накопить аварийный запас материалов и за-
пасных частей, обучить людей. Эксплуатационные
подрядные организации нашего района уже сформи-
ровали и подготовили шесть бригад по четыре чело-
века в каждой, которые справятся с очисткой кро-
вель и козырьков над подъездами от наледей и сосу-
лек. Бригады полностью оснащены спецснаряжени-
ем и необходимым инвентарем.

Вместе с префектурой ЮАО провели конкурсный
отбор подрядных организаций, которые займутся
уборкой внутридворовых проездов и городских до-
рог. Они же будут вести очистку пешеходных тротуа-
ров и остановок общественного транспорта. Чтобы
эти операции проходили успешно, нынешним летом
мы провели ремонт асфальтовых покрытий внутри-
дворовых проездов на площади 25000 кв. метров, а
также капитальный ремонт городской магистрали по
Харьковскому проезду, текущий ремонт Булатников-
ского, Ступинского и Востряковского проездов, ули-
цы Подольских Курсантов.

Общая уборочная площадь нашего района состав-
ляет 320 тыс. кв. метров, причем большую ее часть
приходится очищать вручную. Людей не хватает -
только на 65 процентов укомплектован штат дворни-
ков. Может, после дачного сезона их число и увели-
чится, но не думаю, что намного. Поэтому мы реши-
ли сделать ставку на малую механизацию, подгото-
вили четыре трактора, один мини-трактор, роторный
очиститель, пескоразбрызгиватель, 24 мотоблока.
Да и дворницким инвентарем запаслись в полном
объеме.

Наш ДЕЗ заключил договор на поставку 88 тонн
противогололедных реагентов, для хранения кото-
рых на территории района подготовлено 17 склад-
ских помещений, а также 125 тележек для их транс-
портировки и разбрасывания.

Вроде бы предусмотрели все. И все же - для  пол-
ной уверенности - продолжаем подготовку к зиме, не
ослабляя усилий. Сюрпризы она может преподнести
любые. Так что лучше перестраховаться.

Игорь ЕЛИСТРАТОВ,
глава управы района Бирюлево Западное:

АВГУСТ -
ПРЕЛЮДИЯ ЗИМЫ

-Сергей Иванович! Первый воп-
рос - от читателей. «На Комсо-
мольском проспекте пропали

пешеходные «зебры». Перейти улицу -
проблема...»

- Нам тоже звонят по этому поводу.
Дело в том, что там проходит капиталь-
ный ремонт дорожного покрытия. Поло-
жили новый асфальт. По технологии
разметку термопластиком можно нано-
сить через две недели - необходимо,
чтобы проезжая часть укаталась. Затем
дорожные службы все «нарисуют». По-
терпеть придется....

- Но ведь бывает, что «зебра» пропа-
дает и без капитального ремонта?

- Ежегодно схему разметок улиц и
проспектов корректируют. Где-то трасса
расширилась - появился еще один ряд,
где-то добавился «карман» для останов-
ки общественного транспорта. В другом
месте пешеходный поток маленький
стал - зебру могут «стереть». Все эти во-
просы решаются совместно с дорожной
службой префектур столицы.

- Вот и пример. На 1-й Останкинской
улице в районе кинотеатра «Космос»
была «зебра». Теперь ее нет, и к оста-

новке троллейбусов № 9 и № 37 теперь
не попасть.

- Это так. Мы сняли переход. Во-пер-
вых, изменилась схема движения транс-
порта: там проходит эстакада монорель-
совой дороги. Во-вторых, пешеходные
переходы есть чуть выше - к улице Ко-
ролева и чуть ниже - к Звездному буль-
вару. Пройти всего ничего - в пределах
пешеходной доступности.

- Сергей Иванович! Светофоры тоже
разные - трехцветные, «мигалки», с вы-
зывными устройствами для пешеходов,
«зеленые волны», теперь со звуковым
сопровождением для слабовидящих и
т. д. Сколько требуется времени, чтобы
установить новый светофор?

- Установка занимает где-то месяц.
Но сам процесс длится... два года. Каза-
лось бы, что особенного, но проектную
документацию институт делает около
года. Заказывают геологическую схему.
Только на следующий год объект вклю-
чают в план строительства. И в течение
года исполняется установка. Раньше в
среднем по Москве строилось до 100
светофоров. Сегодня - 150 и больше.
Новых из них - лишь половина. В столи-

це сейчас полторы тысячи светофоров,
возраст которых более 15-20 лет. Ком-
муникации выходят из строя, колонки
ржавеют. Поэтому процесс их реконст-
рукции не менее трудоемкий, чем стро-
ительство нового.

- В нашей газете часто появляются
письма читателей с просьбой о том, что-
бы во дворах установить так называе-
мых лежачих полицейских - искусствен-
ные дорожные неровности (ИДН). А то
водители носятся возле домов как уго-
релые. И управы на них нет.

- Дворовыми территориями ГАИ не
занимается. Дорожных знаков, свето-
форов там нет. Это вопрос в компетен-
ции местных управ и участковых. Они
принимают решение. На улицах, где нет
движения городского пассажирского
транспорта, но присутствуют оживлен-
ные пешеходные потоки, мы делаем
свое заключение и направляем в префе-
ктуру округа. Бывает, что планировался
светофор, поставили ИДН, и необходи-
мость в нем отпала. Также и с дорожны-
ми знаками. Кстати, их обслуживают
служба ГУВД г. Москвы - СМЭУ, а МКАД
и третье транспортное кольцо - органи-

зация «Кольцевые магистрали». Часть
дорог - Доринвест. Но мое мнение - не-
обходимо всю работу сконцентрировать
в одной организации. А то у нас как все-
гда в России - у семи нянек. Особенно на
участках, где границы ответственности
одной и другой служб.

- Дорожные инспекторы тоже ведь
следят...

- Конечно. Когда инспектор заступает
на дежурство, в его обязанности входит
осмотр знаков, светофоров, состояния
проезжей части - нет ли просадки грун-
та. Он обо всех выявленных изъянах
обязан доложить дежурному.

- В Москве идет постоянный ремонт -
расширение дорог, строительство но-
вых магистралей, развязок. Эти работы
согласовываются с вашим отделом?

- Сейчас идет замена покрытий на од-
ной из основных магистралей - 1-й
Тверской-Ямской. Как лучше организо-
вать движение? Решили совместно с
дорожниками работы проводить в ноч-
ное время. Установили дополнительно
60 дорожных знаков, более 20 указате-
лей. Проезжая часть пришла в негод-
ность, и ее ко Дню города надо обно-
вить. Неудобства? А что делать? Надо
потерпеть.

Другой пример. Ваша газета писала о
реконструкции Новоарбатского моста.
Целый год готовились. Все идет по пла-
ну. А строители говорят: «Мы хотим од-
новременно и Шелепихинский мост об-
новить». Мы посмотрели - две магист-
рали рядом. И не разрешили. Только по
очереди. Строителям, конечно, удобнее
было бы сразу. А каково водителям ав-
тотранспорта?

- Работа у вас, повторюсь, серьезная.
Откуда кадры?
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ОДИН СВЕТОФОР - ДВА ГОДА РАБОТЫ
Не каждый наш уважаемый читатель знает, что протяженность московской
улично-дорожной сети более 4848 километров. Это примерно то же самое,
что расстояние до Иркутска. Или Вены - туда и обратно. И на всей этой ги-
гантской трассе установлено более 64330 дорожных знаков и указателей.
Кроме того, мигают тремя цветами 1536 светофоров. А ведь проспекты, ули-
цы и переулки надо еще и разметить. Представляете себе это хозяйство! В
ГИБДД ГУВД г. Москвы оно находится в ведении большого отдела - дорожной
инспекции и организации дорожного движения. Заместитель начальника от-
дела подполковник милиции Сергей КУЗНЕЦОВ - сегодня наш собеседник.

Конечно же, москвичи помя-
нут своего земляка в день
Дня города, который будет

отмечаться 6-7 сентября. Вспом-
нят они многих других великих сы-
нов Отечества, на которых стояла
и будет стоять Русь.

Правительство Москвы на сво-
ем очередном заседании утверди-
ло план мероприятий по проведе-

нию Дня города. Горизонты празд-
ника широки, но вначале будет
крестный ход в память о святей-
шем князе Данииле Московском -
основателе Московского княжест-
ва. Шествие пройдет от Успенско-
го собора до Даниловского мона-
стыря.

В программе Дня города намече-
но 270 массовых праздничных ме-

роприятий, главным участником
которых будет молодежь: 100 ты-
сяч студентов из 120 московских
вузов будут петь и плясать, пред-
ставлять проекты будущего Моск-
вы и России.

А самое главное - праздник
придет во дворы москвичей. Бу-
дут подведены итоги конкурсов
«Мой двор, мой подъезд» и про-
фессионального мастерства ра-
ботников жилищно-коммунально-
го хозяйства.

Выступая на заседании прави-
тельства Москвы, руководитель
Департамента жилищно-комму-
нального хозяйства Николай Пав-
лов рассказал, как служба готовит

город к празднику: приводятся в
порядок дороги, 400 тысяч квад-
ратных метров цветников.

Особое внимание правительст-
во Москвы уделяет обеспечению
безопасности граждан. Как сказал
начальник ГУВД города Владимир
Пронин, ежесуточно в охране об-
щественного порядка в местах
массовых праздничных мероприя-
тий будут задействованы более 10
тысяч московских милиционеров и
военнослужащих внутренних
войск, 400 специальных служеб-
ных собак.

Ну а дядя Гиляй, наш именитый
земляк Владимир Гиляровский,
проведет нас по заветным москов-
ским уголкам. Чтобы мы чтили и
любили места, откуда мы родом.

Николай АНДРЕЕВ

НА ВОСТОКЕ
ПОЯВИЛИСЬ
УШАСТЫЕ
В семействе пернатых оби-
тателей Восточного адми-
нистративного округа - при-
бавление. В Измайловском
парке поселились две ред-
кие совы - ушастые.

До настоящего времени, по данным орни-
тологов, в столичном регионе прожива-
ли совы 11 видов. По России же их око-

ло 20 видов, в их числе и эти самые - уша-
стые. В Москве таковые доселе замечены не
были.

Эта сова, по словам директора Измайлов-
ского парка Владимира Бурова, весьма любо-
пытная птица. Название не означает наличия у
нее ушной раковины, это лишь видовой при-
знак. Примечательна птица своей охотничьей
повадкой. Во время охоты перья у нее прижи-
маются, она зажмуривает глаза и замирает. В
результате становится похожа на обрубок де-
рева. За таковой хищника и принимает глав-
ная добыча - серая мышь.

Ушастая сова - еще и обладательница весь-
ма выразительной мимики. Она может кивать,
подмигивать и даже повторять движения, на-
поминающие известный латиноамериканский
танец румбу. Одним словом, сущая потеха для
зрителя.

В минувшую пятницу ушастых сов выпусти-
ли в Измайловском парке из клеток  в специ-
альный вольер со стеклянной крышей и стена-
ми из металлической сетки.

Геннадий ГЕНУШКИН

Сегодня в Москве торгуют
по-крупному. «Супермар-
кеты», «гипермаркеты»

прочно вошли не только в сло-
варный запас москвича, но и в
окружающую городскую среду.
Растущие как грибы на обочи-
нах шоссе и в тесноте «спаль-
ных кварталов», они вытесня-

ют привычные с перестроеч-
ных времен палатки, автолав-
ки, тонары, лотки - словом,
мелкую розницу. В одном толь-
ко районе Очаково-Матвеев-
ское за последние несколько
месяцев исчезло 75 таких тор-
говых точек. Исчезли, так ска-
зать, в организованном поряд-
ке, поскольку было указание
свыше - распоряжение префе-
кта Западного округа Владими-
ра Кирюшина. Понятно, что это
не личная инициатива руково-
дителя округа, а определенная
политика в сфере торговли, ко-
торая не раз озвучивалась мос-
ковскими властями. На смену
хаотичной мелкой рознице
должен прийти крупный прода-
вец, который под крышей сво-
его супермаркета создаст ци-
вилизованные условия для
торговли, расширит ассорти-
мент и т. д.

Чем хорош такой продавец?
Во-первых, его легче контроли-
ровать: сполна ли уплатил на-
логи, сертифицированы ли то-
вары, каковы санитарные усло-
вия и прочее. Получив «пропис-

ку» в районе, он создает вокруг
себя необходимую инфрастру-
ктуру: парковки для машин,
удобные подъезды, дорожки
для пешеходов, устраивает га-
зоны, сажает травку. При жела-
нии он может держать цены на
товары относительно невысо-
кими, такими же, как у мелкого

частника в автолавке или палат-
ке, или чуть выше. Но...

Все эти палатки и лотки вы-
полняют сегодня вольно или
невольно функцию магазинов
шаговой доступности, которые
пока в дефиците. Зачем бежать
в жаркий день в гипермаркет за
хлебом, когда он у тебя в палат-
ке за углом? Но если палатка
исчезла, то побежишь. А как
пенсионеры, инвалиды? Не го-
ворю уж о работающих людях,
которые поздно вечером могут
отовариться только у мелкого
частника.

Да, с мелкорозничной неста-
ционарной торговлей много
проблем. Черный нал, порой -
антисанитария и захламленная
территория рядом с тем же то-
наром. И выглядят они порой
неэстетично. Но...

Убрали в Очакове-Матвеев-
ском 75 палаток и тонаров, а
что взамен? На Мичуринском
проспекте открыли семь продо-
вольственных магазинов и два,
торгующих промышленными
товарами. Готовится к откры-
тию еще один (Мичуринский

пр-т, 21), который будет прода-
вать колбасные изделия и на-
зывается почему-то «Браво».
Браво ценам в магазине - или
качеству деликатесов, которых
будет в изобилии? Рядом поя-
вится магазин «Утконос», тор-
гующий по предварительным
заказам. Да еще около метро

«Университет» появится гипер-
маркет «Рамстор»... Все!

Понятно, что эти магазины
не компенсируют потерю вре-
мени и удобства для покупате-
лей, отоваривавшихся в авто-
лавке во дворе. Я не против ци-
вилизованной торговли, мага-
зинов-гигантов. Пусть их будет
больше. Но при этом нельзя да-
вить и изгонять частника, часто
не очень покладистого, с кото-
рым хлопотно иметь дело чи-
новнику. Однако у него, частни-
ка, есть свои покупатели.

Когда мы твердим о разви-
тии частной инициативы, мало-
го, семейного бизнеса, то ясно:
эта инициатива начинается не с
гипермаркета, а с тонара на той
улице, где живешь. За каждым
таким частником - семьи, наем-
ные работники. И дорога им те-
перь одна - в безработные.

Повороты в торговой поли-
тике нужны, но не такие крутые.
Чтобы при очередном рефор-
маторском вираже не выплес-
нуть вместе с водой и ребенка.

Александр 
АСТАФЬЕВ

АВТОЛАВКИ УЕДУТ. В ПРОШЛОЕ?

Дядя Гиляй - так звали москвичи журнали-
ста и писателя Владимира Гиляровского,
завсегдатая всех московских кабаков и за-
коулков. В этом году исполняется 150 лет
со дня его рождения. 

ВСЕ НАЧНЕТСЯ С КРЕСТНОГО ХОДА



А. Астафьев,
Г. Воскресенский, 
Н. Красова,
Н. Кузина,
А. Миль,
В. Чебаков,
В. Широков

«Будет ли расширен новый банный
комплекс в Новопеределкине?

Сергей ФИЛИМОНОВ, ЗАО».

ЛЕГКОГО ПАРУ
СТАНЕТ БОЛЬШЕ

Как сообщили нам в пресс-центре
префектуры Западного административ-
ного округа, спрос на услуги банного
комплекса высокий. В планах - расшире-
ние индивидуального обслуживания. В
подвале здания намечено открыть пра-
чечную-химчистку. Кроме того, в сосед-
нем районе Внуково предполагается
восстановить существовавшую там ба-
ню. Будут реконструированы банные
комплексы на Багратионовской улице и
в Рублеве, а также отремонтированы По-
кровские бани. Словом, легкого пару на
западе столицы прибавится.

...Весной 1863 года жители Сокольни-
ков обратились к тогдашнему руко-
водству Москвы с просьбой открыть

в их районе пожарную часть. Столица тогда по-
лыхала постоянно. На борьбу с пожарами горо-
жане не скупились и довольно щедро «скину-
лись» как на строительство «дома» пожарной
части - самой высокой по тем временам в столи-
це каланчи, так и на содержание ее бойцов-по-
жарных. Собрали 1800 рублей, в середине XIX
века - целое состояние.

К осени вопрос об учреждении первой в сто-
лице стационарной пожарной части в Сокольни-
ках был решен в Мосгордуме положительно. С
тех пор по сей день именно отсюда пожарные ве-
дут круглосуточное наблюдение за противопо-
жарным состоянием района. Причем ведут весь-
ма успешно, что не раз отмечено в приказах по
УГПС Москвы.

На фоне многоэтажных новостроек, вырос-
ших в этом районе за последние годы, старин-
ную пожарную каланчу, конечно, уже не назо-
вешь самым высоким строением в столице. Как
и 140 лет назад, пожарных тут немного: всего не-
сколько расчетов и 2 машины. Это отнюдь не ме-
шает им совершать около 60 «тревожных» выез-
дов в сутки.

Геннадий ГЕНУШКИН
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лицом к лицу
КАЖДЫЙ ЧАСТНЫЙ

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ ИМЕЕТ ПРАВО
РЕКЛАМИРОВАТЬ СВОЙ БИЗНЕС

НА БОРТУ ЛИЧНОГО АВТОМОБИЛЯ

- Наш отдел на 99 процентов - из выпускников
Московского автодорожного института, факульте-
та организации дорожного движения. И студенты
старших курсов практику проходят у нас.

- Чем же они занимаются?
- Для плодотворной работы нам постоянно  необ-

ходимы данные об интенсивности автомобильных
потоков на всех 16 вылетных магистралях. Центр ор-
ганизации движения г. Москвы проводит такие ис-
следования один раз в год, летом. Нам же необходи-
мы более точные данные. Вот студенты и помогают.
Например, с 20-25 августа резко возрастет поток
транспорта: кончаются отпуска, школьные каникулы.
Очень много людей у вокзалов, магазинов. К этому
надо быть готовыми. Кстати, с 16 по 25 декабря в Мо-
скве поток транспорта увеличивается тоже в 2-3 раза.

- Остро стоит проблема на Садовом кольце. Ско-
ро ли исчезнут пешеходные зебры?

- Надеемся, что скоро. Пешеходы должны пере-
ходить кольцо под землей. Правительство столи-
цы делает для этого все возможное. Особенно
всех волнует переход через Садово-Кудринскую, у
высотки. Пешеходы ждут 5-10 минут, не выдержи-
вают, идут на красный сигнал. Вскоре там сделают
временный переход над кольцом, а позже - под-
земный переход. Хотя и существуют зоны пеше-
ходной доступности - 400 метров туда, 400 - обрат-
но. Но никто не обходит. Все стоят и ждут именно
здесь. А Садовое кольцо - всего-то 13 километров.
Если каждые три минуты перекрывать движение -
сразу вырастают гигантские пробки.

- Разметка на магистралях делается из пласти-
ка и краски. Пластик - очень дорого. В основном
рисуют нитрокраской. Но она стирается через две-
три недели. Какой выход?

- Сейчас инженеры одной московской фирмы
разработали новую акриловую краску. Она состоит
из двух компонентов - микрокальцита, который
дает белизну, и измельченного до пыли минерала
волостанита. Второй своими свойствами как бы
прикрепляет ее к поверхности, делает армирован-
ной структурой. В итоге новая краска в четыре раза
дешевле пластика и значительно долговечнее при-
меняемой для разметок сейчас. Думаем, эта но-
винка сэкономит немало средств городу.

Владимир ЧЕБАКОВ

Старейшему подразделению
УГПС столицы в эти дни ис-
полнилось ни много ни мало...
140 лет. Базируется оно в
районе Сокольники Восточ-
ного административного ок-
руга - в той самой старинной
пожарной каланче, что сразу
бросается в глаза, стоит
лишь выйти из вестибюля
станции метро «Сокольники».

«Сломался замок на входной двери в
квартиру. Долго не могла попасть домой,
обратилась в диспетчерскую ДЕЗа. Дис-
петчер объявила мне, что в обязанности
слесаря открывание или слом замка не
входят. И назвала мне телефоны коммер-
ческих платных служб, куда следует обра-
щаться. Правомерно ли это? Кто поможет
в подобных ситуациях?

Дарья ПОЛУХИНА, район Беговой, САО».

С ЗАМКОМ ПО КРУГУ
- Может так случиться, что у ДЕЗа за-

ключен договор с коммерческими структу-
рами на обслуживание индивидуальных
работ в квартирах жильцов. Тогда переад-
ресация к ним закономерна. Бесплатно
ДЕЗ обязан обслуживать только общие
коммуникации дома, - проинформировала
«МС» Марина Гудочкова, главный специа-
лист управы района Беговой.

ДВА АВТОМАТА ЗА 800 РЭ
«На замену двух автоматов, установленных

в электрощитке (один из них сломался), на бо-
лее современные в местном Мосэнерго назва-
ли такую сумму: «приблизительно 800 рублей».
А где можно узнать точные цены на услуги
этой организации?

Василий ДЕМИДЮК, 
район Бескудниково».

Именно в местном отделении Мосэнерго -
в тамошней бухгалтерии - только и можно
узнать все расценки на услуги компании,
проинформировала Татьяна Лаврентьева,
главный инженер ОАО «Мосэнерго». То, что
«приблизительно», это, видимо, без учета
всех нюансов работы, которые выясняются
на месте. Обратитесь в территориальное от-
деление Мосэнерго лично с просьбой пока-
зать вам тарифную сетку. Вас с ней обязаны
ознакомить.

«В начале года я купила 4-комнатную квартиру. Сейчас
узнала, что дом планируется под снос в 2005-2006 годах.
На что я могут рассчитывать, в какой район меня могут от-
селить и каковы мои права? Где можно подробно узнать
все по данному вопросу?

Валентина ЕРМОЛАЕВА, 
район Восточное Измайлово, ВАО».

ЕСЛИ СНОСЯТ ВАШ ДОМ
По закону, проинформировали в организационном упра-

влении префектуры ВАО, жилье, находящееся в собствен-
ности, в случае сноса меняется на равноценное. Район, в
который вас переселят, определит жилищная комиссия ок-
руга. Этот район должен быть в черте города и равноцен-
ным вашему по таким критериям, как близость от метро,
зеленая зона, инфраструктура и т.д. Но равноценность -
понятие растяжимое, и вы можете оспорить в суде район,
в который вас собираются переселять. Правда, не по уда-
ленности от центра, а по иным критериям неравноценно-
сти. Обязать комиссию дать вам квартиру в том же районе,
где вы жили, только потому, что вы к нему привыкли, ни-
какой суд не вправе. Подробнее свои права вы можете уз-
нать в районной управе либо в Департаменте жилищной
политики и жилищного фонда Москвы.CОСЕДИ НЕ ВСЕ ЗНАЮТ

«Я регулярно читаю вашу газету, передаю ее своим близким.
У меня вопрос. Хочу сделать в своей однокомнатной квартире евроремонт. Проживаю в

пятиэтажном доме № 74, корпус 3 по Волгоградскому проспекту. Но соседи сказали, что в
самом скором времени наш дом будут сносить. Так ли это? Не хотелось бы тратить деньги
впустую.

Елена МУХИНА, ЮВАО».
Начальник отдела строительства управы района Кузьминки Владимир Карпов так

прокомментировал это письмо:
- Дом, в котором проживает Е. Мухина, подлежит реконструкции под муниципальное

жилье, но не ранее чем в 2010 году.
Кстати, месяц назад глава управы района Кузьминки вместе со своими специалистами

встречался с жителями данного микрорайона и подробно информировал население об этапах
выполнения программы: когда и какие именно дома будут сноситься и реконструироваться.
Так что информация, полученная Е. Мухиной от соседей, верна только отчасти. Дом, в
котором она проживает, благополучно простоит до 2010 года.

«Когда планируется снос пятиэтажного дома по адресу Рязанский проспект, дом 81/1?
Ирина МАСЛОВА, район Выхино-Жулебино».

Начальник отдела строительства управы Выхина-Жулебина Светлана Дюкарева ответ дала
вполне однозначный: снос этого дома в ближайшие годы не планируется.

ЗАЧЕМ ПЛАТИТЬ ДВАЖДЫ? 
«Я проживаю в коммунальной квартире. Два года назад

поставила в свою комнату телефон, потому что соседка от
него отказалась. За него плачу я одна, но как за аппарат об-
щего пользования, установленный в коммунальной кварти-
ре. То есть по двойному тарифу. Как мне изменить эту ситу-
ацию, чтобы телефонные услуги оплачивать только за себя?

Марина ГОЛОБУРДИНА, САО».

- Прежде всего необходим письменный отказ вашей со-
седки от телефона, - сказали нам в Петровском телефон-
ном узле. - Этот отказ необходимо заверить в РЭО или у
нотариуса. Кроме того, понадобятся выписки из лицевого
счета всех ответственных квартиросъемщиков, проживаю-
щих в этой квартире. С паспортом и этими документами
надо явиться в обслуживающий вас телефонный узел. Ес-
ли соседка изъявит желание тоже пойти туда, то  заверять
ее заявление нигде не надо.

«Я частный предприниматель
и хотел бы на личном автотранс-
порте разместить рекламу сво-
его малого бизнеса. Имею ли я
на это право?

Сергей ЛОГВИНОВ, 
Зеленоград».

СВОЯ РЕКЛАМА -
НА СВОЕМ АВТО

Ответить на вопрос мы попро-
сили государственного инспек-
тора технического надзора ок-
ружного управления внутренних
дел Михаила Марьюшкина. Вот
что он сказал: «Каждый частный
предприниматель имеет право
рекламировать свой бизнес на
борту личного автомобиля. Нуж-
но только в письменном виде
известить об этом МРЭО ОВД».

140 ЛЕТ В ДОЗОРЕ

«Будет ли построен на улице Барклая магазин? Ходят слухи, что мэр запре-
тил строительство.

Инесса ЛЬВОВА, ЗАО».

РАЗВЕРНЕТСЯ СТРОЙКА
Действительно, на одном из совещаний мэр Юрий Лужков объявил мораторий

на любое расширение торговых площадей в этом месте. Дело в том, что стройка
может помешать уличному движению. Предполагается, что улицы Барклая и Ба-
гратионовская будут расширены, построят два пешеходных моста, реконструиру-
ют мост через путепровод, отведут места для новых автомобильных стоянок. На
том месте, где намечалось строительство магазина, возведут двухэтажное зда-
ние. Решено, что ни магазинов, ни офисов в нем не будет. Как сообщил пресс-
центр префектуры Западного округа, в нем, возможно, разместятся детское уч-
реждение и предприятие бытового обслуживания.

«Уважаемая редакция! Из ЕИРЦ
присылают единый платежный  до-
кумент. На нем штрих-код. Что он оз-
начает?

Валерия СИТОНЕНКО, 
ул. Санникова, 3».

СЕКРЕТ 28 ЗНАКОВ
Штрих-код необходим для компью-

терной обработки содержащихся в до-
кументе данных и считывания инфор-
мации посредством электронного вво-
да данных с бланка ЕПД. Он содержит
графическое изображение 28 цифро-
вых знаков, а именно:

10 знаков - код плательщика;
4 знака - период, за который произ-

водится платеж;
7 знаков - сумма платежа с учетом

добровольного страхования;
7 знаков - сумма без учета добро-

вольного страхования.
Для обеспечения функционирова-

ния системы в единый платежный до-
кумент включены следующие рекви-
зиты:

счет по сбору платежей за ЖКУ; ре-
квизиты банка, осуществляющего при-
ем платежей; фамилия, имя, отчество
плательщика; адрес плательщика; пе-
риод, за который производится пла-
теж; итоговая сумма к оплате (с учетом
и без учета добровольного страхова-
ния жилья - по выбору плательщика);
код плательщика, который формиру-
ется по следующему алгоритму: ЕЕ-
ЕЛЛЛЛЛЛК, где Е - код территории
(ЕИРЦ), Л - уникальный код, иденти-
фицирующий плательщика (лицевой
счет), К - контрольное число, алгоритм
формирования которого осуществля-
ется электронным способом.

ПОТЕРПИТЕ,
ГАЗЕТА
ПРИДЕТ
В СЕНТЯБРЕ...

«Жители нашего дома уже
привыкли к «Московской сре-
де». Но почему-то с июля га-
зету перестали доставлять в
подъезды. Досадно. Нельзя
ли возобновить доставку?

Раиса САФИНА, 
Батайский проезд, д. 5».

Как сообщил нам руководи-
тель ООО «Рекламное агентст-
во «Бином» Игорь Ткачев, ве-
дающий распространением
«Московской среды», сотруд-
ник, который обслуживал этот
куст домов, ушел в отпуск. С
сентября доставка издания
будет возобновлена. Времен-
но газета направляется в дру-
гие дома. А вообще привязка
распространения газеты к
конкретным адресам не явля-
ется жесткой - во многом это
зависит и от администраций
муниципальных округов.

В диспетчерской
дежурили:

ТОЧИТЕ КОНЬКИ, ГОТОВЬТЕ ЛЫЖИ!
«Уважаемая редакция! Пришел недавно на

школьный стадион «Юность» и не узнал его:
словно заново родился комплекс. А какие еще
спортивные сооружения предполагается воз-
вести в Северо-Восточном административном
округе?

Виктор ШИРШОВ, Северное Медведково».

Действительно, межшкольный стадион
«Юность» не узнать. Благодаря усилиям работни-
ков районной управы и округа и строителей уло-
жено новое искусственное покрытие, возведены
современные трибуны для зрителей. Есть где за-
ниматься множеству спортивных секций. Как нам
сообщили в администрации СВАО, в Отрадном
идет строительство ледового дворца. В Южном
Медведкове уже завершено возведение бассейна
и ледового дворца. В планах на ближайшее буду-
щее - сооружение горнолыжного спуска («МС»
писала об этом проекте в начале года). Из феде-
рального бюджета уже выделены средства на но-
вый спортивный комплекс в Бибиреве. И это не
считая сотен дворовых спортивных площадок,
которые реконструируются или создаются вновь.
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ВСЕ ОПЕРАЦИИ В ЕИРЦ
АВТОМАТИЗИРОВАНЫ. НО ЧИНОВНИКИ
НЕ УСТАЮТ ПОВТОРЯТЬ БЕССМЕРТНУЮ
ФРАЗУ: «ПРИНЕСИТЕ СПРАВКУ!»

реформа ЖКХ:

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 30 (38), 13 - 19 августа 2003

Октябрьский единый платежный документ пришел в ноябре
2002 года. Суммы платежей вопросов не вызывали – лишь
количество проживающих указали неверно: вместо троих

вписали четверых. То же – с ноябрьским документом. Удивила де-
кабрьская платежка: здесь еще и завысили сумму за отопление.
Зная «их нравы», написал заявление и попросил разъяснений. Но
для страховки позвонил старшей ЕИРЦ Свиблова Татьяне
Айсиной.

- У вас зарегистрированы четверо, - сказала Татьяна Ивановна.
- Обратитесь в милицию, - посоветовал я, заподозрив, что у них в

компьютер попала неверная цифра. – Зарегистрировано трое. Вла-
дельцев – четверо. Один с нами не живет.

- При чем тут милиция? – возмутилась Татьяна Ивановна. - Слово
«регистрация» не означает прописку. Оно означает, что четыре чело-
века зарегистрированы по этому адресу как собственники. Один как
собственник без прописки.

- Какой же закон так трактует регистрацию? – изумился я повороту
разговора.

Г-жа Айсина охотно объяснила:
- Если вы придете в аэропорт и услышите: «Началась регистрация

пассажиров...» - вас что, там пропишут? Слово «регистрация» обозна-
чает: занесены в списки, то есть зарегистрированы по месту житель-
ства как собственники.

Аргумент поразил настолько, что я едва выдохнул:
- Пожалуйста, приложите к своей трактовке документ, где это напи-

сано.
Это был необдуманный выпад, потому что г-жа Айсина завершила

первый раунд переговоров нокаутом.
- Откройте энциклопедию, - сказала она строго, - и посмотрите, что

означает слово «регистрация». По латыни registrum означает: занесе-
ны в список, взяты на учет. Регистрация – не прописка. Вы малоэру-
дированный человек в этой области...

Сраженный, я все-таки попросил письменный ответ с приложением
закона, на который она ссылалась...

- Естественно. Не из головы же все это мы берем, - удовлетворенно
сказала Татьяна Ивановна.

Через две недели получаю ответ и копию постановления прави-
тельства Москвы от 26 марта 2002 года № 221-ПП, из которого сле-
дует, что по фактической стоимости, другими словами - полностью
за техническое обслуживание и отопление, платит тот, кто имеет из-
лишки жилой площади или другое жилье, в котором не зарегистри-
рован. Допустим, у Феди Пупкина во владении три квартиры. В од-
ной он зарегистрирован с семьей – там он платит как все: с дотаци-
ей из городского бюджета. А в двух других платить будет, выража-
ясь коммунальным языком, по факту - полностью. И справки не
нужно, если, конечно, не вздумает Пупкин и там требовать дотации
– тут-то его вправе спросить: а на каком основании вы, не зарегист-
рированный по здешнему адресу гражданин Пупкин, дотацию про-
сите – будьте любезны, предъявите справочку о владении жильем.
Но Пупкин – гражданин здравомыслящий, поэтому на такие глупо-
сти не пойдет...

Успокоенный, я стал ждать «правильную» платежку, чтобы вос-
пользоваться услугами нашего замечательного ЕИРЦ...

Не дождался. Новые квитанции пестрели цифрами, не поддающи-
мися логике.

Я вновь позвонил в ЕИРЦ и поинтересовался, все ли у них в поряд-
ке с программой.

Не представившаяся оператор казенным голосом отрапортовала:
- Дотация дается только тем собственникам квартир, кто приватизи-

ровал муниципальную квартиру. Вы – собственник квартиры купли-
продажи. Согласно постановлению правительства Москвы от 1998 го-
да вы оплачиваете по фактической затрате дома, а не по прописке. 

- Это касается тех, кто имеет излишки жилья, - робко начал я,
вспомнив постановление правительства Москвы № 221-ПП от 26 мар-
та 2002 года.

- Нет, - решительно сказал голос в трубке. - Согласно закону от 23
марта 1998 года мы вам будем рассылать, чтобы вы нам принесли
справочки, что это ваше единственное жилье...

Как известно, дьявол в деталях. Заподозрив, что у них там что-то не
так совсем не с компьютерами, на следующий день отправился в
ЕИРЦ.

Ответить на мои вопросы взялась оператор Зоя Подгорная. Она
подвела меня к стенду, ткнула пальцем в документ и сказала: «Там на-
писано, что вы должны представить справку о единственном жилье.
Потому что если у вас куплена квартира – это подразумевает, что это
у вас вторичное жилье».

Речь ее была непроницаема для понимания, и я впился глазами в
документ – это было письмо из Управления городского заказа, подпи-
санное первым заместителем начальника Е. Медведевой в декабре
2000 года. Внимательно прочитав документ и не обнаружив искомого,
спросил Зою Александровну:

- А где тут написано, что жильцу нужно доказывать, что у него един-
ственное жилье? Я, простите, не нашел.

Зоя Александровна уточнила:
- Купленная квартира подразумевает, что вы ее купили. Значит, до

этого вы имели другое жилье.
- В Буэнос-Айресе, - съязвил я.
Зоя Александровна, увлеченная течением своей мысли, не замети-

ла подвоха.
- Предположим, даже так, - сказала она строго. - Значит, если она у

вас там была приватизирована...
- В Буэнос-Айресе? – изумился я, на сей раз вполне искренно.
- При чем здесь Буэнос-Айрес? – возмутилась служительница

ЕИРЦ. - Купля-продажа – это подразумевается, что вы купили...
- Последний вопрос: Зоя Александровна, где вы проходили обуче-

ние?
- В колледже.
- А кто у вас проверяет знание законов?
- Наше начальство...
После этого разговора платежки стали приходить и вовсе загадоч-

ные: тарифы значились дотационные, а общие суммы – без дотаций!
Но я был терпелив: ждал ответа на письмо, направленное на имя пре-

С ПЛАТЕЖКОЙ ИЗ... БУЭНОС-АЙРЕСА
(ЗАПИСКИ КЛИЕНТА)

Время от времени в редакцию звонят читатели и пеняют на ЕИРЦ. Мы готовы помочь, но журналистское расследование несовер-
шенно: общаясь с репортером, чиновники скрывают изъяны. Мне «повезло»: оказавшись в роли жертвы и общаясь как обычный
гражданин с работниками ЕИРЦ, скрупулезно фиксировал диалоги. Так родились «Записки клиента».

Помещение все то же - не слиш-
ком красивое, не слишком про-
сторное, все так же мало мебе-

ли. Но изменилось многое. Появилась
справочная информация. И посетите-
лей заметно поубавилось, что, оче-
видно, свидетельствует: центр стал
работать оперативнее.

- Так и должно быть, - убеждена на-
чальник ЕИРЦ Елена Скибина. - Боль-

шую часть работы теперь берут на се-
бя операторы на многоканальном те-
лефоне.

Другое новшество - все операции
теперь автоматизированы. Одной из
немногих в этот час посетительниц
потребовалась выписка из домовой
книги. Оператор выбирает в базе дан-
ных улицу, номер дома и квартиры - и
на мониторе высвечивается список

жильцов с информацией о возрасте,
месте рождения, паспортных данных.
В том числе информация и об этой по-
сетительнице - шеф-поваре школы
№ 1611 Клоковой Надежде Александ-
ровне. Чтобы выдать ей справку, опе-
ратор выбирает в реестре нужную
форму и одним нажатием «мышки»
отправляет ее в печать. Операция за-
нимает считанные секунды. Раньше в

здешнем ДЕЗе требовалось на такую
же справку минут 15 - в самом луч-
шем случае.

Кроме сведений о проживающих
база данных содержит подробную ин-
формацию о жилом фонде - доме, ко-
личестве квартир, о комнатах в каж-
дой из них, жилой и нежилой площа-
ди, даже о благоустроенности. Видно,
приватизирована ли квартира, единст-
венная она у владельца или нет... На
основании базы данных в ЕИРЦ «Вос-
точное Дегунино» оперативно рассчи-
тывают квартплату.

- Уже в конце месяца каждый ответ-
ственный квартиросъемщик получает
наш ЕПД (единый платежный доку-
мент), в который включены следую-
щие позиции: наем, оплата жилья, хо-
лодная вода, техобслуживание, радио,
антенна, запирающее устройство, ото-
пление, горячая вода, газ и страховка,
- рассказывает Елена Скибина.

Однако стоп! - вот и первая пробле-
ма. Сейчас этот ЕИРЦ только-только
формирует переданную из ГУП «Мос-
гортепло» базу данных. Да, ответ на
многие вопросы, связанные с начис-
лениями за отопление и горячее водо-
снабжение, можно получить непо-
средственно здесь. Но, чтобы уточ-
нить какие-то сведения по начислени-
ям в ЕПД, по-прежнему необходимо
приносить в ЕИРЦ квитанции об опла-
те по ГУП «Мосгортепло» за послед-
ние три года. То же и в случае с опла-
той по ДЕЗу, ГУП «Мосгаз», некото-
рым другим организациям. Прежде
всего это относится к начисленному
долгу. К сожалению, за многими жи-
телями района долги по разным при-
чинам числятся еще с 1996 года. Вот и
приходится им всем обивать пороги
разных инстанций. И это при том, что
используемая в ЕИРЦ программа «До-
мовладение» позволяет осуществлять
соответствующую услугу в виртуаль-
ном режиме - без участия задолжни-

ка. Кстати, не в одном Восточном Де-
гунине такое хождение по кругу - не-
разрешенная пока проблема.

А как учитываются субсидии, льго-
ты? Елена Скибина объясняет:

- Льготу по категории «одинокий
пенсионер» наша программа выдает
сама. С другими понадобится уча-
стие бухгалтера. Если льготы у не-
скольких членов семьи, специалисты
зафиксируют их все, а программа
выберет оптимальный вариант. В
разделе «начисления» будет сфор-
мирован ЕПД, который и положат в
почтовый ящик.

- Василий Семенович, - интересу-
юсь еще у одного посетителя, - вам
платежный документ приносят вовре-
мя?

- Вовремя. Вот если бы еще субси-
дии сюда перевести!..

Это еще одна проблема. Сейчас
льготникам и получателям субсидий
приходится рассчитывать их размер в
отделении ГЦЖС, затем обращаться
за перерасчетом в ЕИРЦ. Хотя послед-
ний в районе расположен более или
менее удобно, принцип единого окна в
нем все-таки не соблюдается. Может,
для кого-то это и несущественно, но
для стариков, инвалидов, каковых не-
мало в районе, обременительно. Увы,
принцип ЕИРЦ, что в нем должны
быть собраны все службы, вплоть до
паспортного стола, отделения банка,
даже страховой компании, в Восточ-
ном Дегунине не действует - не позво-
ляет помещение.

И что еще вызывает недоумение в
ЕИРЦ «Восточное Дегунино» - гра-
фик работы: с 10 до 19, в субботу -
укороченный день с фиксированным
обеденным перерывом. И если в буд-
ни вы на работе, то наведаться к спе-
циалистам центра все-таки затрудни-
тельно...

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Единые информационно-расчетные центры -
первый и, пожалуй, единственно ощутимый
шаг реформы ЖКХ. В № 28 «Московская сре-
да» рассказала о работе нескольких таких
центров - и получила живые отклики наших чи-
тателей. Они подсказали нам адреса и пробле-
мы. Сегодня, выполняя их пожелания, возвра-
щаемся к этой теме.

СЕКУНДЫ ВЫИГРЫВАЕМ, 
ЧАСЫ - ТЕРЯЕМ
Впервые я попал в ЕИРЦ «Восточное Дегунино» полгода назад. Впечатление
было не из лучших. Скопление посетителей. Очередь на улице перед входом
в ЕИРЦ. Тесные помещения. Раздраженные операторы. Скудная справочная
информация...
И вот я вновь в ЕИРЦ «Восточное Дегунино».
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«Алтуфьевское шоссе, дом
56а»,- этот адрес уже хорошо
знаком многим жителям рай-

она Алтуфьевский СВАО. Здесь распо-
ложен единый информационно-расчет-
ный центр, в котором можно получить
нужные сведения об оплате всех ком-

мунальных услуг, а также воспользо-
ваться помощью юристов, банковских
служащих, страховщиков и других спе-
циалистов. Дело это настолько новое,
что даже всезнающая общегородская
телефонная справочная именует его
районной бухгалтерией и дает старый
номер, хотя у здешнего ЕИРЦ имеются
многоканальные телефоны, в частно-
сти- 902-33-66.

ЕИРЦ в Алтуфьеве создан решением
правительства Москвы от 25 июня про-
шлого года. Для него выделили специ-
альное здание, сделали капитальный ре-
монт, установили современное оборудо-
вание и средства связи. Бывшие бухгал-
теры прошли обучение на компьютер-
ных курсах и, справив новоселье, увиде-
ли в своей операторской среде коллег из
Мосгортепла, с которыми стали не толь-
ко жить под одной крышей, но и состав-
лять единый платежный документ ком-
мунальных услуг.

Население района быстро почувство-
вало преимущества новации. Во-первых,
не надо мучиться с заполнением множе-
ства платежек. Во-вторых, не надо то-
миться в очереди к бухгалтеру. Но самое
главное - не обязательно бегать в ЕИРЦ,
так как все можно узнать по телефону
многоканальной связи. Именно поэтому
в здании 56а не увидишь того столпо-
творения, которое хорошо помнят моск-
вичи по ЖЭКам, ДЕЗам, а также отделам
Мосгортепла.

По словам исполняющей обязанности
начальника ЕИРЦ Наталии Донской, вне-
дрение электронных технологий в сис-
тему ЖКХ позволило новаторски при-
ступить и к решению проблем, связан-
ных с улучшением культуры обслужива-
ния москвичей. В качестве примера На-
талия Донская рассказала мне такой
случай. Как-то пришлось заниматься
серьезной должницей, но база данных
показала, что это многодетная мать,
имеющая права на субсидии. В итоге
значительная часть долга была умень-

шена. А сколько граждан, оказывается,
не знают о своих правах!

Не ведают о них и многие пенсионе-
ры, в том числе дачники. Между тем ка-
ждый из них имеет право не платить в
дачный сезон за водоснабжение и теп-
лоэнергию, но для этого необходимо

предоставить в ЕИРЦ справку , напри-
мер, из дачно-садового товарищества
или других организаций о том, что с та-
кого-то до такого-то периода заявитель
проживал в другой местности. На осно-
вании этого документа операторы ЕИРЦ
сделают перерасчет на понижение опла-
ты коммунальных услуг. Кстати, у опера-
торов центра появилась еще одна обя-
занность: разносить платежные доку-
менты по домам клиентов. Эту работу,
согласно инструкции, они выполняют не
только в рабочее, но и в нерабочее вре-
мя за дополнительную, но весьма
скромную плату. А если учесть, что опе-
раторов мало, трудно себе представить,

что значит обойти сотни домов по Ал-
туфьевскому шоссе, Бибиревской, Кост-
ромской, Инженерной и другим улицам?
Разумеется, у операторов есть помощ-
ники среди техников-смотрителей, а так-
же старших по дому. А вот надежда на
дворников в этом деле не оправдалась.

По мнению специалистов, будущее
ЕИРЦ за их включением в Интернет и
систему электронной почты. Городской
программой «Электронная Москва»
это предусмотрено, а значит, будет об-
легчен труд операторов и их помощни-
ков. Вместе с тем инженеры Алтуфьев-
ского ЕИРЦ не остановились на уже
достигнутом. Посетив их серверный
центр, я увидел новую строку - добав-
ление к ныне существующим платеж-
кам - отрабатывается технология пла-
ты за домофоны в едином платежном
документе.

Владимир 
ЖУРАВЛЕВ

ХОТЕЛИ, КАК ЛУЧШЕ...
Работа единых информационно-расчетных центров должна быть удобной для каждо-

го жителя. Именно так она и замышлялась: вместо 5 квитанций подавать на оплату
только одну. Однако правильное начинание фактически сведено на нет. В документ

введены только три платежа: на оплату жилья, тепла и газа - платежи, которые ранее по-
лучали организации, напрямую подчиненные городу, - Мосгаз, Мосгортепло, ДЕЗ.

Коммерческие же организации - ОАО МГТС и ОАО «Мосэнерго» - от перехода на новую
систему отказались. Надо думать, будут отказываться и впредь. Почему? Для них созда-
ние ЕИРЦ - появление ненужного посредника в получении платежей от населения. Деньги
аккумулируются на счетах ЕИРЦ, до получателей будут доходить с задержкой. Не зря же в
свое время даже Мосгортепло специально добилось введения расчетной книжки по его
услугам, поскольку не могло получить деньги с ДЕЗов.

Ну а жители, для удобства которых вся эта система создана, что получили они? Они так-
же получили несколько значительных проблем.

Во-первых, из единого расчетного документа совершенно непонятно, на чей счет идут
деньги. Следовательно, невозможно понять, с кого вообще требовать данные услуги и
спрашивать за их качество.

Во-вторых, в постановлении правительства Москвы были предусмотрены два вида рас-
четного документа ЕИРЦ: извещение-квитанция и произвольная квитанция. По первому
документу оплачивается весь комплекс коммунальных услуг, рассчитанный при составле-
нии квитанции. При оплате произвольной квитанцией плательщик сам определяет, какие
коммунальные услуги он оплачивает. Если, например, кодовый замок в подъезде не рабо-
тает уже 2 года или его попросту нет, то за него, наверное, можно не платить.

При таких условиях кому-то выгодно платить по извещению-квитанции, а кому-то по
произвольной квитанции. Однако нашим жителям приносят только один вариант: извеще-
ние-квитанцию. Плати, сколько написано - и не спорь.

А если не устраивает единый расчетный документ в виде извещения-квитанции? Те, ко-
го данный вариант по каким-либо причинам не устраивает, вправе добиваться, чтобы им
наряду с заполненным извещением-квитанцией приносили и произвольную квитанцию на
оплату жилищно-коммунальных услуг. Но в каком ЕИРЦ можно этого добиться?

Вообще, очень многое вышло в их деятельности по поговорке: хотели, как лучше, полу-
чилось... Даже в том, что доставку самих квитанций работники ЕИРЦ, ДЕЗа и подрядных
организаций пытаются навязать старшим по домам и подъездам. А те зачастую отказыва-
ются. И такой отказ абсолютно правомерен. В их обязанности разнос квитанций не входит.

Сергей БОЧАРОВ,
советник районного собрания Пресненского района, 

Центральный административный округ

ЧЕРНЫЕ СПИСКИ
КАК МЕТОД РАБОТЫ
Оправдались ли надежды на ЕИРЦ, в частности, по сбору платежей с населения? Да,

отвечают городские власти, эти надежды, безусловно, оправдались. Сейчас в сред-
нем по Москве собираемость платежей - на уровне 95-96 процентов...

Увы, средние показатели далеко не всегда показывают реальную картину. Реальная же
картина иная: в целом ряде районов собираемость платежей в районных ЕИРЦ на сущест-
венно более низком показателе, чем отмеченные 95-96 процентов. Они-то и озабочены
тем, как повысить сбор платежей за жилищно-коммунальные услуги.

Решая эту задачу, в некоторых районах идут нетрадиционными путями. О новых услу-
гах, оказываемых ЕИРЦ, мерах, предпринимаемых для повышения сбора платежей за жи-
лищно-коммунальные услуги, рассказывает начальник ЕИРЦ Южнопортового района
ЮВАО Сергей Манеров:

- Сейчас система сбора платежей по единой платежке вошла в нормальный рабочий ре-
жим. Немало жителей нашего района платят регулярно. ЕИРЦ технически готов к включе-
нию в свою систему и других потребителей коммунальных услуг - ЖК, ЖСК, ТСЖ. Стоит
только им проявить инициативу. Но и то правда, что еще значительным остается долг на-
селения перед ЖКХ. 

Что делать ЕИРЦ с этими людьми? Прощать долг? Или все-таки попытаться его взы-
скать? На мой взгляд, надо взыскивать. Требуется для этого только одно: желание найти
свои методы воздействия на неплательщиков.

В нашем районе мы решили опробовать такой, например, метод. Вскоре на подъездах
всех домов будем регулярно вывешивать списки должников за 6 и более месяцев - без
указания суммы долга. 

Нашедшие себя в списке злостных неплательщиков должны явиться в ЕИРЦ, имея на
руках квитанции. Что очень важно - здесь с каждым будут разбираться индивидуально,
принимая во внимание все обстоятельства, связанные с задержкой платежей. Однако в
любом случае квартиры, период задержки оплаты по которым превышает 1 месяц, будут
в зависимости от обстоятельств переводиться ЕИРЦ в разряд необслуживаемых - до уточ-
нения причин задержки или погашения задолженности. Хозяевам таких квартир или чле-
нам их семей не будут выдаваться справки, копии финансово-лицевых счетов и иные ис-
ходящие из ЕИРЦ документы. Кроме, разумеется, квитанции на оплату ЖКУ.

Еще один метод: недавно злостным неплательщикам за три и более месяца мы начали
направлять заказные письма с квитанцией на сумму долга и письмом-напоминанием. Ес-
ли в течение месяца неплательщик не обратится в ЕИРЦ, дело будет передаваться в суд.

Записал
Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ
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сегодня и завтра
САМУЮ МНОГОЧИСЛЕННУЮ
ГРУППУ НЕПЛАТЕЛЬЩИКОВ

СОСТАВЛЯЮТ ЛЮДИ, СДАЮЩИЕ
СВОИ КВАРТИРЫ ПРИЕЗЖИМ

фекта СВАО Ирины Рабер. Написал о низкой квалификации
сотрудников ЕИРЦ «Свиблово». Письмо переадресовали главе
управы. Но тот упорно молчал. И тогда я вновь отправился в
ЕИРЦ и попросил распечатать июньскую платежку.

Распечатала ее все та же Зоя Александровна.
Попросил прокомментировать цифры.
И все пошло по наезженной колее: Зоя Александровна тут

же посылает меня в Москомрегистрацию за справкой о един-
ственном жилье. А когда я говорю, что мне нужен документ,
подтверждающий справедливость такого требования, Зоя Але-
ксандровна категорически отказывается общаться.

Выбираю для общения сотрудника рангом повыше – замес-
тителя директора ДЕЗа Елену Адмакину.

Елена Николаевна в свою очередь приводит меня к юристу
ДЕЗа  Елизавете Ильясовне Узеевой.

На мой вопрос, на каком основании я должен платить по фа-
ктической стоимости, юрист, вооружившись приветливой
улыбкой, отвечает:

- Есть такая организация – Управление городского заказа, у
них есть локальные внутренние акты, которые для нас на уров-
не Конституции РФ. Мы должны им подчиняться и, соответст-
венно, требовать от каждого потребителя наших услуг испол-
нения норм...

Но тут ее прерывает Елена Николаевна, поставленная в ту-
пик цифрами в моей платежке. Вызывает оператора.

Возникает Зоя Александровна.
- Елена Николаевна, он вчера пришел с диктофоном и неза-

конно, без всяких оснований, начал все записывать...
Это она обо мне. Что делать, Зоя Александровна, професси-

ональная журналистская привычка: разве запомнишь все вы-
сказывания собеседника? Вот и пишешь на пленку, чтобы точ-
но цитировать. И потом, как справедливо заметил в беседе со
мной директор ДЕЗа «Свиблово» Олег Бирюков, он может
«вызвать своих людей, и они скажут, что не хамили». А тут я
со своим диктофоном: пожалуйте бриться!

Впрочем, Зое Александровне было не до меня – она не мог-
ла объяснить Елене Николаевне логику цифр в платежке.

В защиту бросилась Елизавета Ильясовна:
- В нашем ЕИРЦ на каждого оператора по 2,5 тысячи лице-

вых счетов.
- Это не аргумент, - парировал я.
- Понимание должно быть, - давила на жалость юрист.
Но жалости мои собеседницы не вызывали. И я ехидно на-

помнил о справке.
- Справку должны принести, - с пол-оборота завелась Зоя

Александровна. - Здесь указано, что первичная приватизация с
дотацией государства. Все остальное – по коммерческой цене.
Купля может произойти в процессе обмена.

- Вот уровень квалификации вашего сотрудника, - сказал я.
Но на защиту Зои Александровны вновь встала Елизавета

Ильясовна:

- Зоя Александровна права, требуя от вас эту справку.
- Вы так считаете? – удивился я.
- Я так не считаю. Я считаю исходя из смысла этого доку-

мента, - решила поставить меня в тупик юрист.
- Вы так считаете или вы так не считаете? – не сдавал-

ся я.
- Я так считаю, - определилась с позицией Елизавета Илья-

совна. – Надо, чтобы вы предоставили справочку.
- Мы же не знаем, одно у вас жилье или нет, - поддержала

юриста заместитель директора ДЕЗа.
- Чтобы мы были в этом уверены, - обрадовалась поддерж-

ке юрист.
И тут вдруг во мне проснулась жалость, правда, пока не яс-

но к кому, но она рвалась наружу, и я сказал Елизавете Илья-
совне:

- Если вы так вольно трактуете закон, я вам сочувствую.
- Я могу толковать этот акт согласно моим познаниям в

юриспруденции, - поджав наконец губы, сказала юрист.
- Вы очень точно выразились: согласно вашим познаниям, -

сказал я, попрощался и вышел вон... 
Клобук не делает монахом. Этот известный афоризм вспом-

нил сейчас, дописывая заметки. И еще понял: проснувшееся во
мне в тот день чувство жалости было обращено к нам, клиен-
там, сталкивающимся с дремучим невежеством работников
жилкомхоза. Такова жизнь: если невежество не затрагивает
наших интересов, оно безобидно как остаточное явление при-
роды – гнилой пень в лесу. Но если затрагивает – это уже не
гнилой пень в лесу, а гнилой зуб во рту – доймет так, что мало
не покажется.

И что обиднее всего: знаю, что в других ЕИРЦ с клиентами и
разговаривают приветливее, и в документах нет путаницы. И
что самое поразительное – не требуют никаких справок о вла-
дении жильем. Вся нужная информация – в базе данных. На
каждого владельца квартиры.

Инициаторы внедрения ЕИРЦ не устают повторять: глав-
ная их цель – избавление жильцов от тягостных хождений
по инстанциям, нервотрепки, вороха квитанций и, наконец,
от удушья ненужных справок. Ан нет: маленькие – мелкие!
– чиновники от ЖКХ не желают сдаваться. Впрочем, как по-
казало «единоборство» с мелкими чиновниками ЕИРЦ
«Свиблово», слово «невежество» не вполне точно описыва-
ет ситуацию. Здесь скорее к месту известная формулиров-
ка Платона: «Круглое невежество – не самое большое зло:
накопление плохо усвоенных знаний еще хуже». Ведь и
Зою Александровну чему-то учили в ее колледже, и Елена
Николаевна, поди, не случайный человек на посту, и даже
Елизавета Ильясовна, возможно, накапливала знания в об-
ласти юриспруденции. Но история со справкой вынуждает
сомневаться в их профессионализме, включая умение об-
щаться с клиентом...

Василий ДВОРЫКИН

ЦЕНТР ЗАЩИЩАЕТ ВАШИ ПРАВА

Жилищный вопрос очень остро
стоит перед москвичами, и са-
мостоятельно разрешить его

для большинства семей крайне слож-
но. Для того чтобы компания начала
работать с каждым конкретным случа-
ем, клиенту достаточно заключить с
фирмой эксклюзивный договор, где
оговариваются права и обязанности
исполнителя и заказчика. Согласно та-
кому договору заказчик обязуется сот-
рудничать только с одной фирмой, а
исполнитель - предоставить ему мак-
симум качественных услуг. 

Без подписания эксклюзивного дого-
вора человек не является клиентом:
клиент - это тот, перед кем компания
несет обязательства. Поэтому, если вы
не заключили с фирмой соответствую-
щего договора, не удивляйтесь, что ваш

риэлтор не звонит вам целыми неделя-
ми: он действительно занят работой с
клиентами, а их у него может быть до
двадцати человек одновременно.

Заключая эксклюзивный договор с
ко р п о р а ц и е й « И Н КО М - н е д в и ж и -
мость», вы не будете одним из многих
продавцов или покупателей жилья, ко-
торых множество на московском рын-
ке недвижимости, а станете эксклю-
зивным клиентом нашей компании,
интересы которого она представляет. 

Мы готовы оказать реальную по-
мощь всем, кто хочет изменить свои
жилищные условия. Смотрите наши
консультации в прямом эфире  КТВ
«Московский Север» 20 августа в
19.35 (повтор 21 августа в 9.10).  За-
дать все интересующие вопросы вы
можете  по телефону 363-04-56.

НУЖЕН ЛИ
ЭКСКЛЮЗИВНЫЙ
ДОГОВОР?
На этот вопрос отвечает руково-
дитель отделения «Сокол» корпо-
рации «ИНКОМ-недвижимость»
Титаренко Владимир Евгеньевич.
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ЛУЧШИЕ ДВОРНИКИ МОСКВЫ
РАБОТАЮТ В КРЫЛАТСКОМ,
РАМЕНКАХ И 
ОЧАКОВЕ-МАТВЕЕВСКОМ

-Недостающие бумаги собираем до сих пор, - се-
тует на обычную в деле оформления ТСЖ во-
локиту председатель товарищества Эдуард

Петлевой.
Но не эти трудности волнуют Эдуарда Владимировича

и не внутренние разногласия с некоторыми жильцами, а
отношение с застройщиком дома - Мосстроймеханиза-
цией № 5 (МСМ-5). Дело в том, что по проекту часть по-
мещений первого этажа дома должна принадлежать то-
вариществу собственников жилья, и МСМ-5, создавая
ТСЖ, обязана была передать их в собственность жиль-
цов. Как, например, в соседнем доме № 14, где тоже со-
здано ТСЖ, но только годом раньше.

Эдуард Петлевой обращался к руководству МСМ-5,
чтобы товариществу в их же собственном доме продали
хотя бы комнату. Внятного ответа не последовало. И за-
стройщик, даже не поставив собственников дома в из-
вестность, продал площади другой организации. На ка-

ком основании и на каком этапе отступили от норм и
правил создания ТСЖ «Крылатское 16», сейчас и пыта-
ется выяснить правление товарищества. Понятно, что
МСМ-5 подошло к созданию ТСЖ формально, посколь-
ку застройщику вообще неинтересно этим заниматься и
вкладывать немалые деньги в оформление. Но именно
с этим условием Мосстроймеханизация-5 получила
права на застройку домов по Осенней улице, а сейчас
оказалась в роли нерадивой мамаши, которая вместо
того, чтобы ребенку дать, еще у него и отняло лакомый
кусок.

Но мы возвращаемся к повседневной жизни ТСЖ.
Эдуард Владимирович как человек военный (подполков-
ник космических войск, инженер-радиотехник) четко и
подробно докладывает о сегодняшних делах ТСЖ, де-
лится планами на будущее.

Председателем ТСЖ Эдуард Петлевой работает третий
год и считает, что любой из членов его правления досто-

ин занять эту должность - без них Петлевому было бы
трудно. Особенно активно, а главное эффективно, ему
помогают Зограб Усубов, Александр Приблудов, Сергей
Скрипин и Христо Комаров.

- Поначалу были и споры. Но со временем притерлись
друг к другу. Действуем мы строго по уставу, принятому
для ТСЖ. Общее собрание проходит раз в год. Решаем
самые разные вопросы. Обсуждаем, например, бюджет
на предстоящий год, как и на что истратить резервные
деньги.

Мы с Эдуардом Владимировичем прикинули и подсчи-
тали, что за двухкомнатную квартиру в их доме площа-
дью около 60 метров надо платить 900 руб. в месяц. Го-
род субсидирует около 30 тысяч руб. ежемесячно - на
тех, кто имеет единственное жилье. Так что с учетом суб-
сидии получается 500-600 рублей. Сюда входят и техни-
ческое обслуживание, и горячая вода, и отопление. Сум-
ма вроде бы невелика. Мои знакомые за двухкомнатную
приватизированную квартиру меньшей площади в муни-
ципальном доме платят 400 руб. в месяц.

В этом году в ТСЖ подняли зарплату обслуживающе-
му персоналу. Оба дворника, например, получают около
10 тыс. рублей каждый. Ввели в штатное расписание
вахтеров - в подъездах стало больше порядка.

- Жильцы у нас сознательные, берегут общее имуще-
ство, - говорит председатель. - Понимают, что исписан-
ные стены отразятся на их же кармане.

При этом в доме есть несколько квартир, не входящих
в товарищество. Но их жильцы также платят за техоб-
служивание и подчиняются правилам ТСЖ. С ними про-
блем не возникает. А вот с теми, кто годами не платит за
жилье, приходится бороться. Пока только предупрежда-
ют, потом намерены подать иск в суд. Ведь это жилье не
муниципальное - там можно уехать на время, предоста-
вить в ЖЭК справку и не платить. Здесь, даже если хо-
зяин постоянно проживает, например, в Магадане, за
техническое обслуживание своей пустующей квартиры
обязан платить. Не все это понимают...

До 2001 года «Крылатское 16» обслуживало ООО
«Мой дом». Подсчитав затраты, в товариществе решили
от его услуг отказаться. И, наняв свой штат электриков и
сантехников, сами занялись обслуживанием дома. Поз-
же к ним присоединился соседний 14-й дом. Если и 18-
й дом последует их примеру, то плата за техническое об-
служивание всех трех домов значительно снизится. В
перспективе возможно и юридическое объединение трех
домов в одно ТСЖ.

Еще одна немаловажная деталь: льготные категории
граждан имеют те же скидки, что и жильцы муниципаль-
ных домов. За них товариществу доплачивает Городской
центр жилищных субсидий.

Так что, как ни крути, получается, что жизнь в ТСЖ
имеет целый ряд преимуществ - прежде всего в техниче-
ском обслуживании. Все поломки и неисправности уст-
раняются быстро и качественно. Опять же лишней ко-
пейкой жильцы могут распоряжаться по своему усмот-
рению. Деньги из резервного фонда в 2001 году взяли
на строительство детской площадки. В прошлом году
сделали капитальный ремонт подъездов. Сейчас догово-
рились с районной управой построить рядом с домом
спортивную площадку общего пользования.

Идем вокруг дома. На детской площадке рабочие под-
новляют домики и горки. Петлевой показывает, сколько
и каких кустов высадили прошлой осенью и что намеча-
ют посадить еще. Наведя порядок в подъездах, самое
время браться за придомовую территорию...

Елена ДРЕГАНОВА

ДОМ В КОСМИЧЕСКОМ
ИЗМЕРЕНИИ
ТСЖ «Крылатское 16», расположенное в 22-этажном доме по улице
Осенней, существует уже четвертый год. Хотя полностью все 337 квар-
тир были заселены к концу 2000 года.

Сами тарифы на ЖКУ растут до-
вольно плавно, отмечает один из
авторов доклада, директор направ-

ления «городское хозяйство» ИЭГ Сер-
гей Сиваев, однако велика вероятность
того, что на их рост, как не раз случалось
в пореформенные годы, наложится рост
тарифов естественных монополий.

Впрочем, резкое увеличение тари-
фов на ЖКУ, по мнению экспертов, не
должно отразиться на бюджете отдель-
но взятой семьи. По существующему
закону семья имеет право на адресную
дотацию, если расходы на оплату ЖКУ
превышают 20 процентов (в Москве -
13 процентов) совокупного дохода. Ос-
тальное доплачивает бюджет в виде ад-
ресных дотаций. Вот только справится
ли бюджет с увеличившейся нагруз-
кой? Это «главный вопрос» и «главное
испытание» для ЖКХ на предстоящий
год, считают экономисты. Ответ содер-
жится в докладе, анализирующем ход
реформы ЖКХ в стране за последние
10 лет.

- Целью реформы было сокращение
неэффективных государственных рас-
ходов на оплату услуг ЖКХ, - поясняет
Сергей Сиваев. - Главная проблема со-
стояла в том, что расходы были безад-

ресные. Государство решило перело-
жить их на собственников жилья - то
есть на население. В финансовом отно-
шении это удалось. Если в 1992 году на-
селение оплачивало ЖКУ «по-совет-
ски» - лишь 2 процента от стоимости
потребленных услуг (остальное дотиро-
валось государством), то начиная с
1993 года цены пошли вверх. В год де-
фолта, 1998-й, они выросли на 12 про-
центов. Следующий скачок пришелся на
2001-2002 годы, когда тарифы на ЖКУ
увеличились вдвое. Сегодня доля насе-
ления в оплате ЖКУ достигла 70 про-
центов всех расходов на коммуналку.

При этом мне не очень понятна исте-
рия при обсуждении вопроса о переходе
на 100-процентную оплату ЖКУ. Никто
не возмущался, когда плата возросла с
двух процентов до 70. Исследования
экономического поведения населения
показывают, что люди не перестали пла-
тить. Более того, платить стали аккурат-
нее, видимо, опасаясь долгов перед ком-
мунальщиками. Эксперты предсказыва-
ли, что число обращений за субсидиями
увеличится вдвое. На деле их стало
больше лишь на 20 процентов. Потому
что реальные доходы у людей выше де-
кларируемых.

Итак, тарифы приблизились к 100 про-
центам. А ЖКХ по-прежнему в кризисе. В
связи с этим экономисты задаются воп-
росом: кто-нибудь еще, кроме населения,
участвует в пресловутой реформе?

Ответ опять же вытекает из доклада.
Почти никто! Сами коммунальщики заня-
ты тем, что считают долги. Комплекс
ЖКХ должен поставщикам ресурсов - то
есть за воду, энергию, газ - более 270
миллиардов рублей. Потребители долж-
ны комплексу 180 миллиардов. Задолжа-
ла, во-первых, дотируемая часть населе-
ния - получатели субсидий и льгот. Во-
вторых, власти местные и федеральные,
которые обязаны компенсировать эти
льготы, а также дотировать остающуюся
30-процентную долю затрат на ЖКУ. Увы,
в большинстве регионов этого не делает-
ся, власти грешат нецелевыми расхода-
ми. Особенно в предвыборный период.

Если в смысле снижения государст-
венных (бюджетных) расходов реформа
удалась, то в смысле повышения качест-
ва предоставляемых услуг ее можно
считать полностью провалившейся. «Ка-
чество предоставляемых ЖКУ у нас ос-
талось на прежнем уровне, считает, в ча-
стности, Сергей Сиваев, при том, что
серьезно ухудшилось состояние основ-
ного фонда. А финансовое состояние
предприятий ЖКХ вообще стало притчей
во языцех. Абсолютное большинство из
них - банкроты. Объем их финансовых
обязательств - проще говоря, долгов -
превышает все возможности погашения.
Более того, практически все они оста-
лись государственными (вариант - муни-
ципальными) предприятиями, лишенны-
ми стимула к сокращению затрат.

Рост цен на услуги в сфере ЖКХ су-
щественно отстает от роста цен на элек-
троэнергию и газ. Например, в 2001 году
цены на ЖКУ выросли на 10 процентов,
на электроэнергию - на 37 процентов, на
газ - на 29 процентов.

Есть еще одна проблема: долги ве-
домств перед поставщиками ресурсов.
До реформ доля ведомственного жил-
фонда составляла 50 процентов. Теперь в
среднем по стране сократилась до 3 про-
центов, по Москве - до 9. Почти все они -
хронические должники ОАО «Мосэнерго»
и других компаний-монополистов. В ре-
зультате этим летом жильцы ведомствен-
ных домов Минатома и Минобороны си-
дят без горячей воды.

- Если же говорить о муниципальном
фонде, то столичные власти вроде бы
принимают участие в коммунальной ре-
форме, - продолжает Сергей Сиваев. - Но
их усилия главным образом сводятся к
насаждению товариществ собственников
жилья (ТСЖ). Сегодня в Москве около
700 ТСЖ. На 2000 год было 132. Откуда
столь ощутимый рост? Да просто это ре-
зультат искусственного образования
ТСЖ во всех новостройках. Большинство
ТСЖ по-прежнему обслуживаются ДЕЗа-
ми. Некоторые заключают договоры с
«независимыми» управляющими компа-
ниями, которые все без исключения либо
ГУПы, либо МУПы (муниципальные уни-
тарные предприятия), либо «братские»
ДЕЗам ООО. Поэтому реальной конку-
ренции на рынке ЖКУ нет даже в Москве.

Список пионеров реформы короток
не без причин, утверждает Сиваев. Вся
наша система тарифного регулирования
побуждает предприятия коммунального

хозяйства повышать издержки. При-
быль, включенная в тариф, рассчитыва-
ется как процент к себестоимости. Чем
выше себестоимость, тем выгоднее.

Впрочем, способ выхода из этой ситу-
ации давно придуман. Предприятие, на-
копившее долги, просто банкротится. И
вместо него создается новое. И все начи-
нается сначала. Здоровой эту ситуацию
назвать сложно.

Еще одна причина пробуксовки ре-
форм - политическая. Экономисты отме-
чают четкую закономерность: чем ближе
выборы, тем стабильнее тарифы. Влия-
ние политики на сферу ЖКХ  проявляет-
ся в том, что региональный лидер, зная
трепетное отношение населения к стои-
мости горячей воды, манипулирует тари-
фами на эти услуги в целях проведения
своих избирательных кампаний. Проще
говоря, в выборный год тарифы просто
замораживаются.

Вот и на 2003 год экономисты прогно-
зируют низкий темп роста цен на ЖКУ. В
частности, по прогнозу Сергея Сиваева,
тарифы повсеместно будут заморожены
на весь период выборов. Однако уже к
весне 2004 года, когда региональные вы-
боры завершатся, возможен скачок -
взрывной рост тарифов.

И еще эксперты прогнозируют, что в
2004 году число обратившихся за дота-
цией увеличится. Хватит ли у государства
денег на выплату всех компенсаций? От-
вечая на этот вопрос, Сергей Сиваев по-
лагает, что все будет зависеть исключи-
тельно от внешнеэкономической конъ-
юнктуры. По его убеждению, если цены
на нефть сохранятся хотя бы на нынеш-
нем уровне, денег хватит. А если упадут
(как это прогнозируют многие эксперты
мирового нефтяного рынка), то может и
не хватить. И тогда последствия для ЖКХ
могут быть воистину шоковыми.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

ЖКХ
В ЗЕРКАЛЕ
МНЕНИЙ
В Западном админи-
стративном округе
социологи решили
выяснить, что думают
жители о работе ком-
мунальных служб. 

Глас народа оценил их рабо-
ту скорее положительно,
чем отрицательно. Большая

часть опрошенных (53,6 про-
цента) считает, что коммуналь-
щики стали работать лучше, 11
процентов респондентов за-
труднились с ответом, а 20,2
процента жителей отметили
только негатив.

Наиболее интересный вопрос:
насколько оперативно сотрудни-
ками ЖКХ устранялись неис-
правности? - выявил весьма лю-
бопытную географию. Оказыва-
ется, в районе Крылатское мел-
кие неполадки устраняют в тече-
ние нескольких часов, во Внуко-
ве в среднем на это уходит день,
в Новопеределкине - почти су-
тки. Чем дальше район от власт-
ных органов, в том числе префе-
ктуры и центра столицы, тем
больше работников ЖКХ трудят-
ся с прохладцей. Самые дисцип-
линированные коммунальщики
замечены в Крылатском, Рамен-
ках, Очакове-Матвеевском.

Социологи из пресс-центра За-
падного административного ок-
руга попросили жителей выска-
заться и по поводу работы двор-
ников. 68,4 процента опрошен-
ных оценили ее положительно,
20,2 - как очень среднюю. Самые
плохие дворники, по мнению оп-
рошенных, работают в Филях,
Дорогомилове, Можайском рай-
оне, в Новопеределкине и Солн-
цеве. Лучшие - в Крылатском,
Очакове-Матвеевском, Раменках.

Возможно, статистика, как
всегда немножко лукавит, но оп-
ределенные выводы работникам
ДЕЗов и управ этот опрос помо-
жет сделать.

Александр 
АСТАФЬЕВ

ШОК ДЛЯ ОТРАСЛИ
Весной будущего года всех нас, возможно, ожида-
ет взрывной рост тарифов на жилищно-комму-
нальные услуги (ЖКУ). Такой вывод сделал мос-
ковский фонд «Институт экономики города» в ана-
литическом докладе «Теория и практика реформы
жилищно-коммунального комплекса».
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Возникла проблема не сегодня - ее корни ухо-
дят в 50-е годы, когда  началось массовое
строительство. По существующим тогда нор-

мативам торговле передавалось 5 процентов от об-
щей площади застройки, бытовому обслуживанию
– 0,7. Остальное выделяли библиотекам, народ-
ным дружинам, детским кружкам и прочим обще-
ственным объединениям. ЖЭКи (прежнее назва-
ние РЭУ) уже в то время находились в роли пасын-
ков. Кого интересовало состояние жилищного
фонда? Его ремонтом почти не занимались, и пло-
ды такого отношения мы пожинаем сегодня: об-
ветшалые дома – наследие не перестроечных, а
прошлых, «благополучных» лет. Слесарям и элек-
трикам отводили неприспособленные подвалы,
неуютные пристройки - работайте как хотите.

Подобное отношение и сейчас - правда, по дру-
гой причине: если и есть нежилые помещения, то
чаще всего они продаются или сдаются в аренду.
Есть примеры (в Жулебине), когда при ЦТП, и
именно  в расчете на эксплуатационные службы,
возводились так называемые хозблоки. Но только
кончалось строительство, как они немедленно по-
падали в руки коммерсантов.

Хуже всего приходится при этом частным орга-
низациям. В самом деле, для муниципальных РЭУ
районные управы худо-бедно подыскивают какие-
то площади. Но вот объявляется конкурс, побежда-
ет частник - думаете, прежняя городская служба
поделится с ним помещением? В лучшем случае
предложит аренду, но цены при этом взвинтит та-
кие, что у альтернативных служб остается один вы-
ход - переложить расходы на население. Иначе ра-
зорятся. Удивляться ли при этом, что частные об-
служивающие организации - в сравнении с муни-
ципальными - часто становятся неконкуренто-
способными?

А ведь существует постановление правительст-
ва Москвы (точные его реквизиты: № 497 от 1 ию-
ля 1997 года), которое называется «О мерах по ре-
ализации Указа Президента Российской Федера-
ции «О реформе жилищно-коммунального хозяй-
ства РФ». Вот цитата из него: «Предоставлять
предприятиям и организациям, занятым на работе
в жилищном фонде, независимо от их статуса, не-
жилые служебные помещения для производствен-
ных или иных хозяйственных целей на время дей-

ствия договора на выполнение работ на условиях
оплаты ими эксплуатационных и коммунальных
услуг без взимания арендной платы и без  права
выкупа».

Обратим внимание: выделение помещений ре-
монтникам становится в ряд задач, необходимых
для успешного проведения жилищно-коммуналь-
ной реформы! Но сплошь и рядом постановление
не выполняется.

Вот что говорит  депутат Мосгордумы Геннадий
Лобок (знающий проблемы жилищно-коммуналь-
ного хозяйства не понаслышке - он долгое время
возглавлял одну из крупнейших в столице частных
обслуживающих организаций «Фрегат»):

- Департаменту государственного и муници-
пального имущества нет дела до состояния до-
мов, у него своя забота – извлечь из нежилых по-
мещений как можно больше выгоды. А потому,
бывает, и те помещения, где когда-то располага-
лись ремонтники, сейчас отданы под склады. Не
выделяют им площадей и в домах-новостройках.
Но что-то нужно делать! Прежде всего надо про-
вести инвентаризацию всех нежилых площадей,
сданных в аренду, и если они были явно предна-
значены для жилищно-коммунальных служб, то
договора с нынешними их арендаторами не про-
длевать, а передавать дирекциям единого заказ-
чика на правах хозяйственного ведения. Сложнее
с выкупленными - их не заберешь. Но  тогда экс-
плуатационным организациям надо как-то ком-
пенсировать площади. Речь идет не о так называ-
емых раздевалках, а о создании для ремонтных
служб современной технической базы, где долж-
ны быть и столярные цеха, и отделения по метал-
лообработке. Только так можно уйти от прими-
тивного кустарного обслуживания жилых строе-
ний, понемногу возрождать разрушающийся жи-
лищный фонд.

Особенно остро дефицит площадей для ре-
монтников ощущается в центре города. Здесь
имущественный департамент сдал и продал все,
что только мог. Недавно ГУП «Генеральная дирек-
ция по обеспечению объектов городской инфра-
структуры ЦАО» провело рейд с целью выяснить,
какие организации  и на каких основаниях занима-
ют в центре жилые помещения. И выяснилось, что
в 140 случаях они сданы незаконно.

Понятно, что речь шла о таких квартирах, где по-
стоянное проживание людей невозможно: где-то
отсутствует горячая вода и тепло, где-то нарушена
инсоляция помещения, сделана перепланировка, и
теперь непонятно, где кухня, где коридор. В даль-
нейшем, когда в домах будет проведен капиталь-
ный ремонт, эти квартиры, несомненно, заселят.
Но пока им можно найти нужное для города при-
менение: создать там переселенческий фонд (от-
сутствие которого так тормозит реконструкцию
центра), а некоторые приспособить под необходи-
мые в центре домовые ремонтные службы. Будь
они лучше оснащены (а для этого и нужна хорошая
техническая  база), реабилитация пришедших в
упадок строений пойдет скорее. Однако избавить-
ся от арендаторов непросто. Идут суды...

Впрочем, если площади и освободятся, еще не
факт, что их передадут жилищно-эксплуатацион-
ным организациям. Сейчас ведь каждый квадрат-
ный метр в цене, но как не было нормативов, так их
нет до сих пор.

Вот что говорит Геннадий Лобок:
- То, что до сих пор не существует соответствую-

щей нормативной базы, - рецидив пренебрежи-
тельного отношения к работе ремонтников. Будь
такие нормы, утвержденные правительством Моск-
вы, слесари и электрики могли бы с большим осно-
ванием требовать выделения им необходимых пло-
щадей. Я уж не говорю о том, что это подняло бы
авторитет самой эксплуатационной службы.

Илья ГЛЕБОВ

ТАРАН ПРОТИВ ЗАСОРА
Хорошо известно, сколько хлопот доставляют коммуналь-

щикам засорившиеся трубы канализации, водоснабже-
ния, отопления. Особенно если трубы гнутые, каких нема-

ло в любом доме. И что делать?
Теперь эта одна из самых трудоемких для коммунальщиков

операций, кажется, существенно облегчится. Благодаря ново-
му способу борьбы с засорами труб в зданиях. Скоро канали-
зацию, водопровод, батареи в зданиях сантехники станут про-
чищать с помощью так называемого тарана.

Принцип работы этого гидравлического прибора заключает-
ся в очень коротком воздействии сжатого воздуха на водяной
столб. Причем ударная волна может легко идти как по прямым,
так и по изогнутым трубам. Технология уже опробована в не-
скольких многоэтажных домах Восточного административного
округа (ВАО) - на Большой Черкизовской улице. Испытания по-
казали обнадеживающие результаты. Прочистка систем сан-
техники обошлась в три раза дешевле, чем традиционная. При-
менение «тарана» не только сокращает эксплуатационные рас-
ходы предприятий, но и позволяет в целом ряде сложных слу-
чаев избежать замены труб.

Решение о массовом использование «таранного» метода и в
других районах столицы на днях принял первый заместитель
мэра в правительстве Москвы, руководитель комплекса город-
ского хозяйства Петр Аксенов. Новый способ борьбы с засора-
ми труб в зданиях будет применяться наряду с уже используе-
мыми методами - например, промывкой коммуникаций хими-
ческими составами.

«МИКРОВОЛНОВКА»
ДЛЯ СЫРЫХ ДОМОВ
Словно пиццу в микроволновке, начнут вскоре разогре-

вать... сырые дома. Точнее, их отсыревшие стены и под-
валы. Во всяком случае на прошлой неделе городские

власти решили провести эксперимент. Суть его во внедрении
современного метода гидроизоляции и сушки отсыревших зда-
ний с помощью микроволновой энергии.

Как сообщили в комплексе городского хозяйства, чаще все-
го стены отсыревают в старых постройках, где применялась не
очень качественная гидроизоляция. Влажные пятна на поверх-
ности домов представляют немалую опасность для здоровья
людей: в сырости размножаются плесневые грибки, влажность
провоцирует различные аллергические заболевания, болезни
дыхательных путей.

Страдают не только люди, но и здания. Влажные стены ухуд-
шают его теплоизоляцию, приводят к ускоренному разруше-
нию строительных конструкций. Это особенно опасно для па-
мятников истории и архитектуры.

Теперь борьбу с повышенной влажностью поведут специ-
альные микроволновые генераторы. В зданиях, как сообщил
источник в Департаменте ЖКХиБ, будет использоваться ме-
тод термоинъекции с использованием микроволн. Технология
метода такова. В стене дома высверливаются небольшие от-
верстия-скважины, в которые затем помещаются специаль-
ные металлические штыри-антенны. По этим штырям в толщу
стены подается энергия микроволн, которая разогревает ско-
пившиеся в стене частицы воды. Образовавшиеся в результа-
те нагрева водные пары создают избыточное давление, кото-
рое вытесняет оставшуюся воду. И значительные участки сте-
ны становятся сухими буквально в считанные минуты.

Осушив здание, можно штыри-антенны удалять, а в ставшие
ненужными отверстия подавать раствор препаратов кремния
либо силикона, которые создадут дополнительную гидроизо-
ляцию.

По мнению специалистов Департамента ЖКХиБ, новый ме-
тод - один из самых перспективных. По словам первого замес-
тителя мэра в правительстве Москвы, руководителя комплекса
городского хозяйства Петра Аксенова, если эта технология се-
бя хорошо зарекомендует, ее можно будет использовать во
многих сферах городского хозяйства - к примеру, для сушки
городских автотранспортных тоннелей, сооружений метропо-
литена, других объектов городской инфраструктуры.

ЛЮКИ,
ГУМАННЫЕ К КОЛЕСАМ
Растет, ширится транспортная инфраструктура, без кото-

рой немыслимо существование мегаполиса. Заметно
улучшается и качество самих дорог. А машины на этих

дорогах между тем немало страдают. Колеса часто провалива-
ются в люки инженерных коммуникаций. Когда-то эти люки
пребывали на тротуарах, но в связи с расширением дорог ока-
зались на проезжей части. И таких люков сегодня в городе ни
много ни мало - почти 120 тысяч.

Для предприятий комплекса городского хозяйства - ГУП
«Мосводосток» и ГУП «Мосводоканал» - это немалая пробле-
ма. Хрупкая конструкция крышки, рассчитанная на вес пешехо-
да, но никак не на вес автомашины, ломается под колесами.
«Необходимо коренным образом менять ситуацию», - убежде-
на, в частности, начальник отдела Мосводоканала Евгения Бо-
гомолова.

Люки нового типа, которых на городских магистралях уста-
новлено уже более 600, изготавливаются на опорных плитах,
переносящих центр тяжести на асфальтовое покрытие. Они ус-
танавливаются в местах оживленного транспортного движе-
ния. Это техническое новшество в три раза надежнее привыч-
ных люков, подчеркивает Евгения Богомолова. Что же касает-
ся дорог местного значения, то здесь просто вставляются бо-
лее прочные решетки.

По данным Мосводоканала, только за текущий год планиру-
ется отремонтировать 7,5 тысячи дорожных люков.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ
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В ЖКХ СТОЛИЦЫ ИЗБАВЯТ ВАС ОТ
ЗАСОРЕНИЯ КАНАЛИЗАЦИИ, СЫРОСТИ

В ДОМАХ И «СЮРПРИЗОВ» НА ДОРОГАХ
свет и тени
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НОВАЦИИ
Неспешное реформи-
рование жилищно-
коммунального хозяй-
ства часто объясняют
нерасторопностью
руководителей и де-
фицитом финансовых
ресурсов. Виноваты,
мол, законодательные
органы власти и боль-
шие начальники - Пу-
тин, Яковлев, Кошман,
Аксенов... Однако по-
ра присмотреться к
тому, что происходит
«на местах», где впол-
не определенные пер-
соны призваны зани-
маться реформирова-
нием конкретных объ-
ектов ЖКХ.

Сконца 2002 года в Москве дей-
ствуют единые информацион-
ные расчетные центры. Ежеме-

сячно здесь подготавливают единые
платежные документы (ЕПД) для оп-
латы жилищно-коммунальных услуг.
Что же принесло нам это реформи-
рование? С одной стороны, стало
удобнее платить за все разом «в од-
ном окне». С другой стороны, не все
существовавшие ранее проблемы
решены. Например, меня обслужи-
вает ЕИРЦ, расположенный по адре-
су Новогиреевская улица, дом 54. С
января по июль нынешнего года
приходили платежки, я их оплачи-
вал, все были довольны. И вот в кон-
це июля как гром среди ясного неба:
одновременно с ежемесячной кви-

танцией за июль приходят два от-
дельных долговых извещения! Одно
на сумму 76 руб. 24 коп. (за март),
другое - на сумму 424 руб. 88 коп.
(за апрель). В этих долговых изве-
щениях в категоричной форме ска-
зано: «В случае невыполнения своих
обязательств по оплате и невыпол-
нения наших предписаний мы выну-
ждены будем обратиться в суд на
принудительное взыскание задол-
женности с ходатайством перед су-
дом об аресте движимого и недви-
жимого имущества в порядке обес-
печения иска в соответствии со
статьями 56 и 57 ЖК РФ и статьями
395 пп. 682, 687, 688 ГК РФ».

Документы принесли в понедель-
ник. Хотел тут же бежать в ЕИРЦ, од-
нако он работает лишь со вторника
по пятницу. Дождавшись 11 часов
вторника, когда начинает работать
центр, я пошел спасаться от суда.

Впечатление от посещения сего
учреждения осталось двойствен-
ным. Помещение бухгалтерии ЕИРЦ
маловато. В нем около десятка окон.
У каждого - около 10-12 клиентов.
Впрочем, у моего окна было 20 чело-
век, так как сотрудник первого окна
задержался, и всех его клиентов на-
правили в окно № 2. В комнате душ-
но - она не оборудована кондиционе-
ром, и стоять в очереди очень уто-
мительно. Все это создает общую
нервозную атмосферу еще до конта-
кта с работником ЕИРЦ. Процедура
выяснения «отношений» заняла у
меня около десяти минут. Гораздо
больше времени ушло на решение
второстепенных вопросов.

И все-таки, несмотря на эти нега-
тивные моменты, я был приятно уди-
влен: оператор ЕИРЦ Анна Степано-
ва быстро и ясно все объяснила: до-

платы вызваны плохой работой ком-
пьютерной системы ЕИРЦ на началь-
ном этапе.

Обнадеживает то, что начальник
ЕИРЦ Дмитрий Мальцов грамотно
подбирает персонал. Сотрудники
ЕИРЦ понимают, что сегодня глав-
ным звеном реформы является кон-
кретный плательщик, поэтому к не-
му надо относиться с пониманием.
Будет он вовремя и полностью пла-
тить деньги - будет наполняться
бюджет города, вовремя получат за-
работную плату все работники ЖКХ.

Но оставим в покое ЕИРЦ и ЕПД.
Обратим внимание на систему вос-
становления износившихся объек-
тов ЖКХ. И опять для примера со-
шлюсь на дом, в котором живу. Он
заселен в 1968 году, поэтому в нем
постоянно протекают трубы, краска
на стенах подъезда облупилась. В
июле этого года начали косметиче-
ский ремонт. Однако сделали его
только на первом и втором этажах.
На вопрос, когда будет ремонт на ос-
тавшихся семи, женщина-маляр от-
ветила: «Обращайтесь к руководству
ДЕЗа». Но обратиться мы не успели,
потому что стали свидетелями нево-
образимого. Проведя в нашем подъ-
езде подготовительную работу, в
очередной «тяжелый понедельник»
рабочие выкрасили в зеленый цвет
стены двух этажей и металлические
двери лифта. На следующий день,
во вторник, приехали молодые и
сильные ребята из «Мослифта» и
стали демонтировать лифт, отслу-
живший 35 лет. Выкрашенные ме-
таллические двери лифта были вы-
брошены на свалку. Пострадали и
свежевыкрашенные стены - не за-
деть их при демонтаже было просто
невозможно. Налицо несогласован-

ность в действиях двух организаций,
конкретных людей на местах. В ре-
зультате деньги, отпущенные на ре-
монт, выброшены на ветер.

Еще одна проблема - уборка подъ-
ездов. Долгое время у нас в подъезде
вообще не убирали. Соседи попроси-
ли меня написать письмо - жалобу
начальнику ДЕЗа № 13. Через какое-
то время рано утром раздался звонок
в дверь. Открываю - передо мной не-
довольная женщина показывает на
вымытый пол этажа и говорит: «За-
помните день, когда я помыла пол.
Теперь по нормам я его буду мыть че-
рез месяц». Надо отдать должное, па-
ру месяцев она пол мыла. Но потом
стала убирать лишь первые два этажа
подъезда. Казалось бы, мелочь. Од-
нако эти мелочи складываются в об-
щую картину отношения к делу и, ес-
ли угодно, к реформе ЖКХ.

Или, может быть, это только нам
не везет - ведь наш ДЕЗ имеет по-
рядковый номер 13?..

Впрочем, если серьезно, то при ре-
формировании системы ЖКХ важен
именно человеческий фактор. Да,
сложно найти средства на восстанов-
ление жилья, социальной и инженер-
ной инфраструктур. Вместе с тем, и в
Москве это особенно заметно, успеш-
но идет благоустройство территорий
и отдельных объектов жилищно-ком-
мунальной сферы. Поэтому главная
роль принадлежит людям, которые
трудятся на местах. Предстоит фор-
мировать психологию ответственно-
сти. А явные нарушения следует пре-
секать штрафными санкциями и даже
увольнением, повышать в то же вре-
мя квалификацию людей, их матери-
альную заинтересованность.

Виктор ЕПИФАНОВ,
доктор экономических наук

ПРИКЛЮЧЕНИЯ В ДЕЗе № 13

О СЛЕСАРЕ БЕДНОМ
ЗАМОЛВИТЕ СЛОВО...
Неожиданная проблема - где приютить слесаря? Речь идет не о
жилье для него (сейчас не служебная квартира - приманка, а
сама работа), а о рабочем помещении.  Нет эксплуатационным
службам места в домах!
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Д ва часа по Минскому шоссе - и
мы в Рузском районе, у ворот
лагеря «Пламя»: здесь отдыха-

ют дети сотрудников Мосгаза.
Говорят, Николай Мурзин, дирек-

тор лагеря, тоже здесь отдыхал, ко-
гда был мальчишкой. С тех пор, вид-
но, и сохранил в себе душу живую, и
ребятишки его обожают. Завидев
Николаича (так здесь все его назы-
вают), бегут к нему со всех ног и об-
хватив за шею, виснут на нем, слов-
но игрушки на елке. Вместе с подо-
печными Николаич приглашает в му-

зей. По дороге узнаем, что «га-
зовички» недавно в очередной
раз обошли пять лагерей в меж-
лагерной Олимпиаде, а сам ди-
ректор - мастер спорта по во-
лейболу.

В музее нас встретил бронзо-
вый пионер - ровесник лагеря:
ему почти 50. Тут же - стенд, по-
священный Мосгазу, фотогра-
фии лучших юных спортсменов:
медали для них, между прочим,
самые настоящие, их делают на
заказ в ЦСКА. Представлены в
музее и лучшие поделки самих
ребят.

Сквозь сосны то там, то здесь
видны желтые, синие, зеленые,
красные пилотки и разноцвет-
ные галстуки. Оказывается, у ка-
ждого отряда своя форма. Но
что это? У нас над головой про-
летело несколько самолетов, и...
то ли от жары, то ли от переиз-
бытка впечатлений видим, что на
нас надвигается тарелка. В
смысле - НЛО. Как выяснилось,
есть в «Пламени» некая секрет-
ная база, где самолетов не счесть. В
авиамодельном кружке ребята научи-
лись управлять своими летающими
объектами с помощью радио и запус-
кать их ввысь эдак на полкилометра. 

Оказавшись за дверью с надписью
«Сувенир», мы даже растерялись: ла-
герь это или измайловский верни-
саж? Тут и мягкие игрушки, и бутыл-
ки, обтянутые кожей, и забавные
скульптурки из теста, и картины из
соломы... «Никогда не думал, что мои
сорванцы могут сидеть спокойно, -
комментирует Николай Николаевич. -
Но стоит им увлечься - и более при-
лежных ребят не найти. Один парень
такое шикарное семейство ежиков
мне принес! Сам сшил».

На лавочке едят мороженое два то-
варища: Игорь Геннадьевич Воробьев
и Тимур Николаевич Лемешко. Каж-
дому - лет двенадцать от роду. Мама
Игоря - слесарь-обходчик, мама Ти-
мура - зам. главного бухгалтера. А
сыновья славных тружениц Мосгаза
собираются стать менеджерами, и
уже сейчас... приучают всех обра-

щаться к ним по имени-отчеству. Ну а
пока будущие руководители расска-
зали мне, что недавно в лагере был
праздник Нептуна, а еще - день ин-
дейца и день сказок. Но главное - от-
крылся автокружок...

В кабинете Мурзина на глаза попа-
лись ребячьи сочинения на тему «По-
чему я приехал в этот лагерь». Про-
цитирую несколько отзывов: «Здесь
клевые вожатые, вкусно кормят, дис-
котеки и веселый Ник. Ник.», «Я тут с
самого детства, здесь можно смот-
реть продвинутое кено (! - так и напи-

сано. - Е. В.), а главное - тут клевые
девчонки»; «Тут прикольный старший
вожатый Эдик и вожак всей стаи, де-
ректор (!) Мурзин Н.Н.».

Кстати, о вожаке. Ребята расска-
зали мне историю, которая лучше
любого резюме с печатью характе-
ризует Николая Николаевича. Один
мальчишка спас мышку от нападаю-
щего котенка. Неблагодарный гры-
зун его возьми да укуси. Директор
срочно парня к врачу - вдруг бешен-
ством мышь наградила?.. Тот напра-
вил пострадавшего делать уколы по
месту жительства. Мать в ужасе: она
не может отпроситься с работы, а
кроме нее, сыну не с кем дома си-
деть. Короче, несколько дней подряд
каждое утро в 5 часов директор ук-
ладывал сонного укушенного на зад-
нее сиденье своей машины - и в Мо-
скву, на уколы. И потом обратно в
«Пламя». 

А вообще «газовички» имеют воз-
можность не только отдохнуть в сво-
ем лагере, но и подлечиться. Тут ле-
чат органы дыхания, опорно-двига-

тельную систему, желудочно-кишеч-
ные заболевания. Есть даже своя
скважина, из которой добывают ми-
неральную воду. Да что там скважина
- есть комната Снежной королевы.
Так называют здесь галокамеру, где
стены и пол - из соли. Причем оздо-
равливаться сюда приезжают круг-
лый год.

Детям коммунальщиков повезло
меньше, чем «газовичкам». Их ла-
герь «Восток» находится неподалеку,
под Кубинкой, но выглядит не так
благополучно и нарядно. Директор

Татьяна Тимофеевна ВАЛУШКИНА
рассказывает:

- В нашей отрасли ЖКХ зарплаты
невелики, а путевка для ребенка
стоит 7700 рублей. Поэтому лагерь
заполнен лишь наполовину. Прихо-
дится считать каждую копейку, эко-
номить, чтобы не повышать цены на
путевки, иначе будет совсем пусто.
Хорошо, Мосгаз оплачивает льви-
ную долю расходов по содержанию
своего лагеря, и вместо 9 тысяч ро-
дители платят чуть больше тысячи.
А у нас отдыхают дети тех, кто рабо-
тает в ДЕЗах, РЭУ, БТИ, на транспор-
те, в дорожных хозяйствах... Это ор-
ганизации небольшие, своих баз от-
дыха у них нет. Спасибо, наш проф-
союз смог совместно с Московской
федерацией профсоюзов найти
деньги хотя бы для малообеспечен-
ных и многодетных семей, одиноких
матерей.

Вот уже три года мы ничего не по-
лучаем из Фонда социального стра-
хования. Раньше этих денег хватало,
чтобы подготовить лагерь к сезону.

Сейчас вынуждены обходиться «пу-
тевочными» деньгами. Те средства,
которые выделили профсоюзы, ист-
ратили на котельную. Лагерю уже 45
лет, все коммуникации устарели и на-
чинают выходить из строя. Пора ме-
нять трубы, теплотрассу, водопровод.
Недавно пришлось устанавливать за-
пасную линию электропередачи. Ла-
герь питается от Кубинской ЭС, а в
этом году был холодным июнь, Ку-
бинка выключила электричество -
для нас это настоящее ЧП: ни тепла,
ни света, ни воды.

Наш разговор прервал звон-
кий горн - прозвучала команда
«подъем». Закончился тихий
час. Еще сонные, ребята мед-
ленно выползали на солнышко.
Ну а мы тем временем решили
посмотреть, как они тут развле-
каются.

В игровой комнате было пусто:
за время нашей экскурсии никто
из детей сюда так и не наведался. 

В «Востоке» тоже есть свой
музей, где собраны лучшие об-
разцы ребячьего творчества за
многие годы. Помимо традици-
онных поделок здесь есть даже
нечто похожее на витражи - от-
личные рисунки на стекле. А вот
бюсты Толстого, Пушкина, Лер-
монтова, Гоголя, Горького. Пер-
вое впечатление - настоящие,
вылитые из металла. На самом
деле они из глины и покрашены
смесью серебрянки и черной
краски...

Пришли девочки из старших
отрядов. Наташа Вайсблит с
удовольствием отдыхает здесь

каждый год. На конкурсе «Мисс
«Восток» Наташа стала победи-
тельницей. 

А Наташина подруга Настя Сазано-
ва завоевала на июльском празднич-
ном конкурсе приз зрительских сим-
патий.

Между прочим, в «Востоке» возро-
ждается профориентация детей. Ког-
да-то тут учили чинить будильники,
вязать на машинах. Теперь появилась
своя парикмахерская. Такие навыки
наверняка пригодятся в жизни. Тра-
диционно в лагере проходит акция
«От сердца к сердцу». Свои лучшие
поделки ребята отправили детям-ин-
валидам, чьи родители работают в
системе ЖКХиБ. Так что взрослые,
которым доверен отдых этих ребят,
стараются даже в своих скудных ус-
ловиях сделать их лето интересным,
полезным и запоминающимся.

А недавно дети «Востока» написа-
ли письмо президенту, где просили
увеличить зарплату их мамам и па-
пам и позаботиться о маленьких бес-
призорниках.

Председатель профсоюза муниципальных
работников Москвы Сергей ЧАЛЫЙ:

-Внашей отрасли 11 детских лагерей, из них
только один имеет лечебную базу и дейст-
вует круглогодично как санаторно-оздоро-

вительный лагерь - это «Пламя» (Мосгаз). Почти у
каждого лагеря есть свой хозяин-инвестор - это и
Мосгортепло, и Мостеплоэнерго, и Гормост, и Мос-

водоканал (два лагеря), нет его лишь у «Востока» -
лагеря  муниципальных работников. 

Там, где есть хозяин,  постоянно укрепляется мате-
риально-техническая база,  путевки практически  оп-
лачиваются предприятиями. А вот большая армия де-
тей сотрудников системы ЖКХиБ оказалась летом на
улице. Малообеспеченным многодетным семьям,
одиноким матерям приходится пройти порядка 10 ин-
станций, чтобы  доказать, что у них в кошельке пусто.

На практике получается так: если у хозяина-ра-
ботодателя хорошее настроение, тебе что-то да-
дут на отдых, а если плохое - пошлют куда по-
дальше. Многое зависит даже не от финансовых
возможностей предприятия, а от личности руко-
водителя. Хороший хозяйственник направит сред-
ства не на строительство собственной дачи, а на
социальные нужды сотрудников,  и прежде всего -
на детей.
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«ПЕРСПЕКТИВА» 
ДАЕТ ШАНС

Московский центр труда и за-
нятости молодежи «Перспекти-
ва» занимается организацией
труда юных москвичей. Ведь
для многих каникулы - это не
только отдых, но и возможность
заработать. 

З акон позволяет россиянам работать с 14 лет при
письменном согласии родителей. В 14-15 лет
разрешено работать летом по 5 часов в день, в

другое время года -  по 2,5 часа в день. 16-17-летним
дозволено трудиться соответственно по  7  и по 3,5 ча-
са  в день. У центра есть филиалы в некоторых округах
(ЮЗАО, ВАО, ЮАО). В САО и СЗАО  существует догово-
ренность с управами о распространении местных га-
зет.

Основные виды доступных работ для школьников -
курьер, распространитель газет, озеленитель (можно
сажать цветы, пропалывать клумбы, собирать плоды).
Зарплата зависит от того, насколько усердно человек
трудится и сколько он отработал часов. В среднем это
1,5 - 2 тысячи  рублей в месяц. Самые активные могут
зарабатывать и до 3 тысяч. 

Екатерина КОЛЕСНИКОВА, начальник отдела по соз-
данию новых рабочих мест для молодежи, рассказала,
что центр недавно провел неофициальное исследова-
ние, чтобы понять, чем занимаются подростки летом в
городе. Оказалось, они продают мороженое, газиро-
ванную воду, распространяют буклеты, рекламные ли-
сты, помогают продавать компакт-диски, работают
грузчиками. Главная задача - найти работу, где больше
платят, с удобным графиком и поближе к дому. У ра-
ботодателей же свои интересы: они не боятся нару-
шить закон, чтобы увеличить время рабочего дня до 8
часов, не требуют у подростков ни документов, ни зая-
вления от родителей, ни медсправки. Естественно, о
заключении договора и оформлении трудовой книжки
в такой ситуации говорить не приходится.

- Сложился  пренебрежительный стереотип: раз мо-
лодой - значит, не способный, - возмущается Екатери-
на Колесникова. - Но мы на собственном опыте убеди-
лись, что дети, которые сами ищут работу, а не приве-
дены мамой к нам за ручку, - люди ответственные, це-
леустремленные. Вот пример: парнишка работал на
озеленении Тимирязевской академии. За лето со все-
ми перезнакомился, узнал много профессий и потом
поступил туда учиться.

НАША СПРАВКА: в среднем за месяц центр трудоуст-
раивает 50 человек. В июле 2003 г. нашли работу для
70 ребят.

Летом - бум спроса на  молодежные вакансии.
Центр специально к этому готовится, заключая догово-
ры с различными организациями. Но «Перспектива»
работает круглый год.  Зимой, например, самым попу-
лярным местом работы у школьников станет каток: ре-
бята его заливают, чистят, ну и катаются, конечно. 

Нынешним  летом появилась программа «Две сто-
лицы»: москвичи поехали работать в Питер, а питерцы
к нам. Земляки президента восстанавливают Иосифо-
Волоцкий монастырь в Волоколамском районе. Разме-
стили их в специальных домиках, которые построили
предшественники. В трудовом лагере - своя полевая
кухня. Опекают питерцев бойцы Московского военного
округа.

В этом году у юных москвичей появилась возмож-
ность поработать в самом центре «Перспектива». Те-
перь здешний банк вакансий пополняется в том числе
и благодаря настойчивости ребят, которые обзванива-
ют предприятия и организации с целью найти рабочие
места для сверстников.

Юра Зубов, 17 лет: «Я  работаю помощником менед-
жера с начала лета. Получаю 3 тысячи в месяц. Я смог
реально помочь многим ребятам. Даже пристроил сво-
его двоюродного брата. Хочу пойти работать в соци-
альную сферу».

Андрей Каревский, 16 лет: «Я  - курьер. В свободное
от разъездов время учусь работать на компьютере.
Еще мы с ребятами собрали на территории центра смо-
родину. Я слышал, есть шанс остаться здесь работать
менеджером, так сделали несколько человек. Наде-
юсь, со временем и мне это удастся».

ПОРТФЕЛЬ,
ПОЛНЫЙ ПОДАРКОВ
Московский дом книги с 14 по 25 августа проводит фес-

тиваль, в рамках которого организована благотвори-
тельная акция «Все дети - наши!» Воспитанники дет-

ских домов получат «портфели школьника», туго набитые пе-
налами, тетрадями, красками, фломастерами, ластиками, руч-
ками.

Организаторы праздника подготовили для ребят презента-
ции новых книг, конкурсы, театрализованные представления. В
эти дни в Доме книги маленькие посетители смогут порисо-
вать, полепить, проявить свою сообразительность, собирая
конструкторы, и просто повеселиться от души.

Александр СИРОТА

НЛО 
РОЖДАЮТСЯ В «ПЛАМЕНИ»
Наши корреспонденты побывали в лагерях отдыха «Пламя» и «Восток», где проводят каникулы
дети работников Мосгаза и ЖКХиБ.

КАК ОТДЫХАЮТ НАШИ ДЕТИ
До конца лета осталось 18 дней. Столько же - до конца школьных каникул. В сентябре дети
сядут за парты, а руководители города подведут итоги летней оздоровительной кампании.
На эти цели столичные власти выделили 396.600.000 рублей - больше, чем в прошлом году.
На официальном сервере Департамента образования г. Москвы мы нашли такие цифры:
летом планировалось открыть 141 выездной и 326 городских оздоровительных лагерей, 413
городских и 70 выездных лагерей труда и отдыха, 41 городской и 205 выездных профильных
лагерей, 115 городских и 23 загородных санаторных лагеря, 42 спортивных и 40 оборонно-
спортивных выездных лагерей плюс 26 городских лагерей труда и отдыха для детей-сирот...
В целом - базы отдыха более чем для 77 тысяч ребят.
Наши корреспонденты отправились в Подмосковье, чтобы посмотреть, как отдыхается
юным москвичам. Разумеется, нынешняя публикация тему не исчерпывает. Наверняка у
читателей «Московской среды» есть на сей счет свои мысли, наблюдения и предложения.
Будем ждать ваших писем.
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Кдалеким дням начала XX века нас
возвращает документ, хранящийся
в Центральном историческом архи-

ве Москвы (ЦИАМ): «Городская управа
уведомила, что строительство здания ле-
чебницы будет закончено 20 августа 1903
г... Освящение лечебницы назначено на
31 августа». С того времени и началась
биография поликлиники № 4, которая
прежде носила имя Леонида Николаевича
Сумбула.

Нас долго убеждали, что в царскую по-
ру народного здравоохранения в России
не было. Но вот сведения, предоставлен-
ные тем же ЦИАМом: «На собрании Мос-
ковской городской думы 28 ноября 1900
г. было постановлено поручить Комиссии
общественного здравия и городской уп-
раве представить соображения о по-
стройке зданий лечебниц для приходя-
щих больных и о наименовании одной из
них «лечебницей в память Л.Н. Сумбула».

Конечно, поликлиника № 4 давно пере-
ехала в новое здание, ибо прежнее, рас-

положенное в Большом Рогожском пере-
улке, д. 17, не отвечало современным
требованиям.

- Мы бы просто там не уместились, -
говорит главный врач поликлиники Сер-
гей Копалкин. - Сегодня здесь - физиоте-
рапевтическое отделение, кабинеты эн-
доскопии, флюорографии с новой циф-
ровой аппаратурой, ЭКГ, лазерного лече-
ния, рефлексотерапевтический, рентге-
новский, ВИЧ-анонимного обследова-
ния... У нас работают 40 врачей и 61 мед-
сестра.

...Здание, где в августе 1903-го нача-
лась жизнь новой московской лечебни-
цы, сохранилось до сей поры. Я всегда
думал, что этот дом принадлежал богато-
му купцу с хорошим художественным
вкусом: даже в старой архитектурной
многоликости Таганки, которой мы поны-
не любуемся, особняк в Большом Рогож-
ском запоминается особо. Двухэтажные
красного кирпича хоромы, с убранством
сложной кладки фасад, внутри много

света, воздуха... Теперь здесь Москов-
ская ассоциация кулинаров, Музей обще-
ственного питания - помнится, единст-
венный в мире.

В адресной и справочной книге 1917
года «Вся Москва» издания А.С. Сувори-
на нахожу в перечне бесплатных лечеб-
ниц для приходящих больных: «В память
Л.Н. Сумбула. Б. Рогожский переулок.
Тлф. 19-67. На утреннем приеме врачи...
На вечернем приеме врачи...» И идет фа-
милия, имя и отчество доктора. Чуть ни-
же встречаю: «Лечебница им. кн. В.А.
Долгорукова при Комитете «Христиан-
ская помощь». Прием от 10-3 час. с пла-
тою 10 коп., неимущие бесплатно; лекар-
ство выдается бесплатно». (Увы, нынеш-
ние наши старики собирают подаяние на
самые дешевые капли и пилюли.)

«Имени князя Долгорукова» - тут все
ясно, а вот кто такой был Сумбул, чье имя
носила лечебница в Большом Рогож-
ском? В архиве есть ответ и на этот воп-
рос: Леонид Николаевич Сумбул почти 30

лет состоял в должности мирового судьи
и почти столько же времени был гласным
Московской городской думы. С 1877 по
1882 год совмещал должности почетного
мирового судьи г. Москвы и товарища
московского городского головы. Во вре-
мя отъезда председателя финансовой
комиссии МГД Н.И. Гучкова замещал его.
По образованию врач, он принимал уча-
стие в работе по введению в действие но-
вого лечебного устава 1893 года, в тече-
ние ряда лет был одним из самых дея-
тельных членов Комиссии общественно-
го здравия.

Сумбул считал: верность врачебному
долгу - святая святых. Да, чтут ее и нын-
че, хотя далеко не все. Работать сегодня
на поприще народного здравоохранения,
почти не финансируемого государством,
тяжело, но тем не менее, как и сто лет на-
зад, есть медики, которые честно служат
простому человеку. Прежде всего это
участковые врачи - они и по домам бега-
ют, и стариков навещают, и прием боль-
ных ведут. Вот и в поликлинике № 4 есть
такие люди, большинство из них - вете-
раны: по 30-40 лет здесь трудятся Ю.
Шанцер, Н. Тюрина, Г. Цыганкова, М.
Умецкая, П. Крикун, Т. Гуркина... Стаж Н.
Вдовиной и ее дочери М. Серебряковой -
более полувека. Им и многим другим -
поклон низкий: ведь благое дело творят.

Владимир ЧЕРТКОВ
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Юрий Левитан был не просто
диктором Всесоюзного ра-
дио - он был голосом эпо-

хи. О нем ходили анекдоты, расска-
зывали небылицы. Но каким он
был на самом деле? В советское
время представление об известных
людях складывалось лишь по их
общественной деятельности. Лич-
ная жизнь тщательно скрывалась.
Сейчас табу снято, и я могу расска-
зать о Юрии Левитане кое-что из
того, о чем еще вчера в нашей
прессе писать было не принято.

Диктором он стал совершенно
случайно. Увидел на улице объявле-
ние, что на радио требуются дикто-
ры, и пошел наниматься на работу,
не очень-то представляя себе, что
это за профессия такая. Природа
наградила его редким басом. Дома,
во Владимире, если кто-то из маль-
чишек заплывал слишком далеко,
родители нередко просили его:
«Юра, покричи-ка, у тебя горло лу-
женое». И тогда на всю округу раз-
давался его зычный густой голос.

В 1931-м его работа на радио на-
чалась с занятий дикцией. Вскоре
его допустили к объявлению музы-
кальных номеров. Магнитофонов
тогда не было, и в обязанности ди-
ктора входило назвать композито-
ра, исполнителя и поставить пла-
стинку. Вспоминая о том времени,
Юрий Борисович непременно рас-
сказывал, как ему доводилось объ-
являть русскую народную песню
«Ах, у дуба, ах, у ели».

Впрочем, этот период продол-
жался недолго. Красивый голос
Левитана нравился не только ра-
диослушателям и непосредствен-
ному начальству. На него обратил
внимание сам хозяин Кремля.
Юрию Борисовичу стали поручать
самые серьезные передачи. Это он
сообщил в эфир о мужестве челю-
скинцев, о героической ледовой
эпопее папанинцев, о беспосадоч-
ном перелете из России в Север-
ную Америку Чкалова, Байдукова,
Белякова...

Он стал известен, знаменит. Тог-
да же познакомился с юной мос-
ковской красавицей по имени Раи-
са. У них родилась дочь Наташа.
Увы, семейное счастье было недол-
гим. Но теща Фаина Львовна про-
жила в доме зятя до самой смерти,
дотянув до 92 лет и пережив его на
два месяца...

Юрий Борисович был физиче-
ски крепким человеком, хотя спор-

том никогда всерьез не занимался.
Правда, любил поплавать в бассей-
не. Но одно спортивное хобби у не-
го все-таки было - ходьба. Изо дня
в день он проходил путь от дома до
работы пешком. Расстояние от
улицы Горького до Пятницкой, где
располагался Радиокомитет, пре-
одолевал за полчаса. Даже когда
купил «жигули», не отказался от
своей привычки.

В послевоенные годы Юрий Бо-
рисович с дочерью и тещей обита-
ли в небольшой двухкомнатной
квартире, окна которой выходили
на троллейбусную остановку. Из
окна были видны угол здания Мос-
совета и витрины магазина «Друж-
ба», где продавались книги соц-
стран. Наташа училась на факуль-
тете журналистики МГУ, у нее все-
гда было полно гостей. Юрий Бори-
сович стал хлопотать о более про-
сторном жилье. Это было время
бурного строительства добротных
номенклатурных домов. В одном
из них, в Воротниковском переул-
ке, ему дали трехкомнатную квар-
тиру. Но прожил он здесь недолго.
Дочь вышла замуж, родила сына,
впятером опять стало тесно. Выход
был найден довольно быстро. В со-
седнем дворе, на улице Медведева,
строился кооперативный дом.
Юрий Борисович купил там себе
квартиру и тотчас же переехал.

Теперь он наконец-то мог делать
что хотел, встречаться с кем хотел.
Однако женщину, которая бы за-
ставила его отказаться от холо-
стяцких привычек, так и не встре-
тил. Впрочем, аскетом он не был. И
хотя назвать красавцем Юрия Бо-
рисовича никак нельзя, женщины
были от него без ума...

Он почти ежедневно виделся с
родными. После окончания
университета Наташа работа-

ла на радио в справочно-библио-
графическом отделе, а когда ро-
дился сынишка, целиком посвяти-
ла себя семье. Юрий Борисович
ежемесячно давал дочери двести
рублей на продукты - по тем време-
нам огромную сумму.. Но нередко
случалось так, что в холодильнике,
кроме куска сыра и колбасы, ниче-
го не было. Кастрюли же всегда
были пусты. Однако Юрий Борисо-
вич не обижался. Рассказывая мне
о своих домашних делах, он с
улыбкой говорил о забывчивости
Наташи - снисходительно, как о ка-
ком-то недоразумении. Я возразил:

- Ты балуешь дочь. Развраща-
ешь легкими деньгами. Почему так
спокойно смотришь на ее необяза-
тельность?

На что Юрий Борисович резонно
ответил:

- Я знаю, что она тратит эти
деньги не на меня. Но я помогаю не
ей. Я помогаю внуку Бореньке. А
для него мне ничего не жаль.

Но стоило ему заболеть, ситуа-
ция менялась. Беспокоясь за отца,
Наташа через весь двор носила в
соседний дом кастрюли со всевоз-
можной снедью. Выйдя на работу,
диктор объявлял сослуживцам:

- Наташа спасла меня.
А вернувшись домой, шел к до-

чери:
- Вот тебе сто рублей. За хоро-

шее ко мне отношение. - И добав-
лял: - Пользуйтесь моей добротой,
пока я жив...

Левитан действительно был
очень добрым, нежным, заботли-
вым человеком. Как только начал
прилично зарабатывать, стал регу-
лярно отправлять деньги родите-
лям. Потом перевез их в Москву.
Он безотказно давал в долг всем,
кто об этом просил. Многие безза-
стенчиво этим пользовались. Когда
Юрия Борисовича не стало, Наташа
обнаружила солидный список его
должников. Попыталась вернуть
отцовские деньги, но из этой затеи
ничего не вышло.

Вгоды войны многие писали
ему на радио: «Товарищ ди-
ктор! Заняли еще один го-

род. Мы идем на Запад к логову
врага. Берегите голос. Работы вам
прибавится». Дома в двух огром-
ных чемоданах хранилась его поч-
та. Точнее, ее незначительная
часть. Те письма, что особенно
тронули душу. Например, один ав-
тор сообщал, как диктор спас ему
жизнь. Дело было так. Боец на
острове Рыбачьем охранял воен-
ный склад. И вдруг услышал: из
дежурного помещения раздается
голос диктора. Решил, что Леви-
тан читает важное сообщение, и
пошел к репродуктору. Едва начал
слушать, раздался оглушитель-
ный взрыв. Выбежал солдат на
улицу, а от склада одни развали-
ны остались. Немецкая авиабомба
упала как раз на то место, где не-
сколько минут назад он стоял.
«Вот так благодаря вам я остался
жив», - поведал солдат свою уди-
вительную историю. И таких не-

обыкновенных писем у Юрия Бо-
рисовича было не счесть.

Левитан почти ежедневно читал
сводки Совинформбюро, озвучи-
вал приказы советского командо-
вания и другие государственные
акты, которыми регулировалась
жизнь страны. Двести миллионов
советских людей ежедневно при-
слушивались к черным тарелкам
громкоговорителей, ловя каждое
левитановское - печальное или ра-
достное - слово. Неудивительно,
что голос диктора стал во многих
семьях долгожданным и родным.
Не было в стране ни одного челове-
ка, кто бы не знал этого имени. Го-
лос диктора Всесоюзного радио
Юрия Борисовича Левитана стал
поистине символом эпохи - быть
может, наравне со знаменитой пес-
ней «Вставай, страна огромная», с
плакатом «Родина-Мать зовет!»
Спросите любого фронтовика, и
он, не колеблясь, подтвердит, что
сообщения, прочитанные Юрием
Борисовичем по радио, по силе
воздействия были куда эффектив-
нее, чем иные набившие оскомину
приемы тогдашней пропаганды.

Давно окончилась война, но еще
четыре десятка лет голос диктора
звучал в эфире. Немало историче-
ских сообщений прочитал Левитан
за последние годы своей работы на
радио. В том числе и незабываемое
- о полете первого космонавта Зем-
ли Юрия Гагарина. 

Он по-прежнему оставался не-
обыкновенно популярным,
знаменитым и... совершенно

незнакомым. Неудивительно, что
общественный интерес к Левитану
всегда был чрезвычайно велик. А
пресса о нем молчала. Даже глав-
ная газета страны - орган ЦК КПСС
«Правда» - ни разу не напечатала о
дикторе ни строчки.

Я решил исправить положение и

стал готовить очерк. Когда расска-
зал ему о своем намерении, Юрий
Борисович рассмеялся: «Готов за-
ключить с тобой любое пари, что
«Правда» ничего обо мне не даст».

- Это почему же? - удивился я.
- Из-за «пятого пункта», - убеж-

денно сказал он. - Я еврей, а о ев-
реях эта газета ничего не пишет.

Но Юрий Борисович ошибся.
7 мая 1975 года, к 30-летию Победы,
«Правда» впервые опубликовала
большой материал о нем под заго-
ловком «Говорит Москва». Левитан
не верил своим глазам. Он радовал-
ся как мальчишка и потребовал, что-
бы я принес ему как можно больше
газет. В то время публикация в
«Правде» считалась официальным
признанием заслуг человека.

Однако признание творческих,
гражданских заслуг диктора со сто-
роны властей было, надо прямо
сказать, несколько запоздалым.
Звание народного артиста СССР он
получил лишь в 1980-м, когда ему
исполнилось уже 66 лет. Хотя сам
по себе факт беспрецедентный: в
Советском Союзе это высокое зва-
ние впервые присудили диктору
радио. Коллеги подтрунивали:
«Юра, когда ты умрешь, твои связ-
ки поместят в Институт мозга...»

В середине 70-х годов мне при-
ходилось писать сценарии общест-
венно-политических вечеров. Одна-
жды понадобился текст сообщений
о начале и конце войны. Я не стал
разыскивать их в фондах Радиоко-
митета, а по-приятельски попросил
Юрия Борисовича начитать тексты
на мой диктофон. Он не колеблясь
согласился. Оказалось, что даже
спустя три десятка лет после окон-
чания войны он все помнит наи-
зусть! В моем домашнем архиве
как ценнейшая реликвия до сих пор
хранится пленка с живым голосом
диктора - исторические объявления

военных лет, каждое из которых на-
чинается словами: «Внимание! Го-
ворит Москва!»

Работа на радио, специфика
профессии позволили Юрию Леви-
тану всегда быть в эпицентре са-
мых важных общественных собы-
тий, встречаться со множеством
выдающихся людей: политически-
ми деятелями, военачальниками,
учеными, артистами. Он был близ-
ко знаком с Качаловым, Царевым,
Бернесом, Жуковым, Покрышки-
ным, Гагариным. Ему было о чем
вспомнить, что рассказать. Всякий
раз при встрече я напоминал Юрию
Борисовичу о его долге - взяться за
написание книжки. Он соглашался:
«Да, ты прав, это надо сделать». Но
ежедневная занятость на радио и
необыкновенная личная скром-
ность, доходящая порой до застен-
чивости, видимо, так и не позволи-
ли осуществить замысел.

Летом 1983-го я заглянул к
Левитану домой. С порога он
сообщил мне радостную

весть:
- Еду в качестве почетного гостя

в Белгород на торжества по случаю
40-летия первого победного салю-
та! Сразу по возвращении засяду за
книгу воспоминаний. Поможешь?

Увы, не довелось. Четвертого ав-
густа после выступления на митин-
ге в деревне Бессоновка Юрий Бо-
рисович почувствовал себя плохо.
Врачей рядом не оказалось. Как по-
том выяснилось, у него случился
инфаркт, не выдержало сердце.
Ему было 69 лет.

Похоронили Левитана на Ново-
девичьем кладбище.

Юрий БЕЛКИН,
депутат муниципального

собрания района
Гагаринский,

член Союза журналистов
Фото из архива автора

«Внимание, говорит Москва!
Работают все радиостанции Советского Союза!..»

ВЕК ДОБРОЗДРАВИЯ
Городской поликлинике № 4, что в Таганском районе,

исполняется 100 лет

ГОЛОС,
КОТОРОМУ ВЕРИЛИ ВСЕ
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Я- управляющий дела-
ми ООО. По должно-
сти мне приходится

оформлять учредительные
документы. Познакомился с
открытым письмом В. Хо-
мякова министру по нало-
гам и сборам РФ Г. Букаеву,
описавшего состояние дел
в ИМНС № 21 («МС», 28).
Готов поставить под ним
свою подпись. Более того,
дополнить, что подобное
положение в № 28, несколь-
ко лучше в ИМНС № 43.

В ответ на приглашение
участвовать в «горячей
линии» 19 июня я отпра-
вил такого же содержания
письмо в адрес москов-
ского управления МНС.
Ответа мне не дали.

К сожалению, В. Хомя-
ков допустил одну неточ-

ность: он заблуждается,
считая, что госпошлину
мы платим после выпол-
нения работ. На самом
деле квитанция об опла-
те входит в перечень
сдаваемых бумаг, и без
нее, естественно, у вас
ничего не примут. Полу-
чается, что мы оплатили
дорогую услугу. За 10
минут работы сотрудни-
ка! А за ее реализацию
отвечает опять-таки кли-
ент - не может сдать до-
кументы инспектору. Так
что ни о какой потере
бюджета речи не идет,
наоборот, он получает
авансом сполна. Но ни-
кого не волнует судьба
этой пошлины и необхо-
димость ее качественной
отработки.

Владимир Хомяков не
затронул еще одну тему -
как грибы после дождя
растут ПБОЮЛы - процве-
тают частники по оказа-
нию платных услуг... по
сдаче документов от
фирм. Эти услуги не бес-
платные. Добавьте сюда
расходы на заверение зая-
вления у нотариуса (как
будто его нельзя прове-
рить в ИМНС), на ксероко-
пирование - выходит при-
личная сумма.

Наконец, последнее: по-
чему государственная ор-
ганизация установила пла-
ту в 200 руб. (за срочность
еще 200 руб.) при получе-
нии копий ранее зарегист-
рированных изменений?
Если деньги идут на оплату
труда инспекторов, то по-
чему они так незаинтере-
сованно с нами работают?

С уважением,
А. СТУДЕНКОВ

О БЮРОКРАТИЗМЕ

Уважаемый главный редактор!
С большим интересом читаю «Московскую сре-

ду». Это единственная газета, где не бывает инте-
ресного без полезного и полезного - без интерес-
ного. Спасибо отдельное за статью «Телефонные
страдания» в рубрике «Диспетчерская». Только
ваша газета взяла на себя труд разобраться в
этом запутанном деле - не только публикацией,
но и подробными разъяснениями по этому вопро-
су по телефону. «Московская среда» - единствен-
ный источник информации в Москве по этому де-
лу. Ни одна организация нам, ветеранам военной
службы, не дала ответа о льготах на телефон. Же-
лаю вам успехов.

Поблагодарите дежурных по «Диспетчерской»
за отличную работу и заботу о читателях не на
словах, а на деле. К сожалению, я забыл фами-
лию девушки, которая помогла многим вашим чи-
тателям, разъясняя все по своему домашнему те-
лефону.

М. СВЕТЛОВ,
генерал-майор в отставке

Уважаемая газета «Московская среда»!
Благодарю вас за то, что вы есть, и за то, что

вы так хорошо и подробно пишете о нас, моск-
вичах и о наших бедах, и растолковываете для
нас, москвичей, наши же проблемы.

Благодарю вас за то, что вы не устаете под
разными углами зрения писать о жилищно-ком-
мунальной реформе.

Благодарю вас всех за то, что вы заступаетесь
за нас, почетных доноров России!

Я, к сожалению, не выписываю вашу прекрас-
ную московскую газету о москвичах и для моск-
вичей, ведь я бедный человек, но я часто беру
ее в метро, когда иду с работы, на станции «Но-
вогиреево». Я читаю «Московскую среду» от
первой страницы до последней со вниманием,
интересом и с огромной пользой для себя!

Я люблю читать гороскоп и прошу передать
мои благодарность и признательность вашему
астрологу Вячеславу Селяховичу за его пред-
сказания. И конечно же, самой яркой жемчужи-
ной вашей газеты (на последней странице) яв-
ляется «Смехаполис» и все прелестные проис-
шествия, которые происходят в городе Обалду-
евске. Это прелесть и наслаждение для ума и
сердца!

Владимир 
КЛЮЧНИКОВ

О ГАЗЕТЕ

Так пошутил глава управы
Зябликова Вячеслав
Щербаков. Но хотя и он

сам, и все участники встречи с
ним, заполнившие актовый

зал школы № 936, улыбнулись
этой шутке - если разобрать-
ся, веселого в ней мало. И го-
ворит она не столько о чувст-
ве юмора главы управы,
сколько о серьезной пробле-
ме в деятельности органов ис-
полнительной власти на мес-
тах и органов местного само-
управления - муниципального
собрания.

Если сформулировать крат-
ко, суть ее в некотором несо-
ответствии объема ответствен-
ности местной власти перед
населением и объемом полно-
мочий, которыми она наделе-
на для решения местных проб-
лем. Для населения управа и
муниципалитет олицетворяют
власть. И люди ждут от управы
ответственности за все, что
происходит на территории
района: благоустройство тер-
ритории района; организация
досуга детей и подростков; са-
нитарное состояние улиц и
дворов; порядок оплаты ком-
мунальных услуг...

На многие из этих вопросов
Вячеслав Юрьевич ответил тут
же, в зале: комплексное благо-
устройство территории района
планируется провести в 2004
году, пешеходные дорожки,

пользоваться которыми сегод-
ня небезопасно, будут приведе-
ны в порядок немедленно. За-
давались вопросы и по поводу
оплаты услуг сантехников. От-

вет был прост: не нужно дого-
вариваться с ними о наличном
вознаграждении, есть утвер-
жденные расценки, и платить
по ним надо в сберкассу. Один
из участников встречи предло-
жил свои услуги по организа-
ции спортивного отдыха подро-
стков на пустующих в дни кани-
кул школьных стадионах...

На встречу с жителями рай-
она глава управы пришел не
один, а вместе с сотрудника-
ми дирекции единого заказ-
чика и РОВД. Кстати, именно
за время работы нынешнего
главы управы вопросам безо-
пасности населения стало
уделяться особое внимание.
Приведена в порядок матери-
альная база районного ОВД -
пополнен автопарк, отремон-
тированы четыре опорных
пункта правопорядка в микро-
районах, укомплектован штат
участковых уполномоченных.
Зябликово - «спальный» рай-
он столицы, и здесь актуальна
проблема охраны жилья гра-
ждан в дневное время. Здесь
много коммунальных квар-
тир, общежитий, в то же вре-
мя в последние годы возведе-
но элитное жилье. Обособ-
ленность различных социаль-

ных групп затрудняет профи-
лактическую работу среди на-
селения.

Многочисленны жалобы в
вышестоящие инстанции в
связи со строительством мага-
зина на пересечении улиц Ши-
пиловской и Кустанайской.

Жители микрорайона считают,
что стройка погубит единст-
венный здесь зеленый и спо-
койный уголок. Одна из участ-
ниц встречи настойчиво при-
зывала главу управы: «Ну
взгляните на это как простой
обыватель, и тогда согласи-

тесь с нами!» Но в том-то и де-
ло, что не может глава испол-
нительной власти района ре-
шать вопрос «как простой
обыватель». 

На территории района Зяб-
ликово находятся несколько
«замороженных» строитель-

ных объектов метрополитена.
Людей беспокоит состояние
жилых домов, стихийные
свалки на заброшенных стро-
ительных площадках. Разуме-
ется, местоположение буду-
щих станций и тоннелей мет-
ро, темпы их сооружения вы-

ходят далеко за рамки полно-
мочий главы управы района.
Но что может убедить людей в
том, что решения принимают-
ся властью ради их блага?
Должен быть механизм, кото-
рый позволял бы решения ис-
полнительной власти приво-
дить в соответствие с мнения-
ми, запросами и интересами
населения.

Законы и социальная прак-
тика нередко вступают в проти-
воречие, первые, как правило,
немного отстают от быстро ме-
няющейся реальности. И низо-
вые, а по сути дела основные,
звенья власти, которые непо-
средственно работают с насе-
лением, ощущают это противо-
речие как нельзя остро. Потому
так невесело пошутил на оче-
редной встрече с населением
глава управы Зябликова...

Наталья КРАСОВА

О МЕСТНОЙ ВЛАСТИ

ТЫ ЧЬЕ, ЖИЛЬЕ?
Жительницы дома № 6, корпус 4 по улице

Бойцова Богородского района Валентина
Матвеевна Оше и Варвара Михайловна

Хорькова написали в редакцию, что регулярно чи-
тают газету «Московская среда» и с горькой зави-
стью узнают, как много делают местные власти
ряда районов и округов для благоустройства тер-
риторий, как тщательно готовят к зиме жилые до-
ма и коммуникации. Дом их до сих пор принадле-
жит Министерству обороны, как и 43 года назад,
когда был сдан в эксплуатацию и заселен в основ-
ном людьми военными, дисциплинированными и
организованными. В те годы в подъездах и во
дворе были порядок, чистота. Но время прошло,
теперь в доме живут совсем другие люди, с ины-
ми понятиями о правилах общежития, обязанно-
стях по сохранению своего жилья. Сменились не
только поколения жильцов - сменилась и вся сре-
да обитания. 

Двор дома превращен по сути в большую авто-
стоянку, скудная растительность погибает под ко-
лесами автомашин. Подъезд дома не отапливает-
ся уже семь лет - после аварии с отопительной
системой, не проводится и косметический ре-
монт.

ЖЭК № 16 Богородской управы, к которой отно-
сится дом, обеспечивает его минимальное техни-
ческое обслуживание, но не больше - дом-то ве-
домственный! О нуждах и претензиях жильцов ра-
ботники ЖЭКа наверняка догадываются, но ника-
ких письменных обращений и жалоб от них не по-
лучали. На вопрос о том, почему обратившиеся в
редакцию жительницы не бьют тревогу, не требу-
ют соблюдения своих законных прав, пожилые
женщины ответили: мол, опасаются они прояв-
лять инициативу. Неровен час - могут и окна по-
бить. Но и то правда, что, получив официальную
письменную жалобу, ЖЭК вынужден будет обра-
титься в коммунально-эксплуатационную часть
военного ведомства, которая является формаль-
ным владельцем жилья, и потребовать обеспечить
его жильцам нормальные условия существования.

К сожалению, как пояснили в Богородской уп-
раве, добиться конкретного улучшения условий
проживания, минуя всю эту цепочку письменных
жалоб-обращений - сначала в ЖЭК № 16, потом на
имя начальника КЭЧ Ульянова, - не представляет-
ся возможным. Но главное: протесты жильцов на-
верняка подтолкнули бы процесс передачи ведом-
ственного жилья в муниципальную собственность.
Ведь сейчас оно практически ничье...

Наталья КРАСОВА

О РАВНОДУШИИ

16
ПОРА ПРИВЕСТИ ПОЛНОМОЧИЯ
МЕСТНОЙ ВЛАСТИ В СООТВЕТСТВИЕ
С ОБЪЕМОМ ЕЕ ОТВЕТСТВЕННОСТИ
ПЕРЕД НАСЕЛЕНИЕМ

слово читателя
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ЕСЛИ ВЫ НАПИШЕТЕ ЖАЛОБУ В ООН, 
ОТВЕТ ПОЛУЧИТЕ ЗА МОЕЙ ПОДПИСЬЮ

Нынешним летом моими сосе-
дями оказались очень милые
молодые супруги с двухлет-

ними сыновьями-близнецами. Они

решили снять дачу, чтобы дети на-
ходились на свежем воздухе и сыз-
мала познавали природу. С утра до
вечера малыши «гулили», плакали,
смеялись и громко пели.

Недавно соседка обратилась ко
мне с просьбой одолжить немного
уксуса. Подойдя с приправой к за-
бору, я не увидела ни одного цвету-
щего растения, которыми прежде
так гордился хозяин дачи. На мой
вопрос о цветах мамаша ответила,
что все бутоны оборвали ее малы-
ши. Пустующий парник супруже-
ская пара не захотела осваивать:
дескать, мальчишки все равно пе-
ретопчут. «Ребенок должен само-
стоятельно познавать мир и приро-
ду, должен потрогать все своими

руками», - гордо заявил папаша и
удалился в дом.

Может быть, кому-то я покажусь
старомодной, но мне было жаль
смотреть на выстриженный газоно-
косилкой некогда цветущий сад.
Что может увидеть и познать ма-

лыш, если папа с мамой, вместо то-
го чтобы пробудить в нем интерес к
тому, как цветок растет, развивает-
ся, как распускает свои лепестки,
как кружат над ним пчелы, привет-
ствуют любую шалость чада. Смо-
гут ли мальчишки, повзрослев, бе-
режно относиться к природе?

...Вечером в тот же день к моим
соседям приехали друзья и сразу
включили магнитофон на всю ка-
тушку. «Алло, короче, я звоню из
Сочи...» - хрипел мужской голос
под музыку. В это время в кустах
сирени неподалеку залился треля-
ми соловей. Соседи, конечно, его
так и не услышали, суетясь возле
мангала.

Татьяна ЧИРКОВА

О КУЛЬТУРЕ

Не знаю, как властям, а мне очевидно, что про-
должение нынешней политики на Северном
Кавказе - это тупик. Ведь ясно, что Чечня может

воевать бесконечно при поддержке мирового вахха-
бизма. Ясно также, что Россия, даже при всем жела-
нии, не сможет дать Чечне независимость хотя бы из-
за конфигурации ее границ.

Понятно, что и Грузия никогда просто так не отка-
жется от Абхазии и Южной Осетии, даже не имея ре-
альных сил для удержания их в своем составе. А те, в
свою очередь, ни за какие коврижки не вернутся под
опеку Грузии: видно, здорово насолила им бывшая
«метрополия» за годы советской власти.

Значит, на Кавказе и дальше будет литься кровь.
Будут и дальше исчезать, как в черной дыре, деньги из
российского бюджета - на войну и «восстановление»
Чечни. 

Короче говоря, пришло время искать из этой ситу-
ации какой-то другой выход - с учетом интересов всех
воюющих и противостоящих сторон. И выход этот, на

мой взгляд, есть. Заключается он - только не пугай-
тесь, не отвергайте идею сразу! - в добровольном тер-
риториальном обмене между Россией и Грузией. А
именно: обеим сторонам надо будет предварительно
отказаться от тупого следования принципу «террито-
риальной целостности и нерушимости государствен-
ных границ».

Хочу сразу оговориться, что добровольный обмен
территориями не имеет ничего общего с территори-
альными претензиями одних государств к другим и
тем более не может служить прецедентом для таких
претензий в будущем. При несогласии любой из сто-
рон сделка просто не состоится. Но если согласие до-
стигнуто, законодательные органы всех пяти заинте-
ресованных сторон - России, Чечни, Грузии, Абхазии и
Южной Осетии - выносят на референдум своих наро-
дов план территориального обмена, согласно которо-
му Абхазия и Южная Осетия входят в состав России, а
Чечня - в состав Грузии (или образует с ней федера-
цию, конфедерацию, что-то еще). И результаты, мне
кажется, были бы везде положительными. Ибо кроме
ликвидации взаимного противостояния у всех пере-
численных сторон имеются еще и взаимные интересы
к объединению. 

У российско-абхазско-осетинского союза эти инте-
ресы более или менее ясны. У грузино-чеченского со-
юза они тоже есть.

Сегодня промышленность Грузии фактически не
работает. Ее граждане выживают только за счет рабо-
ты по найму в России и поставок дешевого российско-
го газа. Объединившись с Чечней, Грузия получила бы
доступ к ее нефтедобыче.

Чечня, в свою очередь, от союза с Грузией получа-
ет официальный выход во внешний мир, о чем давно
мечтает. Между ними, конечно, будут какое-то время
противоречия на почве дележа доходов от нефти, но
ведь инвестиции в добычу и переработку нефти мож-
но привлечь только в мирную цивилизованную страну.

Так одним махом рубится кавказский гордиев узел
противоречий, и все пять конфликтующих сторон изба-
вляются наконец от перманентного противостояния.

Что касается сегодняшнего курса, то подготовка к
выборам президента Чечни, строительство жилья и
инфраструктуры, выплата чеченцам огромных ком-
пенсаций вызывает лишь ответный рост терактов и
боевых действий. 

Александр ПЕТРОВ,
экономист

ЗРЯ СТАРАЛСЯ СОЛОВЕЙ

ГОТОВ ПОДПИСАТЬСЯ!..

О НАБОЛЕВШЕМ

КАК РАЗВЯЗАТЬ КАВКАЗСКИЙ УЗЕЛ
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И.о. начальника ДЕЗа Николай Титов и ведущий
инженер Анна Николаева контролируют работы
по благоустройству.



По оценкам оперативни-
ков, Москва - самый
большой рынок краде-
ного в России. Основ-
ная часть вещей, похи-
щенных у добропоря-
дочных граждан ворами,
сбывается на оптовых
рынках. Не с прилавков,
разумеется, а через до-
веренных лиц. Другими
словами, через скупщи-
ков краденого.

«Комиссионки» на колесах можно
встретить по всему городу. Такие
точки рассчитаны на воров-гаст-

ролеров. Сорвав банк, они спешат на поезд,
чтобы быстро уехать из города с награб-
ленным. А часть вещей сдают у вокзала ба-
рыгам, которые берут практически все: от
подержанного плеера до мини-компьюте-
ра, благо платить им приходится четвер-
тую, а то и десятую часть реальной стои-
мости товара.  

...Молодой парень подошел к джипу, на
лобовом стекле которого читалась яркая
надпись: «Оценка, скупка, золото, монеты».
В салоне машины, откинувшись на спинку
кресла, восседал мордастый рыжий детина.

- Ноутбук нужен? - спросил парень.
Детина скосил глаза в сторону продавца

и, почти не разжимая рта, произнес:

-  Сколько просишь?
- Полцены уступлю, - парень суетливо

вытащил из сумки и протянул в окошко
компьютер. - Муха не сидела, - добавил он,
стреляя глазами по сторонам. Но морда-
стый цыкнул зубом и скривился:

- Ты чего, пацан, с гвоздя упал? За пол-
цены - к ментам чеши. Они тебе за это спа-
сибо скажут и путевку в СИЗО выпишут.

- Ну, ладно, - заискивающе проговорил
продавец. - Сколько сам-то дашь? Глянь,
вещь стоящая...

Компьютер действительно был новым и
дорогим - SONY последнего поколения. Его
базовая цена была никак не меньше $ 1500.
Барыга, повертев изящный, тонкий чемо-
данчик ноутбука в руках, достал мобильник
и, натыкав пальцем номер, произнес:

- Тут машинку с экраном принесли. По-
дойди, глянь...

Через несколько минут к джипу подо-
шли крепкие ребята.

- Этот? - кивнул один из них на про-
давца.

Услышав ответ, он достал милицейское
удостоверение и сунул его в лицо парню:

- Пойдем с нами. И игрушку свою заби-
рай.

В отделении милиции, куда доставили
задержанного, разговор не затянулся.
Продавец не стал доводить до греха. К
долгим беседам не располагала ни внеш-
ность оперативников, ни их решитель-

ность. Старший, бритый наголо крепыш с
крупными чертами лица, дружески преду-
предил:

- Если здоровье дорого - распрягайся.
И, подумав минуту-другую, парень по-

ведал свою историю...
Вор совмещал два дела. Он снимал

клиентов у известного своими «голубы-
ми» традициями бульвара рядом с памят-
ником героям Плевны у Политехнического
музея. Одновременно с визитами к клиен-
там «голубой» воришка когда слегка, а ко-
гда открыто обчищал своих клиентов. Все
зависело от обстоятельств. Ясно ведь, ес-
ли «друг» женат, да еще дорожит репута-
цией, ни о каком заявлении в милицию
речь не пойдет.

Так случилось и с последним клиентом,
которого воришка обслуживал на съем-
ной квартире. «Другом» оказался ученый,
приехавший из США с циклом лекций.
Свою нетрадиционную ориентацию он, ес-
тественно, афишировать не собирался. И
парень был уверен, что все сойдет с рук.

Наконец криминальное происхождение
компьютера удалось установить. Но как
отыскать в Москве неразборчивого в свя-
зях американца? Да и в столице ли он те-
перь?

К счастью, один из сыщиков догадался
«залезть» в компьютер. Там и отыскался
след заокеанского гостя - все его реквизи-
ты, переписка с российскими коллегами,

даже номер авиарейса, на котором Wesley
N.  прилетел в Россию.

Драматично и одновременно курьезно
выглядел момент опознания вора амери-
канцем,  которого вызвали через посоль-

ство в отделение милиции. Тот с грустью
взглянул на своего молодого вероломно-
го партнера и произнес на неплохом рус-
ском: «Зачем он так сделал? Я бы ему за-
платил больше. Странные вы люди...»
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В СТОЛИЦЕ НЕЛЕГАЛЬНО

ПРОЖИВАЮТ ОКОЛО МИЛЛИОНА
ЧЕЛОВЕК, КОТОРЫЕ ОЩУТИМО

ВЛИЯЮТ НА ЖИЗНЬ ГОРОДА
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ВЕРНИСЬ, Я ВСЕ ПРОЩУ

Вконце июля на Черкизовском
рынке случилось уже типич-
ное для столицы происшест-

вие: два противоборствующих кла-
на азербайджанской группировки
делили сферы влияния. В конфли-
кте участвовало более полусотни
человек. Поначалу отношения вы-
ясняли при помощи кулаков. Но ко-
гда одна из сторон почувствовала,
что терпит поражение, в ход пошло
оружие. В результате смертельные
огнестрельные ранения получили
Маггерамов и Гусейнов. Оба скон-
чались в приемном отделении 36-й
городской больницы, куда их успе-
ли довезти друзья.

На той же неделе азербайджан-
цы устроили разборку в боулинг-
клубе «Апельсин» на Малой Гру-
зинской улице. Жертвой киллера
оказался один из лидеров азербай-
джанской группировки некий Гей-
даров. Он получил семь пулевых
ранений. Стрелявший не оставил
ему никаких шансов...

Гейдаров, видимо, прекрасно по-
нимал, что ему предстоит тяжелый
разговор. В карманах у него обна-
ружили два пистолета - «ТТ» и
«вальтер». Причем последний был
уже с патроном в патроннике. Убий-
цы же, воспользовавшись всеоб-
щим смятением и паникой, спокой-
но вышли из здания боулинга, сели
в иномарку серебристого цвета и
благополучно скрылись.

Впрочем, не только азербай-
джанцы портят криминальную ста-
тистику Москвы. В столице не про-
ходит дня без участия “гостей” в
различных ЧП. По свидетельству
руководства ГУВД Москвы, каждое
третье из раскрытых преступлений
совершается ими. Если же брать в
расчет нераскрытые и латентные
преступления, статистика еще бо-
лее красноречива. Нормой стали
задержания грузинских бригад
квартирных воров, молдаван, спе-
циализирующихся на разбойных
нападениях и грабежах, наркотор-
говцев из Таджикистана и Узбеки-
стана, украинских гастарбайтеров,
которые занимаются всеми видами
преступлений, дагестанцев и ингу-
шей, традиционно промышляющих
криминальным автобизнесом - уго-
нами, налетами на большегрузные
фуры, торговлей нелегальными
запчастями...

Не столь громкие, но от этого ни-
чуть не менее значительные пре-
ступления совершаются в сфере
экономики. Неуплата налогов, тор-
говля контрафактными товарами,
нелегальное производство пище-
вых продуктов, скупка краденого...
Практически вся крупная торговля
в городе ведет двойную бухгалте-
рию, а стоящий на рынке продавец
и вовсе тройную: первую - для себя,
вторую - для хозяина, а третью,
черновую, для бухгалтерии, пред-

ставляющей бумаги налоговым ор-
ганам.

О масштабах теневого рынка
можно судить по таким цифрам. В
столице зарегистрировано 170 ве-
щевых и продуктовых рынков. Их
годовой товарооборот оценивается
в 300 миллиардов рублей. Отчисле-
ния в бюджет с этой астрономиче-

ской суммы за год составляют все-
го-навсего... полмиллиарда рублей.
По самым скромным подсчетам,
бюджет города недополучает около
400 миллионов долларов.

В рыночном бизнесе нет равных
гостям из дальнего зарубежья -
гражданам Китая, Вьетнама, Кореи,
Афганистана и все тем же нашим
бывшим соотечественникам - азер-
байджанцам, армянам, узбекам, ук-
раинцам. Последние считаются ли-
дерами и в сфере оказания интим-
ных услуг - говоря проще, в заня-
тии проституцией. 

Тысячи «гарных дивчат» из укра-
инских городов и сел, а также девиц
из Молдавии и Белоруссии приез-
жают в Москву для обслуживания
клиентов в подпольных домах тер-
пимости, саунах и массажных каби-
нетах, выстраиваются в поисках
«работы» на обочинах трасс. Секс-
бизнес - особая сфера теневой эко-
номики, оборот которой не могут
оценить даже специалисты. Извест-
но лишь, что в подпольных прито-
нах отмываются миллионы долла-
ров. За каждый вложенный доллар
сутенер получает в среднем от пяти
до десяти долларов, а одна «точка»
приносит прибыль от 50 до 70 ты-
сяч «зелени».

Официально больше всего гаст-
арбайтеров трудится на транспорте.
Но этот показатель лишь подтвер-
ждает лукавство статистики. Про-
сто очень трудно посадить водите-
ля за руль, не зарегистрировав его,
как положено, по закону. На самом

деле больше всего гастарбайтеров
трудится в строительстве. Особая
категория среди них - сезонные
строители. Как правило, это люди,
не имеющие высокой квалифика-
ции и готовые взяться за любую ра-
боту. Они самые бесправные и низ-
кооплачиваемые. Их обманывают и
те, кто формирует группы рабочих

на родине, и бригадиры, занимаю-
щиеся распределением нарядов на
месте, и хозяева, понимающие, с
кем имеют дело...

Строители ютятся в бараках, на
птичьих правах, без регистрации и
визовых документов, каждую мину-
ту готовые отправиться «на раз-
бор» в тесном кузове милицейского
«воронка». Они живут вне закона и
не рассчитывают на чью-либо за-
щиту или нормальное человеческое
обхождение. Хозяева в любой мо-
мент от них открестятся, работода-
тель найдет других, а местная
власть постарается содрать три
шкуры - у каждого своя цель!

Официально в Москве зарегист-
рировано 83 тысячи иностранных
рабочих. Но даже несведущему в
вопросах миграционной политики
человеку понятно, что эта цифра
смехотворно мала. Эксперты счита-
ют, в столице нелегально прожива-
ет около миллиона человек. Откры-
то они не участвуют ни в общест-
венной, ни в политической жизни
города. Но они активные, трудоспо-
собные люди, у которых возникают
конфликты, проблемы и появляют-
ся вопросы, требующие немедлен-
ного разрешения. И лишь на пер-
вый взгляд эта огромная масса лю-
дей не имеет никаких рычагов уп-
равления.

Реально большая  часть неле-
гальных мигрантов, особенно вы-
ходцы из дальнего зарубежья и
Кавказа, объединена по этническо-
му признаку, имеет своих лидеров и

подчиняется скрытым, нигде не рег-
ламентированным законам. Они хо-
дят в определенные рестораны и ка-
фе, имеют особые (китайские, вьет-
намские, афганские) подпольные
бордели, отмечают свои праздники,
поименно знают своих вожаков и по
первому требованию демонстриру-
ют клановую солидарность.

Крупнейший специалист по воп-
росам организованной преступно-
сти Александр Гуров считает, что
внутренняя структура диаспор
строится по тому же принципу, по
которому формировались в США в
начале века мафиозные кланы вы-
ходцев из Италии. Чужаки сильны
только тогда, когда поддерживают
друг друга. Закона для них нет, а
есть суд главы клана, семьи, ста-
рейшин. У них свои традиции, свои
представления о чести и справед-
ливости.

Несколько лет назад во время
конфликта между охранниками
вещевого рынка в Лужниках и
торговцами из Азербайджана
вспыхнула драка. Один из кавказ-
цев получил ножевое ранение и
скончался. Это вызвало стихий-
ную многотысячную демонстра-
цию, перекрывшую движение
транспорта по Комсомольскому
проспекту. Общими усилиями
властей, правоохранительных
структур и представителей по-
сольства Азербайджана избежать
беспорядков удалось...

Совсем недавно похожий случай
произошел на одном из вещевых
рынков, где шла торговля дешевым
ширпотребом из Китая. Недоволь-
ные решением властей навести по-
рядок, торговцы строили баррика-
ды, выставляли пикеты, отказыва-
лись подчиняться властям. Кон-
фликт удалось замять, но несколь-
ко дней вся Москва следила за про-
тивостоянием. 

Есть и другие примеры закрытой
внутриклановой жизни. Многие
считают, что работорговля процве-
тает только в Чечне. Не спешите с
выводами, посмотрите вокруг. В
прошлом году в Москве задержали
жительницу Казахстана, которая
держала в неволе несовершенно-
летних подростков. Они выполняли

всю тяжелую и грязную работу по
дому и в магазине торговки, спали
на полу, питались объедками, пере-
падавшими со стола хозяйки и ее
домочадцев. Бежать маленьким ра-
бам (большинство невольников
было несовершеннолетними) было
некуда. Языка многие не знали, го-
рода боялись. К тому же Жаба, как
прозвали они свою мучительницу,
отбирала паспорта у тех, кто их
имел. Одна из рабынь, пятнадцати-
летняя Азиза, призналась следова-
телю: «Если я вам все расскажу -
меня убьют».

У многих богатых коммерсантов
из ближнего зарубежья на подмос-
ковных дачах обустроены гаремы.
Уважаемые гости могут насладить-
ся всем разнообразием восточного
гостеприимства. Причем сами на-
ложницы свой жизненный жребий
считают счастливым. На родине им
пришлось бы горбатиться с рассве-
та до заката в поле или по дому, а
тут - сытная праздная жизнь, удо-
вольствия и развлечения...

Можно ли сделать жизнь ми-
грантов прозрачной, а их пребы-
вание в Москве легальным? В
конце прошлого года вступил в
силу закон «О правовом положе-
нии иностранных граждан в Рос-
сийской Федерации». По мнению
экспертов, он стал вехой в право-
вом строительстве России. Во
всяком случае обозначил пути ре-
шения проблем миграционной по-
литики. Однако законы хорошо
смотрятся на бумаге, жизнь же

нередко ставит в тупик и правове-
дов-теоретиков, и практиков.
Прошло полгода, а ситуация с ми-
грантами практически не измени-
лась. Большинство из них как жи-
ли, так и живут без регистрации.
Либо имеют купленную справку с
временной пропиской. Финансо-
вые потоки, как и прежде, текут
мимо государственного кармана,
а недобросовестные чиновники
наживаются на беззащитности
гастарбайтеров. 

Специалисты считают, что в за-
коне не продуманы механизмы его
реализации и не предусмотрены
соответствующие подзаконные
акты. Государству не хватает сил и
средств, чтобы на должном уров-
не организовать регистрацию при-
бывающих граждан, отслеживать
их перемещение по стране, осуще-
ствлять контроль их доходов и ис-
точников заработка. С этим нельзя
не согласиться. Но подумаем: а
кому сегодня нужен реально дей-
ствующий, «живой» закон, регла-
ментирующий все стороны жизни
иностранных граждан в России и в
Москве?

Откровенных уголовников брать
не будем. Они вообще живут вне
всякого уложения, будь то закон го-
сударственный, семейный или эт-
нический. Хотят ли жить по закону
сами мигранты? Думаю, им закон
тоже ни к чему. Зачем делиться до-
ходами с чужим государством? К
тому же доходами, заработанными
в большинстве случаев в обход
других законов...

Про коммерсантов, пользую-
щихся трудом наемных мигрантов,
и говорить нечего. Для них дешевая
и безмолвная рабсила - лучшая на-
града за риск попасться налогови-
кам или борцам с экономическими
преступлениями. А торговцы - раз-
ве они смогут раскладывать конт-
рафакт в подземных переходах, та-
скать левый товар по вагонам мет-
ро и электричек? Про барышень
полусвета и говорить нечего: зачем
им запись в трудовой книжке - мол,
с такого-то года по такой-то труди-
лась на панели в столице независи-
мой России...

Может быть, легальные мигран-
ты нужны милиции или чиновникам
префектур? Но курочку, несущую
золотые яйца, захочет самостоя-
тельно зарезать только круглый ду-
рак. А у нас наверху дураков нет.
Особенно если это касается левых,
не облагаемых никакими налогами
и ограничениями доходов.

Поэтому вряд ли в ближайшем
будущем в жизни столичных ми-
грантов что-нибудь резко поме-
няется. Не помогут ни каратель-
ные меры, ни снижение налого-
вого бремени, ни другие меры гу-
манитарного характера. Всем и
так хорошо.

ПЯТЫЙ ПУНКТ 
ПРЕСТУПНОСТИ
Нелегальные мигранты оказывают все большее влияние на жизнь столицы. По сущест-
ву в мегаполисе в тени остается целый город-спутник с миллионным населением, кото-
рое живет по особым, отнюдь не российским законам.
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В залах федеральных архивов
на Большой Пироговке прохо-
дит выставка «Философский
пароход». Знатоки догадаются,
что посвящена она событиям
1922 года, когда из страны был
изгнан цвет российской интел-
лигенции.

Об этих событиях мы знали до сих пор только
из мемуаров самих изгнанников. Теперь пред-
ставилась воистину уникальная возможность

познакомиться с официальными документами и ма-
териалами, отражающими эти события. «Впервые
собраны воедино документы различных ведомств и
организаций начиная от партийных и кон-
чая силовыми, которые детально, шаг за
шагом раскрывают процесс принятия ре-
шения о депортации интеллигенции в
1922 году - первого звонка всех последу-
ющих репрессий. По большому счету, это
документированный рассказ о преследо-
вании инакомыслия в нашей стране, точ-
нее, о его организации», - говорит Влади-
мир Козлов, председатель Федеральной
архивной службы РФ.

Этот “рассказ” ведут несколько круп-
нейших документохранилищ России - ар-
хив ФСБ, архив Президента РФ, Россий-
ский государственный архив социально-
политической истории, Российский госу-
дарственный архив литературы и искусст-
ва, Государственный исторический запо-
ведник «Горки Ленинские» и другие. Для
широкой публики открыты никогда ранее
не экспонировавшиеся материалы: спи-
ски и особо секретные следственные дела
на интеллигентов, декрет ВЦИК об их ад-
министративной высылке, рапорты о про-
ведении акции...

...Весна, лето, осень 1922 года. В разга-
ре НЭП, идет оздоровление экономики,
заработал транспорт, восстанавливается
промышленность, бойко торгуют магази-
ны, в театрах идут водевили, в кино - за-
рубежные фильмы. Советы активно по-
глядывают в сторону Запада, облагора-
живают свой имидж, принимают продо-
вольственную помощь из США.

Но в то же время молодая советская
власть не желает терпеть тех, чьи идеи не
вписываются в официальную концепцию
социально-экономического развития
страны. Это представители церкви, кон-
курирующих с большевиками политиче-
ских партий, интеллигенции... Особенно -
интеллигенции! Подавляющая ее часть
настроена скептически в отношении но-
вой власти. И более чем скептически - к
идеям ее вождей, Владимира Ленина и Льва Троц-
кого. Взамен предлагаются самые разные идеи
иного, демократического развития страны. Весной
1922 года против них и развернулось мощное на-
ступление.

Ленин уже смертельно болен. Однако он успева-
ет дать ход этой кампании. В мае он редактирует но-
вый УК РСФСР, вписывает в него дополнение об ад-
министративной высылке представителей чуждых
идеологий за границу. Этот автограф Ленина впер-
вые представлен под стеклом одного из стеллажей
выставки «Философский пароход»: «по-моему, на-
до расширить применение расстрела (с заменой -
высылка за границу)», - написано рукой вождя. Еще
один представленный в экспозиции уникальный до-

кумент - автограф Ленина от 19 мая 1922 года за 6
дней до инсульта: секретное письмо Феликсу Дзер-
жинскому. Это программа операции, которая навер-
няка была задумана и обсуждена заранее. В письме
названы имена первых кандидатов в изгнанники -
авторов одного из самых популярных тогда в стра-
не социально-политических изданий - журнала
«Экономист», по выражению Ленина, «явного цент-
ра белогвардейцев».

«Все это явные контрреволюционеры, пособники
Антанты, организация ее слуг и шпионов и растли-
телей учащейся молодежи. Надо поставить дело
так, чтобы этих военных шпионов изловить и изла-
вливать постоянно и систематически и высылать за
границу», - дает указание Ленин.

Не меньше радикализма было и у Льва Троцкого.
«Элементы, которых мы будем высылать, сами по
себе политически ничтожны, - читаем во впервые

представленном на выставке оригинале его статьи
«Диктатура, где твой хлыст?!» с пометками автора.
- Но они потенциальное оружие в руках наших воз-
можных врагов».

С этих вот рассуждений и началась охота на ин-
теллигенцию. Почти сразу последовали массовые
аресты ученых, профессоров, экономистов Москвы,
Петрограда, других городов страны. «Товарищ Ле-
нин очищает землю от нечисти!» озаглавила в сере-
дине июня одну из своих передовиц «Правда».

Ну а сам Ленин? Был ли он доволен ходом дела?
Как ни странно, нет. Это явствует из представленно-
го в экспозиции выставки письма от 16 июля, кото-
рое из подмосковных Горок Ленин отправил Иоси-
фу Сталину, выражая серьезную обеспокоенность

проволочкой в деле высылки: «Надо несколько сот
подобных господ выслать за границу безжалостно...
Без объявления мотивов: выезжайте, господа».

20 июля политбюро РКП(б) впервые рассмотре-
ло и 10 августа утвердило списки подлежащих вы-
сылке научных и общественных деятелей. Всего
там было означено более 200 человек - экономи-
стов, философов, писателей, публицистов, даже
музыковедов.

А почему только 200? Ведь тот же Ленин требовал
«несколько сот»... Разумеется, высланных могло
быть куда больше. Но элита, цвет мысли - всегда счи-
танное число. Большевики довольно точно подсчита-
ли количество людей, устранение которых из страны
могло лишить интеллигенцию способности мыслить.

В третьей декаде сентября выехали поездом в Ригу
высланные с семьями А.В. Пешехонов, П.А. Сорокин,
И.П. Матвеев, А.И. Сигирский. Вслед за ними тоже по-

ездом отправились в Берлин Ф.А. Степун,
М.И. Любимов и др. Две партии выслали на
зафрахтованных у немцев пароходах. Пер-
вый - «Обербургомистр Хаген» - вывез уче-
ных из Петрограда в Штеттин (ныне Щецин)
29-30 сентября. Второй - «Пруссия» - туда
же 16-17 ноября. На первом из страны вы-
ехали более 30 (с детьми около 70) москов-
ских и казанских интеллигентов, в том чис-
ле Н.А. Бердяев, С.Л. Франк, С.Е. Трубецкой,
И.А. Ильин, Б.П. Вышеславцев, А.А. Кизе-
ветттер, М.А. Осоргин, М.М. Новиков, А.И.
Угримов, В.В. Зворыкин, Н.А. Цветков, И.Ю.
Баккал. На втором - 17 (с семьями - 44 че-
ловека) петроградских профессоров и дея-
телей культуры. Среди них - философы
Л.П. Карсавин и Н.О. Лосский, музыковед
Иван Лапшин.

Перед этим им нужно было раздобыть
деньги на дорогу, отобрать необходимые
вещи для всей семьи. Впрочем, тем, кто
говорил, что совсем нет денег, деньги вы-
давали. Из вещей дозволялся минимум:
на человека одно зимнее и одно летнее
пальто, один костюм, две рубахи, одна
простыня. Нельзя было брать с собой дра-
гоценности, даже нательные кресты. И
еще не разрешили взять главное - ни од-
ной рукописи, ни одной книги.

Высланные интеллигенты расселились
по миру. Основали свои школы, универси-
теты, издательства. Большинству из ли-
шенных в 1922 году родины удалось со-
хранить себе жизнь. Было ли это актом гу-
манизма со стороны большевиков? Вряд
ли. Хотя и то правда, что многие из из-
гнанников не умерли бы своей смертью,
останься они в России.

Впрочем, за границей ГПУ тоже не оста-
вляло эмигрантов без присмотра. «Нужно
не просто выслать их из страны, но и вне-
сти разлад в ряды интеллигенции, чтобы
она не могла вести контрреволюционную
борьбу», - значится еще в одном автогра-

фе - поручении Феликса Дзержинского своим заме-
стителям в конце 1922 года.

«Очистим Россию надолго». Этот завет Ленина
его соратники выполнили с завидным усердием.
«Бархатная» высылка 1922 года была лишь репети-
цией всех последующих массовых акций по «очи-
щению» страны. В итоге этих акций, по оценке зару-
бежных историков, за пределами родины в 20 - на-
чале 30-х годов оказались более 500 ученых. Так на-
чался пресловутый отток мозгов - процесс, продол-
жающийся по сей день.

Выставка «Философский пароход» будет рабо-
тать до 7 сентября.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

КТО ТЫ, КТО Я?
Пу теводитель

по стране харак-
теров. Такой под-
заголовок дал
Энди Хайт своей
работе «Читай
себя как книгу»
( и з д а т е л ь с т в о
“ Ц е н т р п о л и -
граф”). Авторские
методики и тесты
помогут читателю
определить тип
характера любого
человека, узнать,
чего можно ждать
от него в обычной
и стрессовой  си-
туации. Вы научи-
тесь справляться
с агрессивно-

стью, обидчивостью, мнительностью,
искорените вредные привычки.

Простые и доступные рекомендации
сделают вас психоаналитиком. Вы со-
ставите индивидуальный психологиче-
ский портрет своей личности, поймете,
надо ли быть альтруистом и насколько
вреден эгоизм. А также узнаете, кому и
когда снятся вещие сны, почему мужчи-
не достаточно 7 секунд, чтобы влюбить-
ся, и многое другое из загадок психоло-
гии.

ЦАРСКИЕ УТЕХИ
Книга извест-

ного писателя и
историка Нико-
лая Павленко
«Анна Иоан-
новна» (изда-
тельство «АСТ-
ПРЕСС книга»)
посвящена де-
с я т и л е т н е м у
правлению рос-
сийской импе-
ратрицы. Автор
описывает пе-
риод «немецко-
го засилья» в
России, показы-
вая его через
б и о г р а ф и и

главных действующих лиц эпохи - Биро-
на, Остермана, Миниха, Волынского и
других.

Для более полновесного и яркого вос-
создания образа императрицы и ее
сподвижников писатель привлекает
большое число документальных источ-
ников, включая архивные материалы,
многие из которых еще недавно были
недоступны широкому кругу читателей.
Книга Николая Павленко - правдивый
портрет России под управлением неко-
ронованного «монарха» Бирона.

ПОЛНАЯ ЖИЗНЬ
Героиня рома-

на немецкой пи-
сательницы Ка-
рен Дуве «Кни-
га не о любви»
(издательство
«Амфора»)  - не
просто симпа-
тичная толстуш-
ка. Она очень и
очень полная
женщина, по су-
ществу канди-
дат для борьбы
сумо... И ее
жизнь из-за это-
го весомого фи-
зического недо-
статка времена-

ми становится невыносимой.
117 килограммов, в которых глубоко

спрятаны легкоранимая женская душа,
любовные переживания героини, ее не-
простой характер, гордость и доброта.
Временами кажется, что героиня не вы-
несет взваленной на нее ноши. Но к сча-
стью, автор дарит нам в конце книги хеп-
пи-энд, а героине - нормальное женское
счастье. Особый юмор и оригинальный
взгляд на многие проблемы превращают
это отнюдь не самое легкое чтение в ув-
лекательное развлечение.

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД

18
С «БАРХАТНОЙ ВЫСЫЛКИ» 1922 ГОДА
НАЧАЛАСЬ В РОССИИ ПРЕСЛОВУТАЯ
«УТЕЧКА МОЗГОВ»,
ПРОДОЛЖАЮЩАЯСЯ ПО СЕЙ ДЕНЬ

культпоход
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ФИЛОСОФСКИЙ ПАРОХОД

Шуты при дворе во все
времена могли пере-
чить королям! Кстати,

на церемонии открытия фести-
валя кто-то из участников вос-
кликнул: «Клоунов и в прави-
тельстве много!»

Этот фестиваль, организо-
ванный творческим центром
«Новое искусство», будет про-
ходить в Москве до конца авгу-
ста в помещении Московского
театра юного зрителя, Цент-
рального Дома художника, в Те-
атре киноактера. Среди участни-
ков - Юрий Гальцев, Геннадий
Ветров, Роберт Городецкий,

Елена Воробей, «Лицедеи»,
«Маски-шоу», театры «Бим-
бом», «Унисон», «Кураж»,
«Смешной театрик», артисты
Москвы, Санкт-Петербурга, Са-
мары, Киева, Одессы.

...В отличие от предыдущих
фестивалей клоунады на ны-
нешнем будет шире представ-
лено искусство эксцентрики и
пародии. А вот призов и побе-
дителей не будет: организато-
ры считают, что присуждение
наград не обходится без инт-
риг. Московский смотр должен
стать только праздником.
Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

Я ШУТ, А, ЗНАЧИТ,
ВОВСЕ НЕ ГЛУПЕЦ
Такой песенкой клоунов открылся 4-й
Московский фестиваль «Планета Кло-
унада».

КАРМЕН
Остросюжетная мелодрама. Россия. 1 час 54
мин. 
Режиссер АЛЕКСАНДР ХВАН. 
В ролях: ИГОРЬ ПЕТРЕНКО, ОЛЬГА ФИЛИП-
ПОВА, ЯРОСЛАВ БОЙКО, АЛЕКСАНДР ШЕЙН.
«СОЮЗ-ВИДЕО», 2002 г.

История всеразрушающей дикой страсти,
очередная вариация перенесенного в наши
дни бессмертного сюжета Проспера Мери-
ме. Действие происходит в Крыму. Закоре-
нелая авантюристка, за красоту и непокор-
ный нрав прозванная Кармен, шутя соблаз-
няет молоденького милиционера. Помогая
ей сбежать, он, сам того не ведая, попадает
в ее умело расставленные сети, откуда уже
нет пути назад...

НЕДОУМКИ
Комедия. США. 1 час 20 мин.
Режиссер ДЕННИС ДУГАН. 
В ролях: ДЖОН ТУРТУРРО, МЭЛ СМИТ. 
«ПРЕМЬЕР МУЛЬТИМЕДИА», 2003 г.

Скучать не придется, наблюдая за продел-
ками трех недоумков: адвоката Флэкфайзе-
ра и его подручных - садовника Жака и быв-
шего водителя такси Рокко. Соблазненные
денежками богатенькой вдовы, они готовы
на все, лишь бы ей угодить. Даже выполняя
последнюю волю горячо любимого супруга,
помочь создать миллиардерше собственную
балетную труппу...

Продюсеры братья Цукеры хорошо знают
свое дело, пример тому - их «Голый писто-
лет» и «Аэроплан», наделавшие в свое вре-
мя немало шума.

НОЧЬ СТРАШНОГО СУДА  
Боевик. США.  1 час 27 мин.  
Режиссер СТИВЕН ХОПКИНС. 
В ролях: СТИВЕН ДОРФФ, КЬЮБА ГУДИНГ-мл.,
ДЕНИС ЛИРИ. 
«ПРЕМЬЕР МУЛЬТИМЕДИА», 2003 г.

Стивен Хопкинс - настоящий мастер в об-
ласти зрелищной фантастики. Кто не знаком
с его «Хищником-2», «Призраком и Тьмой»
или «Затерянными в космосе»? Героям его
нового фильма  пришлось сражаться не на
жизнь, а на смерть, чтобы уцелеть и пере-
жить страшную  ночь.

Наталья ТЕНДОРА

ВИДЕО



19место встречи

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 30 (38), 13 - 19 августа 2003

ПРИДЕТ НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ -
И ВОЗРОДИТСЯ У НАС

НОРМАЛЬНАЯ НАУЧНАЯ
РАБОТА

-Наум Абрамович, почему все-таки
специалиста по боеприпасам на-
правили на производство репро-

дукторов?
- Наверное, потому, что я разбирался в

лодочных моторах... Дело было так: с 14
лет я работал на стройке разнорабочим.
Освоить школьные науки не пришлось, но
к тому времени появилось полезное изо-
бретение - рабфак.   На стройке я не ленил-
ся, меня как передовика на этот рабочий
факультет и приняли. Оттуда была прямая
дорога в Институт сельхозпроизводства,
где мне сразу начали платить повышенную
стипендию, потому что я считался пролета-
рием. Но поднимать сельское хозяйство не
пришлось: в 1936 году страна нацелилась
покорять Пятый океан, и меня направили в
Оргавиапром, бывший Центральный ин-
ститут труда, которым руководил поэт и
ученый Алексей Гастев. Время было сами
знаете какое, начальство во главе с дирек-
тором арестовали, институт начал быстро
разваливаться. Зато я уже успел разо-
браться, что такое двигатель внутреннего
сгорания, и потому без работы не остался,
оказавшись на заводе лодочных моторов.
Там, видно, тоже врагов хватало, и после
очередной чистки выяснилось, что, кроме
меня, недавнего студента, руководить про-
изводством некому. Так в 26 лет я стал
главным инженером. Однако в 1939 году
началась война с финнами, и стране потре-
бовались боеприпасы. Вместо моторов с
конвейера пошли снаряды. Ну а вскоре  по-
надобились репродукторы, и обо мне сно-
ва вспомнили.

- Здесь, пожалуйста, подробнее...
- Направили меня на радиозавод имени

Красина. Слово «радио» в интересах со-
хранения гостайны вскоре исчезло, и завод
стал механическим. Здесь мы и занялись
теми самыми репродукторами с громким
названием «Рекорд». Главные мои заботы
сводились к тому, как из ничего сделать
что-то. Заводы отправились на восток, и
раздобыть нужные детали было невоз-
можно. Где взять магниты? Выход нашли -
подобрали специальный сплав и потом на-
магничивали. А чтобы электрический сиг-
нал превратился в звук, нужен резонатор.
Пришлось и тут обходиться подручными
средствами - растворяли в щелочи газеты,
потом из этой массы делали плотную, ли-
тую бумагу. Так что можно сказать, тарел-
ки, которые вскоре заполнили страну, го-
ворили голосом не только Левитана, но и
вчерашних газет.

Что же касается электроники, то изучать
ее мне не пришлось, потому что тогда и на-
уки такой не было. Но вот кандидатскую
диссертацию я защищал именно по элект-
ронике. Тут очень помогла работа над пер-
вым отечественным супергетеродинным
приемником, за которую я получил Госпре-
мию.

- Что больше всего запомнилось из тех
лет?

- Трудно сказать, всякое было... Вот, к
примеру, случайная встреча со Сталиным,
которая чуть было не закончилась для ме-
ня очень плохо.  В 1948 году хоронили
Жданова, и завод направил меня участво-
вать в почетном карауле. Вместе  с замди-
ректора Жмуровым. Улицы были забиты,
ехать трудно, в Дом союзов мы опоздали.
Нас пропустили в длинный коридор, что
идет вокруг Колонного зала, и сказали: са-
дитесь у окна и не рыпайтесь. Пока не вы-
несут тело, мы вас не выпустим.

Потом милиционер куда-то отошел, а в
это время из зала выскочила какая-то
женщина и побежала в здравпункт. Вско-
ре вернулась обратно, но уже с врачом. А
дверь осталась открытой. Мы с этим зам-
директора были тогда очень крупными ду-
раками и решили посмотреть, что там
происходит. Тихонько зашли и стали у ко-
лонны. А тут вернулся милиционер и
дверь за нами закрыл... Начали выносить
гроб. Впереди - товарищ Сталин. Тут же и
прославленный ас Кожедуб: поддержал
гроб и подал Сталину на правое плечо, но
сделал это неловко, и тот соскользнул на
предплечье. У Сталина левая рука не ра-
ботала, поправить не мог, и он отматерил
Кожедуба. Процессия прошла мимо нас,
совсем рядом.  Начальник Госконтроля
Мехлис покосился на незнакомцев, но ни-
чего не сказал. Вышли на Моховую и, ок-
руженные двумя рядами солдат, направи-
лись к Кремлю. Следом и мы. Рядом со
мной с одной стороны шел начальник Ген-
штаба Антонов, а с другой - тот же Мех-
лис, удрать невозможно. Наконец, дошли.
Гроб опустили в могилу, бросили землю,
мы - тоже. И тут мне показалось, что Мех-
лис присматривается к Жмурову (в отли-
чие от меня он был высокий, представи-
тельный). К счастью, министра кто-то от-
влек, а я шепчу Ивану Петровичу: присядь
немедленно! Тот присел... Когда  все за-
кончилось, руководство отправилось в
Кремль, а челядь - и мы в том числе - ос-
талась. И ведь как могли загреметь! Дока-

зывай потом, что мы не диверсанты, а
просто олухи.

- А как после радиоприемников на меди-
цинские проблемы переключились?

- Это было уже гораздо позже, когда на-
учились делать операции на сердце и ста-
вить искусственные клапаны. Их мы поку-
пали у американцев, причем платили очень
дорого. Ясно, что доставались они только
самому высокому начальству. Когда я захо-
тел посмотреть такой клапан, то меня на-
правили в 4-е главное управление Мин-
здрава. Я пришел, объяснил задачу, та-
мошний начальник мне сказал: мол, эта
штука стоит тысячу долларов и предназна-
чена для руководства, а я вам ее так вот
просто дам? 

Короче говоря, он меня послал. Тогда я
стал ломать голову, где найти образец. Че-
рез министерство обратились в соответст-
вующие органы, чтобы достали его в США
- перекупили, наняли шпиона или еще
как... Им виднее. Те охотно взялись за ра-

боту и, конечно, не сделали: спустя много
времени привезли не то, что надо.

Тогда у меня возникла мысль позвонить
в Киев известному хирургу Амосову, с ко-
торым даже не был знаком. Тот меня вы-
слушал, понял, что идея серьезная, и сог-
ласился дать самый неходовой образец,
который давно лежал без дела.

В конце концов клапан мы сделали не
хуже американского. В 1986 году большой
коллектив медиков и конструкторов не-
скольких предприятий получил за это пре-
мию.  Я тоже, но вскоре чуть было за ре-
шеткой не оказался... Мы уже начали выпу-
скать этот клапан серийно, а тут однажды
ко мне приходят люди в форме и говорят,
что-де я спекулирую продукцией. И пояс-
нили: в Ленинграде после операции умерла
женщина, и у нее было наше изделие. 

Я в недоумении: этого не может быть,
мы же все клапаны пропускаем через пер-
вый отдел, ведем строгий учет...  Стали
проверять, через две недели говорят: вы

сделали один лишний клапан, вот доку-
менты. Я не мог ничего понять: мне лиш-
ний не нужен, а без меня его никто сделать
не мог. Вот и сижу дома в тяжелых раз-
думьях. Потом выпил стопку водки и по-
ехал в середине дня на работу. Понял, от-
куда неучтенный клапан: это тот самый, что
мне дал Амосов. Звоню в Киев, академик
хохочет. И написал справку, которая меня
спасла.

Но откуда же взялся тот, ленинград-
ский? Оказывается, у больной был при-
ятель, который накануне операции привез
ей клапан из США, где они свободно про-
давались. Так что наши разведчики зря
мудрили - сходили бы лучше в аптеку.

- Не помните, кто впервые воспользо-
вался вашим изделием?

- Как же, отлично помню. Я показал пер-
вый клапан нашему министру, тот пришел
в восторг. А через несколько дней мне зво-
нит профессор Кайдаш, главный хирург из
Института имени Вишневского. Что же, го-

ворит, вы клапан свой не показываете?
Приезжайте, мы его больному вошьем.

Человек, которому собирались делать
операцию, тяжело дышал и уже терял соз-
нание. Это был 44-летний грузчик из вин-
ного магазина.  Жить ему оставалось счи-
танные дни. Однако операция прошла ус-
пешно. Пациент выздоровел и даже же-
нился на медсестре, которая за ним ухажи-
вала. У них родилось двое детей, а сам он
продолжил работу на прежнем месте. По-
том каждый год звонил мне в тот самый
день, когда ему сделали операцию, и гово-
рил: «Ну, Абрамыч, я еще жив!» Потом я
ушел со своего завода, и связь прервалась. 

- За клапан Ленинскую премию получи-
ли?

- Нет, за него - премию Совмина. А  Ле-
нинскую - за фианит, первый в мире искус-
ственный минерал. Его так назвали в честь
Физического института  АН СССР, где он
был впервые создан. Этот минерал приме-
няют в основном в ювелирной промышлен-
ности, но с точки зрения науки это далеко
не главное направление. Да и вообще мне
бы хотелось о другом поговорить. Не этими
известными работами хвастаться, а вспом-
нить о тех, что погибнут, когда меня не ста-
нет. Поэтому приглашаю, так сказать, на
прогулку по кладбищу моих изобретений.

- Интересно...
- Видите, остался у меня один зрячий

глаз. Когда-то сделали операцию, заменили
в зрачках помутневшие хрусталики, но одна
операция оказалась успешной, а другая -
нет. Так вот, для операции используют ал-
мазный скальпель - он не тупится. Но алмаз
прозрачен, как и хрусталик, хирургу трудно
работать. Тогда я предложил изготовить
скальпель из фианита. Тот тоже прозрач-
ный, однако мы умудрились получить чер-
ный. Сделали кустарным способом обра-
зец, успешно испытали в Институте глаз-
ных болезней. Только вот до промышлен-
ного производства не довели: завод «Эми-
трон», где я проработал 40 лет, пал жертвой
перестройки. Пропала и работа. Я даже па-
тентовать ее не стал: ведь бумажка беспо-
лезна, если забыто изобретение.

Вообще у нашего фианита много полез-
ных качеств. С его помощью можно полу-
чать абсолютно чистый кислород. Образец
установки сделан, но он никому не нужен.

А вот посмотрите на этот небольшой
стерженек. В металлургии, чтобы правиль-
но провести плавку, нужно знать, сколько в
металле кислорода,  иначе вместо стали
может получиться чугун. Но анализ требу-
ет времени, и, пока вы его сделаете, состав
в печи уже изменится. Мы придумали при-
бор -  вот он, несложный химический инди-
катор. Помещаете его в печь, он через не-
сколько секунд сгорит, но вы на своем при-
боре увидите все, что вас интересует. Лет
15 назад мы получили за него еще одну
премию, и на этом все кончилось, никто
прибор не использует. 

- Почему?
- Потому что сначала его кто-то должен

сделать. Не металлургам же этим зани-
маться, тут своя технология.

Такая же история вот с этими маленьки-
ми шариками из керамики. Секрет в том,
что они пустотелые, и надо уметь это де-
лать. Я предложил их для термоизоляции
космических кораблей, где очень велик пе-
репад температур. Теплопроводность этого
материала во много раз меньше, чем лю-
бого другого. Это тоже забыто. И фонарь
для автомобиля, который бьет на 800 мет-
ров. И электронный умножитель, над кото-
рым американцы в свое время ломали го-
лову. Да разве все перечислишь...

Скажу только еще об одной уникальной
методике. Она имеет прямое отношение к
моему единственному глазу и потому осо-
бенно мне дорога. Четыре года назад врач
обследовал этот глаз и сказал: началась де-
градация сетчатки, через полгода ослепне-
те. Если сделаем сложную операцию, то ос-
лепнете через год. Вот такая перспектива...
Тогда я пошел в библиотеку, взял книгу по
офтальмологии, проштудировал ее и разра-
ботал гимнастику для глаза. И вот до сих
пор он верно служит, даже зрение не ухуд-
шается. Мне бы никто не поверил, но у ме-
ня есть документ, который подтверждает то,
о чем я говорю. Эту методику тоже хочу ко-
му-нибудь передать. Одному хирургу пред-
ложил, он сразу ухватился: мы, говорит, на
этом с вами миллионы сделаем. А я возра-
жаю: нет, из этого деньги выколачивать не
надо, отдам только безвозмездно. Тот обоз-
вал меня дураком - и мы рассорились.

- Трудно удержаться от глупого вопроса.
Выходит, человек предлагает бесплатно
столько полезных вещей - а стране не надо?

- Это сейчас не надо, когда кругом раз-
вал. Но я уверен, что придет новое поколе-
ние, возродится нормальная научная рабо-
та - и тогда о моих изобретениях, конечно,
вспомнят. Хорошо, если это случится еще
при моей жизни - тогда успею помочь.

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

Наум ИОФИС:
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«От Советского Информбюро!..» - во время Великой Отечественной эти
слова разносились по стране из репродукторов, напоминающих большую
черную тарелку. Радиоприемники были изъяты, чтобы народ не слушал вра-
жескую пропаганду. Но как слушать свою собственную? И тогда Наум Ио-
фис, главный инженер завода, выпускающего боеприпасы, получил важное
партийное поручение...
Как удалось решить эту задачу, мы спросим у самого Наума Абрамовича,
доктора технических наук, лауреата всевозможных премий, заслуженного
изобретателя России. Он по-прежнему регулярно ходит на работу по Нагор-
ной улице, где находится фирма «Роскардиоинвест». Только он здесь уже
не директор по науке, как еще совсем недавно, а научный консультант. Воз-
раст... Профессор его не скрывает: в апреле отметил 90.
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ПОЛНОЦЕННОЕ ПИТАНИЕ И ЕСТЬ
«ВИАГРА», А ВСЕ ЭТИ МОДНЫЕ
ШТУЧКИ - ТОЛЬКО СТРАХОВКА
ОТ КОМПЛЕКСОВ

будем здоровы!

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 30 (38), 13 - 19 августа 2003

-Профессор, вы согласны с попу-
лярной нынче теорией, что зав-
трак нужно заработать? Ведь

сонный организм не успел потратить
энергию, так зачем его заряжать?

- Не согласен. Утром надо съесть кашу
или сосиски, омлет - что хотите, но что-
бы это составляло 25-30 процентов ва-
шего дневного рациона. А большинство
поступает как? Ест утром и вечером, а
между делом - бутерброды, кофе, чай.
Человек должен активно питаться в ак-
тивную часть дня, причем раз пять. Мы
же все переносим на вечер и в результа-
те переедаем. К сожалению, система об-
щепита разрушена. Раньше на каждом
предприятии были столовые, где можно
было поесть за умеренную цену. Сейчас
это удовольствие не каждому по карма-
ну.

- А так ли обязательно съедать горя-
чее первое блюдо? Может, достаточно
горячего чая на работе?

- Первое все-таки есть надо. Бульон
возбуждает аппетит, стимулирует работу
кишечника. Чай и кофе не заменят та-
релки супа, хотя сами по себе полезны. В
них есть тонизирующие и стимулирую-
щие вещества. Но это не еда.

- Что посоветуете съесть на ужин?
- Большую миску салата и какое-ни-

будь второе блюдо.
- Признайтесь, профессор, сами вы

так и питаетесь?
- Честно говоря, нет. Это тот самый

случай, когда сапожник без сапог. Мой

организм, например, на дух не переносит
никаких каш. А вот мои домашние при-
держиваются рационального питания.
Держат постоянно один вес и без труда
избавляются от лишних килограммов.

- Что обязательно должно входить в
недельное меню?

- Постное мясо (постной может быть и
свинина, и говядина, и птица). Мясо или
рыба должны быть на нашем столе 5-6
раз в неделю. Не забывайте о пользе мо-
лока, зелени. Овощей и фруктов - как
минимум полкилограмма в день, из них
фруктов и ягод - 100-150 г. В рационе
должны присутствовать растительные
масла и немного сливочного.

- Сейчас, наверное, вы скажете, что
после шести вечера вход на кухню стро-
го воспрещен?

- Хотя мои дети и жена действительно
после шести не едят, я не вижу в этом
особого смысла. Почему не съесть
овощной салат, кашу или не выпить ке-
фир? 

- А малыши у вас в семье есть? Как их
кормите?

- Моему внуку два года. Специального
детского питания мы ему не покупаем.
Разве что йогурты с живыми культурами.
Йогурты долгого хранения тоже лежат в
нашем холодильнике. Они, конечно, не
так полезны, но в них сохранены все
ценные качества молока.

- Говорят, что раньше мечниковской
простоквашей лечили стафилококковую
инфекцию у детей ...

- Лечили. Но раньше и болезни были
другие. Туберкулез, например, удавалось
вылечить чуть ли не одним климатом,
добавив к нему таблетку. Сейчас, чтобы
победить эту болезнь, необходимы как
минимум три вида лекарств.

- Раз уж речь зашла о лекарствах,
скажите, правда ли, что антибиотики по-
лезно запивать кефиром, чтобы нейтра-
лизовать их негативное действие на ми-
крофлору кишечника? Еще, знаю, мно-
гие запивают таблетки молоком.

- Нет, ни кисло-молочными, ни молоч-
ными продуктами запивать лекарства я
бы не советовал. Лучше все пилюли за-
пивать водой.

- А как вы относитесь к биоактивным
добавкам? Есть ли разница между наши-
ми и импортными БАДами?

- Разницы никакой нет. Наш институт
накопил огромный опыт в оценке эффе-
ктивности этих добавок. В них содержат-
ся вещества, которых не хватает челове-
ческому организму: витамины, минера-
лы, микроэлементы, полезные микроор-
ганизмы, пищевые волокна. Но ни для
лечения, ни для профилактики биодо-
бавки не предназначены. Это только до-
бавки. Не обращаясь к врачу, можно

смело употреблять те из них, которые
содержат кальций, магний, йод, железо,
фтор, селен. Кстати, поливитамины нуж-
но употреблять круглый год, в том числе
и летом.

- Хочу спросить о молоке. Ученые в
этом вопросе разделились на два лаге-
ря: одни за, другие категорически про-
тив, объясняя это тем, что молоко - еда
только для новорожденных. У взрослых
в желудке от него образуется много
слизи.

- Сколько людей - столько мнений.
Тем не менее в молоке ничего лишнего
нет, как и в яйце. Природа создала со-
вершенный продукт, который усваивает-
ся полностью. По своим ценнейшим
свойствам молоко не уступает своим ки-
сло-молочным собратьям. Там, где есть
долгожители, вы всегда увидите на сто-
ле кринку молока, кисло-молочные про-
дукты, растительную пищу. Россия все-
гда была молочной страной.

- Похоже, ученые никак не могут дого-
вориться, что лучше - раздельное пита-
ние или смешанное? Доходит до смеш-
ного: в магазинах соседствуют на пол-
ках книги о пользе раздельного питания
и о его вреде. А как считаете вы?

- Как показал опыт, смешанное пита-
ние - самое лучшее. Наш организм при-
учен к разной еде. Так зачем ее искусст-
венно разделять? Даже у бедняка в ра-
ционе около 40 разных видов продуктов.
Однообразное питание хорошо для тех,
кто прыгает по деревьям, питаясь лист-
вой и бананами.

- Кстати, о бананах. Полезны ли для
нас заморские фрукты и овощи? Где-то
прочитала, что человеку полезны только
плоды-земляки, от чужеземцев никакого
толку. 

- Когда-то и картошка, и помидоры, и
кукуруза были для нас экзотикой. А сей-
час мы, как к родным, привыкли к бана-
нам и апельсинам. Так почему бы не по-
пробовать экзотических фруктов и ово-
щей? Тем более с учетом нашего сурово-
го климата. Другое дело, что иной фрукт
летит к нам через семь морей, а потом
еще отлеживается на базе. Но, как гово-
рится, на безрыбье...

Вообще в питании играют роль три со-
ставляющих - воспитание, вкус и карман.
Причем финансы совсем не главное.
Люди с хорошим доходом потребляют
много полезных морепродуктов и столь-
ко же вредных животных жиров. Кстати,
увеличивая объем растительной пищи,
надо помнить и о съедобных травах. Тра-
вы нам нужны не меньше, чем мясо.

Еще один шаг к качественному пита-
нию, а значит, здоровью - продукты, на-
сыщенные йодом, железом. По предло-
жению нашего института со следующего
года в продажу поступит мука, обога-
щенная железом. 

- Теперь летний вопрос: что лучше
всего утоляет жажду?

- Чай - зеленый и черный, квас, кисло-
молочные продукты. Не стоит в жаркий
день начинать пить воду, иначе можно
выпить литров пять-шесть - и никакого
толку. Утро в жаркий день лучше начи-
нать с чашки чая.

- Стоит ли давать детям газировку?
- Совсем маленьким - нежелательно.

Если у ребенка проблемы с желудком,
повышенная кислотность, изжога - тоже.
Ничего страшного нет, если здоровый
человек пьет газировку. Тем более что
сейчас можно выбирать среди сильнога-
зированной, среднегазированной и сла-
богазированной.

- Профессор, что должно быть подано
на ужин для двоих, чтобы не потребова-
лась пресловутая «виагра»? 

- Ужин при свечах не обойдется без
куска хорошего мяса. Полноценное пита-
ние и есть «виагра», а все эти модные
штучки - своего рода кодирование, стра-
ховка от комплексов.

Беседу вела
Елена ВОЛКОВА

В ПИТАНИИ МОДА НЕУМЕСТНА
В последние годы заметно возрос интерес к тому,
что мы едим. Все стали великими теоретиками в
этой области. Кое-кто применяет знания на практи-
ке: люди отказываются от мяса, питаются по Брэг-
гу, Шелтону, Монтиньяку. Одни пьют много жидко-
сти, другие питье ограничивают. Список пристра-
стий можно перечислять долго. Но бьюсь об за-
клад, что многие даже самые законопослушные
граждане не выполняют один очень важный закон -
закон рационального питания. Об этом мы решили
поговорить с заместителем директора Научно-ис-
следовательского института питания Российской
академии медицинских наук, профессором, чле-
ном-корреспондентом РАМН, доктором медицин-
ских наук Минкаилом ГАППАРОВЫМ. Наукой о пи-
тании он занимается больше 40 лет.

Автор книги Михаил
ЕФРЕМОВ так и пишет: «В
последние годы не раз со-

общалось о людях, страдающих
иммунной недостаточностью в
крайней степени, которые «чу-
десным» образом добились вос-
становления иммунного баланса
благодаря изменению всего
лишь своего питания. Если такие
чудеса происходят, пора и нам
серьезно поговорить о питании.
Но разговор пойдет не просто о
мифическом «здоровом» пита-
нии, а о вполне реальных и прак-
тически всеми потребляемых
суррогатных продуктах».

Он опирается на мнение экс-
пертов, как российских, так и за-
рубежных - врачей, диетологов,
ученых, включая нобелевского
лауреата Дж. Ротблата, который
внедрение генной инженерии
(ГИ) в пищевую индустрию срав-
нивает с созданием нового вида
оружия массового поражения.
Итак, откроем книгу.

История развития науки о пита-
нии напоминает политический де-

тектив: различные виды продук-
тов то подвергались гонениям, то
возводились на пьедестал. В свое
время досталось и яйцам, и саха-
ру, и кофе, и сыру, и томатам. Ны-
не рекламные деятели, представ-
ляющиеся диетологами, в основ-
ном занимаются тем, что одурачи-
вают потребителей в пользу недо-
бросовестных производителей
продуктов питания. Расхвалива-
ются и рекомендуются те продук-
ты, которые приносят колоссаль-
ные прибыли изготовителям.

Надпись «Экологически чис-
тый продукт» и зеленый крестик
на упаковке - не более чем рек-
ламный спецэффект. Так сурро-
гатные продукты маскируют под
настоящие. В первую очередь это
разномастные маргарины, колба-
са и сыр из трансгенной сои, йо-
гурты - долгожители с аспарта-
мом и т. д. Даже на упаковке су-
шеных бананов, выращенных во
Вьетнаме, стоит гордая надпись:
«Экологически чистый натураль-
ный продукт»... И это при том,
что территория Вьетнама отрав-

лена дефолиантом «оранжевый
агент», активно применявшимся
во время войны 1964-1973 гг.
Именно поэтому вьетнамцы вы-
нуждены применять недопусти-
мое количество химических удо-
брений для получения более или
менее приемлемого урожая...

О «сидящих» сверх всякой ме-
ры в любом маргарине спреде (от
англ. spread - «намазка») и транс-
жирах в кулинарном жире произ-
водители и продавцы предпочи-
тают умалчивать. То, что транс-
жиры чрезвычайно токсичны, об-
ладают свойством накапливаться
в организме и порождают тяжкие
последствия - стресс, атероскле-
роз, болезни сердца, рак, гормо-
нальные сбои (к примеру, ожире-
ние) и т. д., стало известно в да-
леком 1958 году, когда в США
опубликовали результаты науч-
ных исследований.

В СССР о трансжирах просто
молчали. При тотальном дефи-
ците продуктов «диетический»
маргарин, произведенный чуть
ли не из подручных ингредиен-
тов, был незаменим.

Давно установлено, но упорно
умалчивается, что некоторые из
сахарозаменителей, например,
аспартам, повышают аппетит и
вызывают жажду, что активно
используется производителями
«прохладительных» напитков:
чем больше пьешь, тем больше
мучает жажда. 

Многие разновидности дрож-
жевых культур генетически мо-

дифицированы для ускорения
процесса брожения в производ-
стве пива и хлеба. Старайтесь вы-
бирать красивый хлеб. Если ба-
тон или буханка имеет бугристую
корку, в тесте скорее всего есть
какие-то примеси. Заведомо
плох хлеб, «севший на корку».

Первое место в мире по про-
изводству ГИ-сои прочно зани-
мают США. Но первое место по
потреблению ГИ-сои - у России.
Мы потребляем сою в огромных
количествах и в любом виде, да-
же не догадываясь об этом. В
начале 90-х годов в нашей стра-
не как-то незаметно родилась
новая отрасль «кормовой» ин-
дустрии - производство анало-
гов продуктов питания. Эрзацы
изготавливаются в основном из
соевых бобов, а «улучшением»
мясных и молочных продуктов с
помощью натуральной и ГИ-сои
ныне увлекаются все больше и
больше производителей съест-
ного.

В сое действительно содер-
жится немного больше белка,
чем в других бобовых, однако со-
евые продукты бедны протеином:
в состав сои входит особый фер-
мент, подавляющий активность
белков и ферментов, необходи-
мых для их усвоения. Употребле-
ние в пищу сои может привести к
хронической неспособности ус-
ваивать аминокислоты.

Доктор Уайт с коллегами из Га-
вайского центра исследований
предполагают, что изофлавоны

соевых продуктов блокируют
долговременную память.

Специалисты Национального
центра токсикологии США в 1997 г.
констатировали (точнее, подтвер-
дили результаты исследований
1959 г.), что изофлавоны сои раз-
рушают щитовидную железу. Ра-
нее, в 1996 г., Британский департа-
мент здравоохранения предупреж-
дал, что изофлавоны опасны для
детей и беременных женщин.

КРАТКИЙ СПИСОК 
ГМ-ПРОДУКТОВ

Соевое масло - используется в
соусах, пастах, пирожных и хоро-
шо прожаренной еде в виде ими-
тации дорогого, настоящего жи-
ра, чтобы создать видимость вы-
сокого качества.

Необезжиренная соевая мука -
используется в качестве разрых-
лителя теста в хлебопекарной
промышленности. Соевая мука
широко используется при произ-
водстве бифштексов, котлет,
гамбургеров, фарша, фрикаде-
лек, начинок для пельменей и др.

Растительное масло или рас-
тительные жиры чаще всего со-
держатся в печенье и зажарен-
ной «намертво» еде типа чипсов.

Малтодекстрин - вид крахма-
ла, действующий как «основной
агент». Используется в детском
питании, порошковых супах и по-
рошковых десертах.

Ксантам - дешевый жировой
элемент, изготовленный из зер-
нового крахмала. Используется в

низкокачественных супах типа
«Просто добавь воды» и бульон-
ных кубиках.

Глюкоза, или глюкозный си-
роп (сахар). Может производить-
ся из маисового крахмала, ис-
пользуется как подсластитель.
Содержится в напитках, десер-
тах, продуктах быстрого приго-
товления и блюдах «ресторанов»
fast food.

Декстроза - подобно глюкозе
может быть произведена из маи-
сового крахмала. Используется в
пирожных, чипсах и печенье для
достижения коричневого цвета, а
также как подсластитель в высо-
коэнергетических спортивных
напитках.

Сироп с повышенным содер-
жанием фруктозы похож на дек-
строзу, но слаще. Используется в
том же наборе продуктов, что и
глюкоза с декстрозой.

Вся тушенка, изготовленная
по ТУ (техническим условиям),
дешевые (до 80 рублей за кило-
грамм) сосиски, сардельки, ва-
реная, а порой и копченая кол-
баса.

...Да, у каждого времени свои
книги. Полвека назад это была
«Книга о вкусной и здоровой пи-
ще». Теперь - «Осторожно: вред-
ные продукты». Ту книгу многие
рассматривали, как альбом с ди-
ковинными репродукциями им-
прессионистов, эту прочли бы
взахлеб, но ее днем с огнем не
найдешь.

Анна АНДРЮШИНА

МУТАНТЫ ОПТОМ И В РОЗНИЦУ
Эта небольшая, в полторы сотни страниц,
книжка с прилавков исчезла мгновенно. И
немудрено. Ее название - “Осторожно!
Вредные продукты”, а тираж совсем мал -
8000 экземпляров. Хотя, по логике вещей,
такая книжка должна быть в каждом доме.
Ведь если до 70 процентов своего бюдже-
та среднестатистическая семья тратит на
питание (а москвичи, с учетом наших цен, и
того больше), то мы просто обязаны знать,
что покупаем и едим, дабы не расходовать
деньги в ущерб собственному здоровью.
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Толкни гирю - и ты небожитель

Неизгладимое впечатление производят
силачи. Толкают гирьку - 24 кг - словно
мягкую игрушку. Да при этом еще улы-
баются, будто для них это сущий пустяк.
И мышцы у спортсменов не кажутся на-
качанными, не выпирают, как, например,
у штангистов. Обычные с виду ребята. 

На площадке детского городка Луж-
ников соревнования гиревиков в самом

разгаре. «Вот этот мужик - самый кру-
той, по 90 раз гирьку поднимает», - до-
верительно шепнул мне один из органи-
заторов турнира. Юрий Гулякин, 54 го-
да, по профессии геодезист, работает в
одной из строительных организаций
столицы. 

- Я могу 105 раз рвануть гирю - и пра-
вой, и левой, - без всякой рисовки гово-
рит Юрий Евгеньевич. - Если не побалу-
юсь гирькой денек-другой, представьте,

даже пропадает интерес
к жизни - сроднился я с
ней... Эта штука дает та-
кую выносливость, про-
сто чудо! У меня дача во
Владимирской области,
там сено кошу каждую
неделю. Без занятий
спортом сенокос пре-
вратился бы в обузу, а
так - удовольствие, по-
нимаете?!

Как можно не понять
увлеченного человека?
Задаю Юрию Евгеньеви-
чу провокационный воп-
рос: «А конкуренция у
гиревиков здоровая или
не очень?»

- Мы соперники лишь
на площадке. А в жизни
- друзья. Антагонизма у
спортсменов-любите-
лей, по-моему, вообще
быть не может. 

«Негр» из Солнцева

Со спины я принял этого
человека за выходца из
Африки, настолько по-
трясающим воображе-
ние был его загар. Хотя
на поверку он оказался
обычным жителем

Солнцева. Работает авиатехником в госу-
дарственной транспортной компании
«Россия» во Внукове. Загорел, по его
словам, не в Испании и не в Италии, где
нынче 40-градусная жара, а у себя, в
Подмосковье.

- Мы встали всей семьей в семь утра -
и на автобусе в Лужники, - рассказывает
Сергей Попов. - Жена, дочка и сын - лю-
ди спортивные, не роптали на ранний
отъезд. Для нас соревнования, походы,
экскурсии - дело обычное.

Семья Поповых участвовала в эстафе-
те - самом, пожалуй, эмоциональном ви-
де программы. Что может быть интерес-
нее, когда в одной команде бегут близ-
кие тебе люди? Плечо папы, мамы, сына
или дочки всегда надежно. Таких семей-
ных забегов в детском городке Лужни-
ков было шестнадцать. В одном из них
семья Поповых финишировала второй -
заслуженный успех!

- Мы не только легкоатлеты, но и во-
лейболисты, пловцы, любим канат пере-
тягивать, - улыбается Сергей Попов. - В
общем, всего помаленьку. И победить -
не самоцель. Главное для нас, я не лука-
влю, участие. А успех - это здоровье на-
ших детей.

...12-летний Сережка Зеткин из Зеле-
нограда отчаянно сверкал глазами,
очень переживал за папу, выступавшего
в соревнованиях по перетягиванию ка-
ната. 

- Жаль, мама с нами не смогла прие-
хать, она осталась дома с моей малень-
кой сестренкой, - доверительно поведал
симпатичный мальчуган. - Поэтому в эс-
тафете маму заменила ее знакомая, и
знаете, не подвела, здорово пробежала.
Мы стали вторыми, это классно!

Вообще Сережа очень любит футбол.
К открытию учебного сезона, 1 сентября,
мечтает записаться в детско-юношескую
спортшколу «Спутник», что у него Зеле-
нограде. Может, из Сережи Зеткина вы-

растет «звезда», которой так не хватает
отечественному футболу?

Салют настоящим мужикам

Вроде бы в перетягивании каната много
ума не требуется. Непосвященным ка-
жется, одна грубая сила - тяни себе и тя-
ни. Но ведь кто-то выигрывает, а кто-то
вынужден сдаться на милость победите-
ля, таковы законы спорта. 

- Наконец-то мы выиграли! - радостно
потирал руки капитан победителей Юрий
Андриянов. - Прежде два года подряд ус-
тупали, а теперь вот чемпионы. Ну, ко-
нечно, в День строителя обязательно от-
метим победу. 

Юрий Викторович - капитан объеди-
ненной команды Хорошевского завода
железобетонных изделий и домострои-
тельного комбината № 1. Его ребятам не
оказалось равных, они победили за яв-
ным преимуществом. Две попытки и -
никаких шансов для друзей-соперников.
Третья уже не понадобилась.

- У нас на Хорошевке не только кана-
том увлекаются, - приоткрыл секрет ус-
пеха капитан победившей команды. -
Можно и в мини-футбол сыграть, грана-
ту спортивную метнуть, за шахматный
столик сесть, в настольный теннис пере-
кинуться. В общем, спорт у нас в почете. 

...А на десерт организаторы праздника
подарили болельщикам футбольный
матч между представителями спортив-
ного бомонда и сотрудниками россий-
ского телевидения. Игра, должен заме-
тить, шла без всяких поддавков. И завер-
шилась в основное время боевой ничьей
- 1:1. Когда «звезды» Госкомспорта,
Олимпийского комитета - Вячеслав Фе-
тисов и Леонид Тягачев - не реализовали
послематчевые пенальти, стало ясно, что
телевизионщики выиграют. 3:2 - в их
пользу. Но, по-моему, всем ясно: побе-
дила дружба!

МИРОВОЙ РЕКОРД
ЮЛИИ ПЕЧЕНКИНОЙ

Девушка из Подмосковья - в ударе! На
чемпионате страны по легкой атлетике в
Туле она побила мировой рекорд амери-
канки Ким Баттен восьмилетней давности.
Дистанцию 400 метров с барьерами Юлия
преодолела за 52,34 секунды. Теперь она в
отличном настроении отправляется на
предстоящее мировое первенство во
Францию.

Компанию Печенкиной составят такие
известные мастера, как метательница дис-
ка Наталья Садова, бегун на 800 метров
Дмитрий Богданов, барьеристка Наталья
Шеходанова и ряд других спортсменов. 

АРБИТРУ СЕРДЦЕ
ОТКАЗАЛО

Трагедия произошла в македонском го-
роде Скопье, на чемпионате мира по ганд-
болу среди женских молодежных сборных.

Умер 36-летний российский судья Сер-
гей Медведев. Во время сдачи нормативов
по бегу Сергей неожиданно упал на дорож-
ке, врачи констатировали смерть от ин-
фаркта. 

Накануне соревнований никаких откло-
нений в здоровье у Медведева не обнару-
жили. Причем в Македонии он уже успел
отсудить два матча, которые стали его де-
бютом на международной арене. И вот та-
кая трагическая развязка. Может быть, из-
матывающие нормативы, которые косвен-
но явились причиной смерти россиянина,
давно изжили себя, и организаторы состя-
заний пересмотрят наконец регламент?
Только человека уже не вернуть...

ДЕТИ ГОНЯЮТ
«КОЖАНЫЙ МЯЧ»

В Детской футбольной лиге (ДФЛ) идут
жаркие баталии. Летние каникулы завер-
шаются, команды выясняют отношения.

Определили чемпиона самые младшие
участники (8-9 лет). В финальном поедин-
ке мальчишки из московского «Локомоти-
ва» обыграли в серии послематчевых пе-
нальти ровесников из команды «Торпедо-
Металлург» (в основное время ничья -
1:1). В игре за третье место ребята из са-
марской «Зари» уступили команде «Био-
химик-Мордовия» со счетом 1:5. 

Главные же матчи клуба «Кожаный мяч»
состоятся в трех городах с 15 по 23 августа.
Победителей и призеров ждут памятные
призы и подарки, а также путевки на чем-
пионат мира среди детских команд, кото-
рый планируется провести во Франции.

ПУСТЬ ВСЕГДА
СВЕТИТ «ЛУЧ»

В столичной мэрии чествовали силь-
нейший на континенте легкоатлетический
клуб с романтическим названием «Луч». 

Московские мастера, можно сказать,
собрали все «золото», завоевав Кубок ев-
ропейских чемпионов, самый почетный
трофей среди клубов Старого Света. Жен-
щины «Луча» взяли кубок уже в седьмой
раз, мужчины - в третий. 

Вице-мэр Валерий Шанцев вручил па-
мятные подарки лучшим атлетам «Луча»,
среди них - Ирина Литовченко, Людмила
Федорова, Наталья Назарова, Яков Елья-
нов, Марина Купцова, Наталья Иванова,
Анастасия Капачинская. 

ХОККЕИСТЫ ЦСКА
ПОСТОЯЛИ ЗА СЕБЯ

Мастера хоккея активно готовятся к
предстоящему сезону, проводят сборы,
играют товарищеские матчи.

Так, столичные армейцы, ведомые зна-
менитым тренерским и семейным танде-
мом Тихоновых (Виктором Васильевичем
и Василием Викторовичем), «отдыхали» в
Чехии. И в хоккей сыграли, и дрались от-
чаянно - в самом прямом смысле этого
слова. 

По словам очевидцев, россиян спрово-
цировали на потасовку коллеги из клуба
«Карловы Вары». Они попытались оби-
деть голкипера ЦСКА Максима Михайлов-
ского, швырнув в него шайбой уже после
свистка арбитра. А на такие проделки иг-
роки любого клуба реагируют мгновенно.
Пришлось армейцам дать сдачи зарвав-
шимся хозяевам площадки.

И сама игра завершилась победой мо-
сквичей - 3:2.
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Никакой сенсации в том нет. Ар-
мейцы из двух матчей квалифи-
кационного раунда Лиги чемпио-
нов против македонского «Вар-
дара» не выиграли ни одного - о
чем же еще говорить?

Подопечные Валерия Газзаева, как уже сообщала на-
ша газета, ухитрились проиграть дома со счетом
1:2, а в гостях сделали только «престижную» ничью

- 1:1. И благополучно вылетели из самого яркого клубно-
го турнира Европы. 

Теперь мы узнали истинную цену предстоящему три-
умфу ЦСКА во внутреннем, российском первенстве. Ско-
рее всего столичные армейцы выиграют «золото» чемпи-
оната. Но оно, увы, во многом будет обесценено беспо-
мощной игрой, показанной нынче на европейской арене.

Впрочем, это беда не одного ЦСКА, а всего отечествен-
ного футбола - его ведущих клубов, сборной страны.
Собственно, армейские болельщики вправе воскликнуть:
чем лучше тот же хваленый «Спартак»? Он в предыдущем
розыгрыше Лиги чемпионов проиграл все шесть встреч в
своей группе с общей разницей забитых и пропущенных
мячей 1-18! Просто позор! Нынешний провал ЦСКА -
лишь продолжение цепочки неудач, оборвать которую,
видимо, мы пока не в состоянии. 

Теперь вся надежда, пусть весьма слабая, на москов-
ский «Локомотив». Он в двух поединках Лиги чемпионов
попытается одолеть упертый донецкий «Шахтер». Даль-
ше, если все будет в порядке, «Локо» ждут куда более
серьезные испытания в групповом турнире - там уровень

оппонентов несоизмеримо выше. Впрочем, хватит зага-
дывать. С ЦСКА уже «пролетели», рисуя светлое будущее,
с упоением рассуждая о предстоящих матчах с пражской
«Спартой». И смешно, и грустно.

...Спартаковцы радовались, как дети, своей «вымучен-
ной» победе в чемпионате страны над волгоградским
«Ротором» - 3:2. Прыгал от восторга, воздевал руки к не-
бу наставник «красно-белых» Андрей Чернышов, под
стать ему были подопечные. Как времена меняются! Еще
недавно «Спартак» побеждал европейских грандов - мад-
ридский «Реал», лондонский «Арсенал» (последних мо-
сквичи не просто обыгрывали, а громили, например, со
счетом 4:1). Теперь же устраивают буйство после выиг-
рыша у заурядной периферийной команды, кстати, стоя-
щей в турнирной таблице еще ниже, чем сам «Спартак».
Это только подчеркивает глубину падения «красно-бе-
лых». Выберется ли спартаковское войско из ямы, пока-
жет время. Боюсь, поклонникам девятикратных чемпио-
нов страны придется запастись терпением, и немалым. 

Даже видавший виды футбольный волк, капитан «Ро-
тора» Валерий Есипов изрядно удивился:

- Это совсем не тот «Спартак», что раньше. Потерял
клуб сочные игровые краски, имя свое подпортил. А ведь
когда-то спартаковцы наводили на нас форменный ужас,
казались нам непобедимыми. 

Есипов, к слову, забил оба мяча «Ротора», его команда
вела - 2:1, но не удержала преимущества. Решающий гол

по иронии судьбы в сетку ворот гостей отправил их быв-
ший одноклубник Роман Павлюченко. Питомцы Андрея
Чернышова переместились в таблице строчкой выше - с
одиннадцатой на десятую. 

Драматически развивались события в поединке луж-
нецкого «Торпедо» с гостями из питерского «Зенита».
Очевидное преимущество столичного клуба, а счет в
пользу соперника - 2:1. 

- Бог мой, самое обидное поражение в сезоне, - сокру-
шался по окончании матча голкипер торпедовцев Вале-
рий Воробьев. - Пропустить мяч на последней минуте -
врагу не пожелаешь!

Вратарь-то, по-моему, меньше других виноват в неуда-
че. Куда больше претензий к полевым игрокам, они не ре-
ализовали много голевых моментов. И еще крайне неос-
мотрительно действовали в защите, отсюда и результат.

Вообще в 20-м туре на счету московских команд по-
ровну побед и поражений - по три. На «Торпедо-Метал-
лург» даже завзятые оптимисты, видимо, уже поставили
жирный крест. Клуб снова проиграл, теперь самарским
«Крыльям» - 0:2. Зато выиграли свои матчи «Локомотив»
с ЦСКА. Первые - у бедного новороссийского «Черномор-
ца», которого не обыгрывает сейчас только ленивый - 1:0.
Вторые после пощечины в Лиге чемпионов сильно «оби-
дели» другого аутсайдера - «Спартак-Аланию» - 3:0. А
«Динамо» оказалось слабее казанского «Рубина», усту-
пив - 1:2. Что ж, всем сестрам по серьгам...

КОПАЛИ ЯМУ. И ВЫКОПАЛИ
Футболисты ЦСКА вылетели из европейского турнира

По традиции самыми массовыми стали состязания
в Лужниках, куда съехались энтузиасты физкуль-
турного движения со всех концов Москвы и Подмо-
сковья. Было весело, чудесно! Повезло и с пого-
дой. Иногда накрапывал дождик, но он не отпугнул
многочисленных участников и гостей праздника.
Народ шел и шел на лужниковские площадки, ка-
залось, этому шествию не будет конца. Перечис-
лять все виды спорта, в которых разворачивались
товарищеские баталии, нет смысла: их десятки.
Вот мальчишки режутся в стритбол (разновидность
баскетбола). Кольца, которые надо поразить двух-
и трехочковыми бросками, установлены прямо на
улице. Азарт - сумасшедший, отчаянные возгласы
проигравших, восторг победителей... Это надо ви-
деть воочию, никакими словами не передать атмо-
сферу праздника.

СИЛА - ЕСТЬ,УМА - ПАЛАТА...
На спортивных аренах столицы прошел День физкультурника
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БЛЕДНАЯ ПОГАНКА
Внешним видом напоминает шам-

пиньон. Шляпка гриба бледно-зелено-
ватая, иногда чисто белая, полушаро-
видная или плоская с белыми пласти-
нами. Ткань гриба при растирании из-
дает неприятный запах, напоминаю-

щий сырой картофель. Признаки от-
равления начинают проявляться через
8-10 часов.

МУХОМОР КРАСНЫЙ
Шляпка гриба красная, покрыта бе-

лыми пятнами-чешуйками. При упот-
реблении мухомора через 5-6 часов
возникают рези в желудке, слюноотде-
ление, рвота, иногда судороги и бред.

В большинстве случаев через несколь-
ко дней наступает выздоровление.

Менее ядовиты, но опасны ложные
опята, у которых в отличие от настоя-
щих на шляпке нет чешуек, а мякоть
горька по вкусу. 

ЛОЖНЫЙ БЕЛЫЙ
Имеет горький, как хина, вкус и мя-

коть, краснеющую на изломе.

ВЫ ДОЛЖНЫ ЗНАТЬ, ЧТО:

В целях предупреждения отравле-
ний не рекомендуется есть грибы с не-
приятным запахом, имеющие у осно-
вания клубневидное утолщение, пере-
спелые и испорченные. А лучше всего
отказаться от всех незнакомых на вид
грибов.

После длительных жарких дней и
отсутствия осадков не рекомендуется
собирать первый урожай грибов, ибо
даже грибы, относящиеся к категории
съедобных, могут оказаться ядовиты-
ми и опасными для жизни.

Нельзя собирать грибы, растущие
возле дорог, помоек и просто на тер-
ритории города, ибо в отличие от вы-
сших растений грибы не производят
веществ, необходимых для развития,
а впитывают их из почвы вместе с
вредными веществами. Концентрация
ядовитых веществ в грибах всегда
превосходит их концентрацию в воз-
духе.

Лесную добычу лучше всего скла-
дывать в корзинки. В целлофановых
пакетах грибы «задыхаются» и быст-
рее начинают разлагаться.

Продолжение следует.
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ЦВЕТЫ БЫВАЮТ НЕ ТОЛЬКО КРАСИВЫМИ,
НО И ВКУСНЫМИ. ВПРОЧЕМ, НА ВКУС
(КАК И НА ЦВЕТ) ТОВАРИЩА,
КАК ИЗВЕСТНО, НЕТ

делу – время,

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 30 (38), 13 - 19 августа 2003

С
А
М

 С
Е
Б
Е
 М

А
С

Т
Е
Р

Начало в № 28-29

МУХОМОРУ ХОТЬ СТЫДНО. 
А БЛЕДНАЯ ПОГАНКА ТРАВИТ НЕ КРАСНЕЯ
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Размеры погреба зави-

сят от ширины и длины
балкона и того количе-

ства картофеля, овощей и со-
лений, которые вы хотите со-
хранить. Перво-наперво уст-
раивается каркас из деревян-
ных брусков: найти их не про-
блема. Например, в мебель-
ном магазине, где всегда
много остатков упаковки.

Стены «погреба», как пра-
вило, делают двойными из
оргалита или фанеры. Годят-
ся металл и древесно-стру-
жечная плита, а идеальный
вариант - отслуживший свой
век холодильник.

Между стенками заклады-
вают утеплитель - тот, кото-
рый вы сумеете достать: пе-
нопласт, пенополиуретан, ми-
нераловатные плиты. Толщи-
на слоя утеплителя 5-8 см.

Утепляют не только стены,
но и днище, и крышку. По пе-
риметру крышки крепится
микропористая резина. Плот-

ность прилегания должна быть
достаточно высокой.

Остается установить нагре-
ватель и подключить терморе-
гулятор. Тип нагревателя мо-
жет быть любым, от простей-
шего до сложного. Кроме того,
можно использовать обычные
электролампочки различной
мощности - от 25 до 100 ватт.
Зависит это от температуры
наружного воздуха и объема
«погреба». Главное, чтобы при
понижении температуры внут-
ри емкости до +1-2оС нагрева-
тель включался, а при повыше-
нии до +5оС отключался.

Если терморегулятор купить
не удастся, придется контроли-
ровать температуру по термо-
метру и в зависимости от его
показаний включать подогрев.
Помните: розетка для включе-
ния должна быть в помещении,
а не на балконе.

Федор ПЛОТНИКОВ

ПУСТЬ НЕ СКУДЕЕТ ПОГРЕБОК
У самых продвинутых хозяев такие короба-погребки наверня-
ка уже есть. Установив их в лоджии или на  балконе, можно не
беспокоиться о сохранности припасов, собственноручно вы-
ращенных на шести сотках, а заодно и за судьбу картошечки,
которую прислала из Тамбова любимая теща.

Чтобы ваши расте-
ния побыстрее при-
шли в себя, необхо-

димо приготовить для них
сбалансированное пита-
ние. Клематисы очень ча-
сто страдают из-за недос-
татка магния. Основные
признаки нехватки этого
элемента - бледно-жел-
тые листья с ярко-зелены-
ми прожилками. Сначала
растение останавливает-
ся в росте, потом цветки и
листья начинают скручи-
ваться лодочкой. Советую
произвести опрыскивание
и полив под корень рас-
твором одной ст. ложки
сульфата магния на ведро
воды. Кроме того, непло-
хо пролить растения на-
стойкой печной золы или
воспользоваться комп-

лексным удобрением, в
состав которого входят
микроэлементы, отвечаю-
щие за жизненно важные
процессы.

Следует иметь в виду,
что садовые клематисы
гибридного происхожде-
ния - лианы с крупными
эффектными цветками
белой, голубой, розовой,
красной, фиолетовой ок-
раски - предпочитают поч-
вы плодородные, хорошо
удобренные навозом или
компостом, нейтральные,
рыхлые, чистые от сорня-
ков и, конечно же, доста-
точно влажные. Они тре-
буют солнечного местопо-
ложения и защиты от хо-
лодных северных и севе-
ро-восточных ветров. Эти
растения не относятся к

морозостойким, поэтому
на зиму их необходимо
тщательно укрывать. Не-
обходимо предохранять
от морозов подземную
часть с почками, прикры-
вая ее сначала сухими ли-
стьями пионов, опилками
и лутрасилом. Те садово-
ды, которые позаботи-
лись об этом прошлой
осенью, наверняка сохра-
нили свои растения и те-
перь наслаждаются их
цветением.

Что касается диких
форм клематиса, то ны-
нешним летом они совсем
не пострадали.

Алексей
ЦИМБАЛЕНКО,

ученый агроном
фирмы «Российские

семена»

«Подскажите, пожалуйста, есть ли способ помочь моим клематисам, кото-
рые нынешним летом едва не погибли? Слабые ростки появились на них с опо-
зданием. Несмотря на то что я аккуратно поливаю и подкармливаю их, это со-
всем не те цветы, что были прежде.

Лариса СУХАНКИНА».

ПОДКОРМИМ КЛЕМАТИС

СКОРАЯ
ПОМОЩЬ
ДЛЯ «ЛАДЫ»

«Листья на моей груше (сорт
«Лада») стали покрываться черны-
ми пятнами. Как бороться с этим
недугом, никто из соседей не зна-
ет, да и в специальных журналах
информации недостаточно. Мо-
жет, вы мне подскажете?

Виктория ИКОННИКОВА».

На грушу, судя по присланному
вами пораженному листку, на-
пала парша - самое распро-

страненное заболевание в Подмоско-
вье. Парша груши заражает не толь-
ко листья, но и ветки деревьев, если
перезимует на них. Поэтому при про-
ведении санитарной обрезки зара-
женные части кроны необходимо
сжечь.

Если деревья сильно поражены пар-
шой, их после сбора плодов, пока ли-
стья не опали, надо опрыскать 5-7-
процентным раствором мочевины или
10-процентным раствором аммиачной
селитры. Годятся и микробиопрепара-
ты: пентофаг, фарин, бактофит. Прав-
да, эти препараты эффективны лишь
в годы с теплой продолжительной осе-
нью, в морозы они перестают дейст-
вовать. Поэтому осеннее опрыскива-
ние лучше проводить фунгицидами
топаз, систан, суми, которые губят
паршу, что называется, в зародыше.

До распускания почек рекомендует-
ся применять 3- и 4-процентный рас-
твор бордоской жидкости, а в период
вегетации 1-процентный. При этом,
правда, дерево и земля под ним стра-
дают от избытка меди, которая губит
в почве полезные микроорганизмы и
одновременно дождевых червей.

Летом необходимо мульчировать
срезанной травой приствольную пло-
щадку: это поможет привлечь в сад
дождевых червей, они активно пере-
рабатывают опавшие листья.

СУШИМ
НАСТУРЦИЮ
Цветы бывают не только красивыми, но

и вкусными. Всем известная настурция
- украшение цветников, веранд, балко-

нов и бордюров - имеет удивительное свой-
ство придавать овощным блюдам изыскан-
ную пикантность. Летом круглые листочки
настурции дополняют овощные салаты ори-
гинальным вкусом и ароматом. Зимой высу-
шенные и растертые в порошок корзиночки
семян заменяют заморские приправы для
супов и вторых блюд. Опытные хозяйки до-
бавляют цветы настурции в маринады - не
только ради красоты, но и для остроты.

Начальник отдела Управления по делам ГО и ЧС Южного административ-
ного округа столицы Геннадий ТРЕТЬЯК рассказывает читателям «МС» о
том, как вести себя в чрезвычайных ситуациях.

ЦВЕТИ, МОЙ САД,
БЕЗ ТЛИ И ЦИКАД
Если вдруг на листьях пеларгоний и при-

мул появились бледные мозаичные пят-
на или крапинки, то на нижней стороне

листьев обязательно окажутся мелкие желто-
ватые насекомые под названием цикадки или
их сухие белые шкурки, которые в народе на-
зываются «кобылками». Непосредственный
урон, как правило, бывает невелик, но сами
цикадки могут быть переносчиками вирусов,
что значительно опаснее. Поэтому необходи-
мо срочное опрыскивание инсектицидами
(ядохимикатами, используемыми для борьбы
с вредными насекомыми).

В сухое лето много неприятностей достав-
ляют тля и мучнистая роса; в сырую погоду
разрушительно действует серая плесень - бо-
тритис. На листьях у многих клумбовых расте-
ний - годеции, кларкии, петунии, цинии и дру-
гих - появляется мохнатая серая плесень, по-
ражающая и стебли. В таком случае немед-
ленно уничтожаются больные листья и сильно
пораженные растения, а все остальные опры-
скиваются фунгицидами - химическими пре-
паратами для борьбы с грибком.

Дефицит питательных веществ приводит к
плохому развитию листьев и стеблей, а попа-
дание на растение даже небольшого количе-
ства гербицидов (химического вещества,
предназначенного для уничтожения сорных
трав) может привести к сильным поражениям.
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ГОРОСКОП НА ВСЕ ВРЕМЕНА

И ДЛЯ ВСЕХ ЗНАКОВ:
СМОТРИТЕ ПРАВДЕ В ГЛАЗА.

ЕСЛИ МОЖЕТЕ

В августе на Обалдуевск нагрянуло сти-
хийное бедствие, сравнимое по силе с зе-
млетрясением, цунами и снежной лавиной,
вместе взятыми. И имя этому бедствию -
УРОЖАЙ. Поскольку здесь давно уже ста-
ло правилом: когда наша земля родит ма-
ло - беда, а когда много - это уже катаст-
рофа...
Но обалдуевцы не испугались, а принялись
плоды бедствия собирать. Как свои, так и
чужие. Причем последние гораздо тщатель-

ней и организованней. Порой с применени-
ем тяжелой артиллерии и танков. На что ос-
корбленные таким переделом собственно-
сти истинные хозяева, положившие на вы-
шеуказанный урожай все свои силы и вре-
мя, ответили вполне адекватно.
Впрочем, до глобальных боевых действий в
Обалдуевске дело все же и не дошло. Пос-
кольку обалдуевцы - люди, в общем-то, мир-
ные и добрые. Хотя при случае вполне могут
постоять. Скажем, в очереди в сберкассу...
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ОВЕН
Друзья и при-

ятели помогут вам
решить повсе-

дневные проблемы. Сей-
час вы больше сможете
сделать и немалого добь-
етесь, если будете рабо-
тать не один, а в коллек-
тиве единомышленников.
Проявите чуткость и вни-
мание к своим подчинен-
ным - результаты не за-
ставят себя ждать. А до-
суг вам скрасит общение
с четвероногим другом.

ТЕЛЕЦ
На работе рас-

кроется ваш твор-
ческий потенциал.

А дома поделитесь своими
навыками и умениями с
ребенком, и в дальнейшем
у вас будет хороший по-
мощник - ему эти навыки
пригодятся в дальнейшем.
Большое значение для вас
в эти дни будет иметь об-
щение, особенно с соседя-
ми. Дети могут рассчиты-
вать на материальную по-
мощь родителей при по-
купке тех или иных вещей.

БЛИЗНЕЦЫ
Особенно сча-

стливы будут те
Близнецы, кото-

рые в предстоящие дни
окажутся вдали от род-
ных мест. Остальных по-
сетят привлекательные
идеи о благоустройстве
собственного жилья,
многие удачно решат
квартирную проблему.
Звезды обещают хоро-
шие доходы, но... не ре-
комендуют распростра-
няться об их источнике.

РАК
У автомобили-

стов могут быть
неприятности на

дорогах, но все закончит-
ся благополучно. Сейчас
от вас потребуется спо-
собность сдерживать се-
бя, поскольку некоторые
разговоры будут весьма
эмоциональны. А еще -
надо смотреть правде в
глаза: ваша попытка при-
влечь к делу друзей не
будет иметь успеха, пока
вы не учтете их интересы. 

ЛЕВ
Ваши дела пой-

дут успешнее и вы
многого добье-

тесь, если сможете нала-
дить сотрудничество.
Возможны недопонима-
ние и даже размолвки
между родителями и
детьми. Отдыхать вам
сейчас лучше в уедине-
нии, от шумных вечери-
нок пока стоит отдохнуть.
Также лучше воздержать-
ся от выяснений отноше-
ний с близкими людьми:
разговор может оказать-
ся неприятным, а главное
- безрезультатным.

ДЕВА
Преодоление

трудностей, кото-
рые свалятся на

вас в предстоящие дни,
пойдет вам на пользу и
укрепит характер. Благо-
даря общению с друзья-
ми вы узнаете много но-
вого. Однако при реше-
нии своих проблем на-
дейтесь только на себя.
Время благоприятствует
реализации ваших идей в
благоустройстве жилища.  

ВЕСЫ
Для вас на этой

неделе очень
большое значение

будет иметь правильное
оформление документов.
Кроме того, желательно
избегать споров: внима-
тельно, не перебивая, вы-
слушайте, что вам гово-
рят, хотя поступать мо-
жете по-своему. Много
времени и внимания в эти
дни от вас потребует лю-
бимый человек. Неделя
благополучна для реше-
ния социальных проблем. 

СКОРПИОН
Ваши враги не

дремлют, поэтому
будьте осторож-

ны. Однако есть шанс по-
знакомиться с челове-
ком, который сыграет в
вашей жизни решающую
роль - надо только ока-
заться в нужное время в
нужном месте. Работой,
особенно по благоуст-
ройству жилища, в эти
дни перетруждать себя
не стоит - результаты вас
не обрадуют.

СТРЕЛЕЦ
Оглядитесь вок-

руг себя. Возмож-
но, рядом есть че-

ловек, который очень ну-
ждается в вашей любви.
Звезды говорят, что вы
не пожалеете, если пол-
ностью отдадитесь этому
чувству. Не верьте тому,
что вам говорят: не все
друзья искренни с вами.
Не исключено, что пред-
стоит заняться вопроса-
ми собственности и на-
следства. Несмотря на то
что дело будет хлопот-
ным, оно окажется при-
быльным.

КОЗЕРОГ
Стоит только

постараться - и вы
можете рассчиты-

вать на головокружитель-
ное продвижение по
службе или на открытие
собственного дела. Но
для осуществления всего
этого надо будет немало
поработать. Поэтому от-
неситесь внимательно к
своему здоровью: боль-
ше гуляйте на свежем
воздухе и исключите упо-
требление алкоголя. 

ВОДОЛЕЙ
Вы вполне мо-

жете надеяться  на
помощь верного

друга. Действуйте с ним
заодно - и ваше самое за-
ветное желание испол-
нится. Звезды дают вам
шанс насладиться ре-
зультатами своего труда.
Если вы проявите больше
теплоты, недоразумения
с любимыми рассосутся,
конфликты останутся по-
зади. Кроме того, стоит
пофантазировать и по-
мечтать - гороскоп свиде-
тельствует, что ваши меч-
ты воплотятся в жизнь.

РЫБЫ
В н и м а т е л ь н о

присмотритесь к
тем, кто вас окру-

жает. Звезды показыва-
ют, что кто-то из недоб-
рожелателей маскирует-
ся вашим другом. Во
многих ситуациях вам по-
может красноречие. В от-
ношениях с близкими
будьте тактичны и кротки.
Сейчас вы очень энергич-
ны и в состоянии решить
многие задачи, особенно
если они связаны с иму-
ществом или недвижимо-
стью.

Составил
Вячеслав 

СЕЛЯХОВИЧ

(Картофельный аукцион)

Мы с соседом по участку очень похожи - оба
заводные, оба картошку в этом году поса-
дили, оба хороший урожай сняли. Вместе

и на рынок поехали: соседи по участку - соседи по
прилавку. Да и картошка у нас в общем одинако-
вая - беленькая, ровненькая, как на подбор.

- Какую цену установим? - спрашивает сосед.
- Давай по 10 рублей, - предлагаю я, - и для на-

рода не слишком, и нам прибыток.
Сосед поморщился и говорит:
- По 10 так по 10. Но давай поспорим, что я свою

продукцию раньше тебя продам. На бутылку - го-
дится?

Поспорили. А тут и первые покупатели подхо-
дят:

- Почем картошечка?
- По десять, - отвечаю я строго по договоренно-

сти.
Сосед вдруг на меня покосился и заявляет:
- А я отдаю по пять!
“Ну, - думаю, - жук! Договорились же!”
Но делать нечего, кричу:
- Покупайте мою! По четыре отдам!
Сосед глазами сверкнул, да как гаркнет:
- А я по три!
- По два берите! - перебиваю его я.
- Рубль за килограмм! - топает ногой сосед.
- Полтинник! - не отстаю я.
Тут сосед затрясся весь, орет:
- Двадцать копеек - килограмм! Только берите

всю сразу, оптом!
- Если оптом, я и за гривенник отдам! - топаю

ногой и я.
Сосед почернел, волком на меня глянул и выпа-

лил:
- Черт с вами! Берите даром!
А мне - отставать что ли?
- Отдаю даром, - предлагаю я, - да еще я сам сто

рублей дам сверху!
Покупатели обалдели, смотрят недоверчиво.
А сосед вопит:
- Он - сто, а я - двести сверху! Только заберите!
- Пятьсот! - кричу я.
- Тысяча, - повышает ставки сосед.
- Полторы! - называю я свою последнюю став-

ку, поскольку денег у меня больше нет.
- Две тысячи и... шапку! - кричит сосед, срывая

с головы свой малахай.
Малахая у меня не имелось, только кепка, поэ-

тому пришлось сдаться...
Вот и получилось, что сосед у меня бутылку вы-

играл. А я остался проигравшим - хоть с товаром и
деньгами, но без морального удовлетворения...
Ну, ничего, отыграюсь! Завтра мы с соседом сно-
ва на рынок поедем - яблоки продавать...

Евгений ОСИПОВ,
спорщик-экстремал

ЗАВОДНЫЕ

Близилась осень. В одно
из прохладных утр Хрю-
кин проснулся от вне-

запного кошмара: присни-
лись огромные черные гусе-
ницы, которые жадно пожи-
рали его капусту.

Хрюкин подскочил и, про-
драв глаза, выглянул в окно:
сон оказался в руку. По всему
участку несколько дюжих му-
жиков, орудуя тесаками, сни-
мали его великолепный уро-
жай. Поодаль стояла пара
бэтээров с прицепами.

- Эй, какого фонаря вам
надо?! - высунувшись в окно,
заорал Петр Евсеич.

- Фонаря тебе под глазом!
- не прекращая работы, отве-
тил ближайший мужик и за-
гоготал. Остальные даже не
подняли голов.

- Ах, так?! Трезор, фас! -
Хрюкин пнул ногой здоровен-
ного кобеля, который мирно
дрых в углу на полусъеденной
упаковке “Педигри Пала”.
Этого пса Петр Евсеич еще
весной приобрел в собачьем
клубе “Волкодав”.

Собака нехотя открыла
глаза, зевнула и неспешно
потрусила к двери. Но, едва
увидев незнакомцев, пес,
значившийся в клубных доку-
ментах как “отличник сторо-
жевой подготовки”, вдруг

взвыл и, трусливо поджав
хвост, опрометью бросился в
сторону. Через минуту жа-
лобный вой уже затих в отда-
ленном лесочке.

- Собачку-то небось в “Вол-
кодаве” покупали? - издева-
тельски осведомился один из
капусторубов. - Знатный пе-
сик! Гроза грабителей! Ха-ха-
ха!

- Ну, погодите! - не выдер-
жал Петр Евсеич, хватаясь за
двустволку.

Выставив ружье в оконце,
он нажал сразу на оба курка.
Выстрелов не последовало.
Под дружный хохот захватчи-
ков Хрюкин снова взвел кур-
ки, снова нажал.

- Ружьишко-то, видать, на
Подпольском рынке брал?
Фирма “Патронташ Лими-
тед”? - давясь от смеха, спро-
сил Хрюкина все тот же на-
летчик.

Петр Евсеич опешил: дей-
ствительно, ружье он покупал
именно на Подпольском и
именно в этой самой “Лими-
тед”...

- Сливай воду, мужик! - по-
советовали тем временем с
огорода. - Иди лучше капусту
грузить. На бутылку дадим!

Последняя фраза оконча-
тельно вывела Хрюкина из
равновесия.

- Ну, гады, держитесь! -
до боли закусив губу, Петр
Евсеич схватился за канист-
ру с бензином и трясущими-
ся руками принялся зали-
вать горючее в две бутылки
из-под шампанского. Заку-
порив бутылки тряпками, он
поджег концы и что есть си-
лы швырнул сосуды через
окно в ближайший броне-
транспортер.

Оба снаряда угодили в
цель. Но вместо ожидаемых
пламени и взрывов разда-
лось лишь жалкое шипение
потухающих фитилей.

- А бензин он брал на за-
правке “Гори, гори ясно!” на
27-м километре - они его все-
гда там на две трети водой
разбавляют, - не прекращая
черной работы, пояснил при-
ятелям один из мародеров. И,
обращаясь к побелевшему от
стыда Хрюкину, с ухмылкой
добавил: - Слышь, мужик,
может, у тебя и атомная бом-
ба есть?

- Точно! Сам собирал! -
вдруг озарило Петра Евсеича.

И Хрюкин проворно полез
под лежанку, где лежала вы-
несенная еще прошлым ле-
том с родного завода неболь-
шая ядерная боеголовка...

Антон МАКУНИ,
садовод-оборонщик

ПОСЛЕДНЕЕ СРЕДСТВО

ЗАВОД ПУЩЕН. Очередной, 47-й с начала года
завод пущен на этой неделе в Обалдуевске. С
молотка...

ОТ ЗАРИ ДО ЗАРИ - ФОНАРИ. К съемкам очеред-
ных 12 серий популярного приключенческого
фильма “Улицы разбитых фонарей” приступила
киностудия “Обалдуй Пикчерс” на главной улице
Обалдуевска - Олигархическом проспекте, где в
целях оптимального приближения к сценарию бы-
ли разбиты все фонари и витрины.

А НУ-КА, УБЕГИ! Жесткую привязку рубля к долла-
ру, во избежание каких бы то ни было дефолтов,
осуществили на Обалдуевской валютной бирже.
Для этой цели на биржу было доставлено несколь-
ко сотен метров крепчайшего стального троса.

ВОТ ЭТО МАСТЕРСТВО! С жалобами на зага-
дочные симптомы пришел в Обалдуевскую
горбольницу предприниматель Страхов, вер-
нувшийся на днях из Китая. Через 30 секунд
весь медперсонал больницы эвакуировался.

С ВОЗВРАЩЕНЬИЦЕМ! Снова начал свое веща-
ние недавно закрытый обалдуевский канал
ТВ-Жесть. Лицензию каналу вернули под обе-
щание, что на нем больше не будет критики и
негатива, а будут освещаться только дости-
жения металлургической промышленности
страны.

ОБАЛДУЙ-НОВОСТИ
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95 лет назад, 14 августа 1908 г.,
в Москве на Театральной площади
было освящено построенное по
проекту выходца из русских нем-
цев Романа Ивановича Клейна зда-
ние универмага «Мюр и Мерилиз»
(нынешний ЦУМ). Эту торговую
фирму учредил шотландец Эндрю
Мюр, московский купец 1-й гиль-
дии, брат жены и преемник Арчи-
бальда Мерилиза-старшего, на-
чавшего свой российский бизнес с
оптовой торговли бумажными
нитками, кружевом и другими то-
варами британского производства.
Универмаг процветал, почти все
акции предприятия принадлежали
британцам.

90 лет назад, 14 августа 1913 г.,
на углу Брестской улицы и Триум-
фальной площади крупнейший
кинопредприниматель России
Александр Алексеевич Ханжонков
торжественно заложил здание
«электротеатра» на 750 мест (от-
крылся в декабре того же года). 

70 лет назад, 17 августа
1933 г., С.П. Королевым на поли-
гоне в подмосковном Нахабине
была запущена первая отечест-
венная жидкостная ракета Р-1
конструкции М.А. Тихонравова.
Ракета поднялась на 400 метров,
но из-за прогара двигателя полет
продолжался всего 18 секунд.

80 лет назад, 19 августа 1923
г., в Москве на территории ны-
нешнего Парка культуры и отдыха
им. М. Горького на месте пусты-
рей, свалок и огородов открылась
первая Всесоюзная сельскохозяй-
ственная и кустарно-промышлен-
ная выставка Союза ССР - «праба-
бушка» теперешнего ВВЦ.

40 лет назад, 19 августа
1963 г., в Москве умер советский
агент англичанин Гай Берджесс
(р.1911), сотрудник британской
внешней разведки, входивший в
знаменитую «кембриджскую пя-
терку» работавших на НКВД/КГБ
английских интеллектуалов. Их
завербовала советская разведка
еще в 1930-е гг., когда они были
студентами Кембриджского уни-
верситета. 

Борис ЯВЕЛОВ

ВИД МОСКВЫ ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ
«The Guardian», Великобритания
СТАЛИНА НЕ БЕСПОКОИТЬ! 
31 июля

...Последний постоялец выписался из разваливающейся гостиницы
«Москва», которая более 70 лет служила воротами столицы.

В Москве уже на протяжении нескольких лет яростно обсуждается судь-
ба гостиницы на тысячу номеров, фасад которой изображен на этикетке
водки «Столичная». Многие хотели ее снести, однако сейчас найдено дру-
гое решение. Огромные серые стены гостиницы «Москва» останутся таки-
ми же, какими они были в эпоху «холодной войны», ее внутреннее напол-
нение полностью изменится. Отель будет оснащен всем тем, без чего не
может существовать глобальное капиталистическое предприятие. Но и в
этом случае новая «Москва» останется, по крайней мере снаружи, одним
из величайших архитектурных символов ужасного сталинского правления.

Corriere della Sera, Италия
МОСКВА ВСЕ ГЛУБЖЕ ПОГРУЖАЕТСЯ В КОШМАР
31 июля

В российской столице действует маньяк, серийный убийца. Он бродит
по садам и паркам, предпочитает в основном северные и северо-восточ-
ные районы города. Он ищет молодых женщин с длинными волосами. Он
их насилует, а потом душит.

В городе ощущается тревога, но преобладает фатализм и некоторая
индифферентность. Россия - страна, где к женщинам относятся с особой
жестокостью. Согласно официальной статистике, ежегодно 14 тысяч
женщин становятся жертвами домашнего насилия. 

«Christian Science Monitor», США
ВОЗВРАЩЕНИЕ БАБУЛЕК, КОТОРЫЕ ВСЮДУ СУЮТ СВОЙ НОС
1 августа

Власти города Москвы решили оживить стукачество в варианте, ана-
логичном американским программам «Neighborhood Watch» (в букваль-
ном переводе “соседское наблюдение”). В Московской городской думе
был принят законопроект, который предусматривает создание советской
системы тотальной слежки за гражданами. Сторонники этого законопро-
екта утверждают, что вербовка осведомителей милиции и добровольных
помощников службы безопасности жизненно необходима для борьбы с
растущими угрозами в области преступности и терроризма. Однако кри-
тики предостерегают, что полномочия «комитетов бдительности» будут
куда более широкими, чем все, что можно найти на Западе. Граждан ста-
нут призывать сообщать (если хотят, то анонимно) о подозрительном
поведении соседей или нарушениях общественного порядка.

Le Figaro, Франция
УСИЛЕНЫ МЕРЫ БЕЗОПАСНОСТИ
5 августа

В Москве закрыта для посетителей Красная площадь, охраняемая вну-
шительным кордоном сил безопасности. Это еще одна из мер по усиле-
нию бдительности, предпринятых в начале июля после первого теракта
чеченских боевиков - взрыва на рок-концерте.

«Россия должна привыкнуть жить с терроризмом, как многие другие
страны. Возможно, так жить ей придется долгие годы». Это фаталисти-
ческое заявление Сергея Маркова, политолога, близкого к Кремлю...

Подготовила
Юлия ПОРОСКОВА

Предлагаем вашему вниманию
Чудо-печь, которая предназначена
для обогрева жилых, хозяйствен-
ных и животноводческих помеще-
ний. Уникальная Чудо-печь обог-
реет и накормит вас в любое вре-
мя года, сэкономит большое коли-
чество топлива и, что немаловаж-
но, сотни киловатт электроэнер-
гии. Переносная Чудо-печь
(35х40х25) весом 5 кг позволяет за
1,5-2 часа поднять температуру
утепленного помещения (50 кубо-
метров) от 0 до 20 градусов, одно-
временно разогреть пищу или
вскипятить чайник за 15 минут.
Оригинальная конструкция горел-
ки и система подачи топлива пре-
образуют солярку в газ, который
горит внутри горелки высокотем-
пературным пламенем синего цве-
та, не выделяя при этом запаха и
копоти.

Цена от 800 до 1100 рублей.

ВНИМАНИЕ !
В продаже появилась новая мо-

дель печи ПО-2,5, разработанная
на оборонном предприятии. Отли-
чительными особенностями новой
печи являются:
- горелки выполнены с использо-
ванием стеклокерамики, благода-
ря чему удалось добиться лучшего
теплообмена и увеличить мощ-
ность с 1,8 до 2,5 кВт;
- применение нержавеющей стали
позволило продлить срок эксплуа-
тации с 3 до 7 лет, а гарантийный
срок до 3 лет;
- укрепленная решетка для приго-
товления пищи выдерживает на-
грузку до 10 кг.

Цена 1500
рублей.

ПЕРЕНОСНАЯ ЧУПЕРЕНОСНАЯ ЧУДО-ПЕЧЬДО-ПЕЧЬ

Москва, м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 31, стр. 1
(2-этажное желтое здание во дворе магазина «Мебель»).
Тел: (095) 232-18-82, 232-67-05.
С 10.00 до 19.00 без перерывов и выходных. ПРЕД
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